

Rudolf Gugger und Margrit Schütz

## Bibliographie der Geschichte, Landes- und Volkskunde von Stadt und Kanton Zürich

Juli 1998 - Juni 1999

Bearbeitet von Mitarbeitern des Staatsarchivs Zürich,  
des Stadtarchivs Zürich und der Zentralbibliothek Zürich

Zuschriften (Ergänzungen sind willkommen!) richten Sie bitte an Dr. phil. Rudolf Gugger,  
Staatsarchiv des Kantons Zürich, Winterthurerstr. 170, Postfach, 8057 Zürich

### Benutzungshinweise

#### 1. Definition

Die «Zürcher Bibliographie» erscheint seit 1878 jährlich im Rahmen des Zürcher Taschenbuchs. Sie umfasst grundsätzlich alle *wesentlichen* Monographien, Aufsätze und Artikel, deren Inhalt in klar erkennbarem Bezug zu Zürich (Stadt und Kanton)<sup>1</sup> steht, und die

- in Zürich, der Schweiz oder im Ausland verfasst und/oder publiziert worden sind<sup>2</sup>
- im Berichtsraum veröffentlicht oder nachgemeldet worden sind<sup>3</sup>
- in mindestens einer der folgenden drei Bibliotheken materiell vorhanden und einsehbar sind:  
Zentralbibliothek Zürich, Stadtarchiv Zürich, Staatsarchiv Zürich

#### Einschränkungen

- **Biographien** (Artikel, Aufsätze) werden nur dann erfasst, wenn sie *verstorbene* Persönlichkeiten von *überregionaler* Bedeutung behandeln
- **Lizentiats- und Diplomarbeiten von Universität und ETH Zürich** sind während fünf Jahren nach Erscheinen für die Benützung gesperrt und deshalb nicht aufgeführt<sup>4</sup>
- **Neuauflagen** werden nur aufgenommen, wenn der Inhalt *verändert* worden ist
- **Neue Periodika** sind lediglich im Jahr des ersten Erscheinens erfasst<sup>5</sup>
- **Nicht publiziertes Schrifttum** (Manuskripte, Typoskripte, selbstverlegte Werke) wird unter Berücksichtigung von Umfang, Gehalt und Bedeutung ausgewählt
- **Seminararbeiten** werden prinzipiell nicht aufgenommen
- **Zeitungsartikel, Aufsätze** werden unter Berücksichtigung von Umfang, Gehalt und Bedeutung ausgewählt

#### 2. Katalogisierung

- Die Titel werden pro Jahr fortlaufend nummeriert

---

<sup>1</sup> Nicht aufgenommen werden Publikationen von Zürcher Autoren, die inhaltlich keine Zürcher Angelegenheiten betreffen. Ausstellungskataloge von Museen und Galerien werden nur berücksichtigt, wenn es sich um lebende oder verstorbene Zürcher Kunstschaffende handelt.

<sup>2</sup> Publikationen von Zürcher Autoren und Verlagen, deren Inhalt Zürich nicht betrifft, bleiben unberücksichtigt.

<sup>3</sup> Die Zürcher Bibliographie des Vorjahres ist im Internet unter der Adresse: [www.staatsarchiv.zh.ch](http://www.staatsarchiv.zh.ch) abrufbar.

<sup>4</sup> Einen Überblick über die neuesten Lizentiats- und Diplomarbeiten vermittelt das monatlich erscheinende Schulblatt des Kantons Zürich. Zusätzliche Auskünfte können bei den betreffenden Fakultäten und Instituten eingeholt werden.

<sup>5</sup> Gemeinde-, Quartier- und Vereinsblätter werden erfasst, wenn sie regelmässig historisch relevante Berichte beinhalten. Über die Existenz solcher Periodika geben die Gemeindeverwaltungen und Vereine Auskunft.

- Innerhalb der einzelnen Kapitel und Abschnitte erfolgt die Aufnahme in alphabetischer Reihenfolge nach Verfasser, beziehungsweise nach Sachtitel. In Kapitel II sind die Beiträge nach Person oder Familie, in Kapitel III nach Ortschaft alphabetisch eingeordnet. Diese Leitwörter sind *kursiv* gesetzt
- Format und Signatur der einzelnen Titel sind nicht aufgeführt
- Bei *Non Books* ist der Medientyp am Schluss der Titelaufnahme ausgewiesen
- Eckige Klammern erhalten Erläuterungen der Redaktion

### 3. Aufbau

| <i>Kapitel</i> | <i>Thema</i>                                                                                                          | <i>Nummern</i> | <i>von - bis</i> |
|----------------|-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|----------------|------------------|
| <b>I</b>       | <b>Sachteil</b>                                                                                                       |                |                  |
| 1              | Neujahrsblätter, Neue Periodika, Jahrbücher                                                                           |                |                  |
| 2              | Naturkunde, Umweltschutz, Geographie <sup>6</sup> , Meteorologie, Reisen, Raumplanung, Heimatkunde                    |                |                  |
| 3              | Archäologie, Urgeschichte, Kunst, Heimatschutz, Baugeschichte, Münzen, Siegel, Wappen, Denkmalpflege                  |                |                  |
| 4              | Geschichte, Recht, Staat, Religion, Kirche, Militär, Politik                                                          |                |                  |
| 5              | Sozial-, Frauen- und Alltagsgeschichte, Arbeiterbewegung, Medizin                                                     |                |                  |
| 6              | Wirtschaft, Verkehr, Technik, Handel, Industrie, Landwirtschaft                                                       |                |                  |
| 7              | Presse, Medien, Verlage, Druckereien, Bibliotheken, Archive, Museen, Sammlungen, Dokumentationsstellen, Ausstellungen |                |                  |
| 8              | Kultur, Volkskunde, Brauchtum, Sport, Malerei, Musikleben, Sprache, Literatur, Theater                                |                |                  |
| 9              | Schulen, Universität und ETH Zürich, Fachhochschulen, Forschungsanstalten, Erziehung                                  |                |                  |
| <b>II</b>      | <b>Personen- und Familiengeschichte<sup>7</sup></b><br>[alphabetische Ordnung]                                        |                |                  |
| <b>III</b>     | <b>Orte (Geschichte, Beschreibung, Firmen, Vereine, Parteien)<sup>8</sup></b><br>[alphabetische Ordnung]              |                |                  |

Nach den hier erwähnten Grundsätzen und Vorbehalten ist implizit bereits in früheren Bibliographie verahren worden. Die Redaktion hoff, eine möglichst umfassende Bibliographie zu präsentieren und nimmt gerne Meldungen und Reaktionen der Leserinnen und Leser entgegen.

## I. Sachteil

### 1. Neujahrsblätter, Neue Periodika, Jahrbücher

<sup>6</sup> Die von der Schweizerischen Landestopographie in Wabern herausgegebenen Karten (Neuaufgaben) werden nicht berücksichtigt. Erwähnt werden hingegen historische Karten und allfällige Kommentare.

<sup>7</sup> Vgl. Margrit SCHUETZ, Kumulation zur Personen- und Ortsgeschichte Zürich 1990-1998, Manuskript, wird jährlich ergänz. Standort: Zentralbibliothek Zürich.

<sup>8</sup> Vgl. Margrit SCHUETZ, Kumulation zur Personen- und Ortsgeschichte Zürich 1990-1998, Manuskript, wird jährlich ergänz. Standort: Zentralbibliothek Zürich. Das Staatsarchiv Zürich führt eine ortsgeschichtliche Dokumentation (Zeitungsaufsatzsammlung): Signatur III PZ [+ Ort].

*Affoltern a. A.* Neujahrsblatt der Gemeinnützigen Gesellschaft des Bezirkes Affoltern 1999. 56 S. Affoltern a. A. 1999. ( Säuliämter «Wirtschaftskunde» : von Tavernen, Pinten und Weinschenken, Restaurants, Cafés, Bars und Pubs. 1. Teil: Aeugst a.A., Affoltern a.A., Bonstetten, Hausen a.A., Hedingen, Kappel a.A., Knonau).

*Bubikon.* 62. Jahrheft 1998 der Ritterhausgesellschaft Bubikon. 39 S. Wetzikon 1999.

*Bülach.* Neujahrsblatt 39(1999). Hg. durch die Lesegesellschaft Bülach. 78 S., Ill. Bülach 1999. (Moser, Kuno. Geschichten zur Geschichte aus dem Zürcher Unterland).

*Dietikon.* Neujahrsblatt von Dietikon. 52(1999). Hg. vom Verkehrsverein Dietikon. 63 S. Dietikon 1998. (Stierlin, Max. Dietikon und die Abtei Wettingen)

*Dübendorf.* Heimatbuch Dübendorf 1998. 52. Jahrbuch. Hg.: Verkehrs- und Verschönerungsverein Dübendorf. 256 S. Dübendorf 1998.

*Elgg.* Jahrbüchlein 1999. Elgg, Hagenbuch, Hofstetten, Bertschikon. 152 S. Elgg 1998.

*Embrach.* Neujahrsblatt. Hg. von der Kultirkommission Embrach. 16(1999). Embrach 1999. (Meier, Ernst. Radtouren rund um Embrach).

*Fällanden.* Neujahrsblatt Fällanden. 1999. Hg. : Interessengemeinschaft Fällander Geschichte. 1995. 32 S. Fällanden 1998. (Kaul, Hans Ueli. 8117 Fällanden, 8118 Pfaffhausen, 8121 Benglen).

*Furttal.* Mitteilung. Heimatkundliche Vereinigung Furttal. Nr. 28. 32. S., Ill. Buchs 1999. (Thommen, Felix. Meliorationen im Furttal : die Verbesserung land- und forstwirtschaftlicher Produktionsgrundlagen seit der Steinzeit).

*Gossau.* Gossau : Deine Heimat : eine Gemeindechronik in Jahrbuchform. Hg. vom Gemeinderat und vom Verkehrsverein Gossau ZH. 10(1998). 111 S. Gossau 1998.

*Grüningen.* Jahrheft Nr. 34(1998). Heimatschutzgesellschaft Grüningen. 44 S. Grüningen 1998.

*Herrliberg.* Herrliberger Kalender 1999. Hg. von der Gemeinde Herrliberg und dem Verkehrs- und Verschönerungsverein. 36 S. Herrliberg 1999.

*Horgen.* Horgner Jahrheft 1999. Hg. von der Gemeinde Horgen in Verbindung mit Pro Horgen, dem Kulturfonds und der Stiftung für das Ortsmuseum und die Chronik der Gemeinde Horgen. 60 S. Horgen 1999.

*Illnau-Effretikon.* Jahrheft 1999 der Stadt Illnau-Effretikon. Hg.: Hotzehuus-Verein mit Unterstützung der Stadt Illnau-Effretikon. 56 S. Effretikon 1999.

*Kilchberg.* 40. Neujahrsblatt. Gemeinde Kilchberg. Hg.: Gemeinderat Kilchberg. 15 S. Kilchberg 1999. (Landgewinnung am Seeufer in Kilchberg).

*Küsnacht.* Küsnachter Jahrheft. 38(1998). Hg. von der Ortsgeschichtlichen Kommission der Kulturellen Vereinigung Küsnacht. 144 S. Küsnacht 1998.

*Langnau.* Langnauerpost. 79(1998). 48 S. Langnau a.A. 1998.

*Männedorf.* Neujahrsblatt der Orgelbau Th.Kuhn AG in CH-8708 Männedorf auf das Jahr 1999. 87 S. Männedorf: Verlag Orgelbau Kuhn 1999. (Jakob, Friedrich. Die Orgel und die Karikatur).

*Maur.* Maurmer Neujahrs-Blätter 1999. Hg.: Kulturkommission der Gemeinde Maur. 89 S. Maur 1999.

*Meilen.* Heimatbuch Meilen. 38(1998). Hg.: Vereinigung Heimatbuch Meilen. 152 S. Meilen 1998.

*Mönchaltorf.* Neujahrsblatt 1999. Hg. von der Mönchaltorfer Vereinigung für Heimatkunde und Heimatschutz. 15 S., Ill. Mönchaltorf 1999. (Mönchaltorfer Autoren der Gegenwart: [Hugo Schaefer, Louis Holsboer, Klaus Sorgo, Hildegard Holzapfel, Mischa Damjan, Silvia Schenk].

*Neerach.* Neujahrsblatt der Gemeinde Neerach 1999. Hg.: Verkehrs- und Verschönerungsverein Neerach VVN. 78 S. Neerach 1999. (Meier-Kolbe, Hansruedi. Ein altes Haus bauen).

*Niederhasli.* Niederhasler Neujahrsblatt. 9(1999). Hg.: Pro Hasli. 36 S. Niederhasli 1999.

*Opfikon.* Historisches Neujahrsblatt 1999. Hg. von der Arbeitsgruppe Neujahrsblätter im Auftrag des Stadtrates Opfikon. Faltblatt. Opfikon 1998. (Hermann, Isabell. Fronhof und Mühle zu Opfikon).

- Neuzeitliches Neujahrsblatt 1999. Opfikon. Hg. von der Arbeitsgruppe Neujahrsblätter im Auftrag des Stadtrates Opfikon. Opfikon 1998. (Bischoff-Bleiker, Brigitte. Landschaftsentwicklungskonzept Hardwald Glatttal).

- Rückblickendes Neujahrsblatt 1999 : Chronik über das Jahr 1998. Hg. von der Arbeitsgruppe Neujahrsblätter im Auftrag des Stadtrates Opfikon. Faltblatt. Opfikon 1999.

*Regensdorf.* Regan-Zunftblatt 1999. Hg. von der Landzunft Regan Regensdorf. 37(1999). 47 S. Regensdorf 1999.

*Rüti-Tann.* 57. Jahrheft 1998. Verkehrsverein Rüti-Tann. 64 S. Rüti 1999.

*Schlieren.* Jahrheft von Schlieren. 20(1998). Hg. von der Vereinigung für Heimatkunde Schlieren und der Arbeitsgruppe für Ortsgeschichte. 57 S., Ill. Schlieren 1998. (Meier, Heinrich. Schlieren während des Zweiten Weltkrieges; Frey, Kurt. Der militärische Stützpunkt Schlieren zu Beginn des Zweiten Weltkrieges).

*Sihltal.* Blätter der Vereinigung Pro Sihltal. Nr. 48, 1998. 44 S. Zürich 1998.

- Blätter der Vereinigung Pro Sihltal, Nr. 49, 1999. 28 S. Zürich 1998.

*Thalwil.* Thalwiler Neujahrsblatt 1999. Hg. von der Kulturkommission. [28 S.] Thalwil 1999.

*Uitikon.* Weihnachts-Kurier. 1998. Hg. vom Gemeinderat Uitikon. 80 S. Uitikon 1998.

*Urdorf.* Neujahrsblatt 1999. Heimatkundliche Vereinigung Urdorf. Nr. 6. 1 Bl. Urdorf 1998. [Enthält die Gemeindechronik 1998, bearbeitet von Elisabeth Lüchinger].

*Volketswil.* Volketswil 1999. Eine jährliche Dokumentation. 38(1999). Hg. im Auftrag der Politischen Gemeinde von der Redaktionskommission Neujahrsblatt. 96 S. Volketswil 1998.

*Wallisellen.* Walliseller Chronik 1997. Hg.: Gemeinde Wallisellen, Kulturkommission. 46 S., Ill. Wallisellen 1998.

- Walliseller Neujahrsblatt 1999. 2 Bl. Wallisellen 1999. (Dampflokrauch über Wallisellen).

*Wangen-Brüttisellen.* Neujahrsblatt 1999 für Wangen-Brüttisellen. Hg. Kultur-Kreis Wangen-Brüttisellen, Vereins zum Schurterhaus. 48 S. Wangen-Brüttisellen 1998.

*Winterthur.* Winterthur Jahrbuch 1999. Hg.: Stiftung Edition Winterthur. 223 S. Winterthur 1998.

*Zollikon.* Zolliker Jahrheft. 21(1998). 116 S. Zollikon 1998.

*Zürcher Unterland*. 30. Jahrheft des Zürcher Unterländer Museumsvereins 1998/99. 58 S. Oberweningen 1998.

*Zürich*. Antiquarische Gesellschaft. Mitteilungen der Antiquarischen Gesellschaft. 66 = Neujahrsblatt 163. (Sturzenegger, Tommy. Der grosse Streit : Wie das Landesmuseum nach Zürich kam. 206 S., Ill. Zürich 1999).

- Feuerwerker-Gesellschaft. Neujahrsblatt der Feuerwerker-Gesellschaft, Artillerie-Kollegium. 190(1999). (Fanconi, Mario Domenico; Lobsiger, Ulrich; Weber, Urs. Von der «Feuerwalze» zum «surgical strike» : die Schweizer Artillerie an der Schwelle zum 21. Jahrhundert. 46 S. Ill. Zürich 1998).

- Gelehrte Gesellschaft. Neujahrsblatt. Hg. von der Gelehrten Gesellschaft auf das Jahr 1999. 162. Stück. (Ulrich, Conrad. Der Verleger Jakob Lukas Schabelitz, 1827-1899 : das Leben eines 48ers. 188 S., Ill. Zürich 1999. ).

- Musikgesellschaft. 183. Neujahrsblatt der Allgemeinen Musikgesellschaft Zürich auf das Jahr 1999. (Meyer, Thomas. Augenblicke für das Ohr : Musik im alten Schweizer Film - Facetten einer wenig beachteten Kunst. 76 S. Zürich 1999).

- Naturforschende Gesellschaft. Neujahrsblatt. Hg. von der Naturforschenden Gesellschaft in Zürich auf das Jahr 1999. Nr. 201. (Benz, Georg. Wechselseitige Beziehungen zwischen Insekten und Pflanzen als Beispiele von Koevolution. 96 S., Ill. Zürich 1998 ).

*Zürich 11/12*. Neujahrsblatt 1999. 41. Jg. Hg. Verein zur Förderung der Erwachsenenbildung Zürich 11/12. 60 S. Zürich 1999. (Reinhard-Guldener, Ruth. «Zu wissen und kundt seye ...» : vergilbte Briefe aus zwei alten Häusern in Schwamendingen und Fluntern)

## *2. Naturkunde, Umweltschutz, Geographie, Meteorologie, Reisen, Raumplanung, Heimatkunde*

- Aeschbach-Hertig, Werner. Wie kalt war es in Zürich vor 20'000 Jahren? : Isotopenmessung im Grundwasser des Glattals. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 256, 4.11.1998. - S. 69.

- [Albis]. Baer, Walter; Abegg, Bruno. Der Albis : Beiträge und Bilder zu seiner Natur, Geschichte und touristischen Entwicklung. 50 S. Affoltern a.A. 1998. [Separatdruck aus der Festschrift «100 Jahre Sektion Am Albis SAC»].

- «Barbarische Kälte nimmt immer noch zu : vor 70 Jahren : [am 1. Februar 1929] : der kälteste Monat seit Menschengedenken im Spiegel der Lokalpresse. In: Der Zürcher Unterländer. Bülach. 26.2.1999. - S. 3.

- Boxler, Heinrich. Die Namen der Burgen im Kanton Zürich. In: Zürcher Chronik. Winterthur. 66(1998), Heft 4. - S. 17-19.

- [Furttal]. Thommen, Felix. Meliorationen im Furttal : die Verbesserung land- und forstwirtschaftlicher Produktionsgrundlagen seit der Steinzeit. 32 S., Ill. Buchs 1999. (Heimatkundliche Vereinigung Furttal. Mitteilung. 28).

- Gamper, Michael. Garten-Natur : Zürich und die Gartenrevolution. In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 135-147.

- Geologie des Kantons Zürich. Hg.: Thomas Bolliger. 163 S., Ill. + Exkursionsheft. Thun 1999.

- [Glattal]. Rasante Fahrt durch die Hohle Gasse und auf die Glatt : drei ältere Einwohnerinnen aus Oberglatt-Hofstetten erinnern sich an die Glattgfröni vom Februar 1929. In: Der Zürcher Unterländer. Bülach. 26.2.1999. - S. 3.

- [Glattal]. Gossweiler, Andreas. Der Traum vom helvetischen Öl : in den 50er Jahren führten Erdölsucher im Glattal seismische Sprengungen durch. In: Anzeiger von Uster. Uster. 15.7.1998. - S. 17.
- [Greifensee]. Biotop-Aufwertung am Greifensee erfolgreich : Zunahme der Artenvielfalt im Riediker-/Rällikerriet. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. ? 12.2.1999. -
- [Greifensee]. Ellner, Susanna. «Baden im See auf eigene Gefahr» : der Bau der Ustermer Kläranlage wurde infolge der starken Verschmutzung des Greifensees beschleunigt. In: Anzeiger von Uster. Uster. 20.8.1998. - S. 13.
- [Greifensee]. Schmid, Bruno. Der Greifensee war schon immer ein Zankapfel : ein von der Ustermer Paul-Kläui-Bibliothek erworbenes antiquarisches Werk belegt Nutzungsstreite zu Greifensee und Aabach über Jahrhunderte. In: Anzeiger von Uster. Uster. 16.10.1998. - S. 15.
- [Knonaueramt]. Am Müliberg im Knonaueramt : Wanderungen zum ZKB-Rastplatz «Dachs». Hg. von der Zürcher Kantonalbank. 25 S., Ill. Zürich 1998.
- [Knonaueramt]. Säuliämter «Wirtschaftskunde» : von Tavernen, Pinten und Weinschenken, Restaurants, Cafés, Bars und Pubs. 1. Teil: Aeugst a.A., Affoltern a.A., Bonstetten, Hausen a.A., Hedingen, Kappel a.A., Knonau. 56 S., Ill. Affoltern a. A. 1999. (Neujahrsblatt der Gemeinnützigen Gesellschaft des Bezirkes Affoltern. 1999).
- Meier, Peter-L. Aus der Versenkung ans Tageslicht : die Rückeroberung in der Stadt Zürich. In: Schweiz : Revue Schweiz Suisse Svizzera Switzerland. Solothurn. 71(1998). Heft Nr. 6 - S. 46-49.
- [Riediker-/Rällikerriet]. Müller, Felix. Flora und Fauna entwickeln sich rasch - das im Herbst 1997 aufgewertete Riediker-Rällikerriet beherbergt bereits eine grosse Vielfalt von Arten. In: Anzeiger von Uster. Uster. 21.1.1999. - S. 9.
- Schiesser, Fritz. Die Zürcher Landschaft erstarrt unter dem Inlandeis : als der Rheingletscher das Gebiet von Winterthur langsam wieder freigab, wurde das Tal unterhalb der heutigen Altstadt zum trüben See. In: Der Landbote. Winterthur. Nr. 283, 5.12.1998. - S. 37.
- [Sihltal]. Riesterer, Peter P. Begegnungen mit Persönlichkeiten zwischen Albis und Zimmerberg. In: Blätter der Vereinigung Pro Sihltal. Zürich. Nr. 49, 1999. - S. 1-22.
- [Sihlwald]. Ninck, Mathias. Sihlwaldensis und andere Mücken entdeckt : Forscher haben im Sihlwald zwanzig neue Mücken- und Fliegenarten entdeckt : was die Funde über den Zustand des Waldes aussagen. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 4.12.1998. - S. 17.
- Treichler, Robert. «Das Geflügel begab sich in die Näster» : genau heute vor 275 Jahren erlebte Zürich eine «erschrockliche» Sonnenfinsternis : die nächste steht kurz bevor. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 22.5.1999. - S. 18.
- Zimmermann, Diethelm. Laubfrösche auf dem Wildsberg : Rückkehr bedrohter Amphibien dank Schutzgebiet beim Greifenseer Schützenhaus. In: Anzeiger von Uster. Uster. 10.11.1998. - S. 9.
- [Zürcher Arbeitsgemeinschaft für Wanderwege (ZAW)]. Girschweiler, Heinz. Seit 50 Jahren auf Wanderschaft : am letzten Sonntag durchs Weinland an den Rhein, am nächsten Sonntag auf dem Schwabenweg im Thurgau : seit 50 Jahren wandern Zürcher gemeinsam. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 20.3.1999. - S. 20.
- [Zürcher Oberland]. Stübi, Martha. Stundenlang mit Rucksack bergauf : wie man in den Wintern vor Jahrzehnten im Oberland zu Lebensnotwendigem kam. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 25.2.1999. - S. 7.

- [Zürcher Unterland]. Moser, Kuno. Geschichten zur Geschichte aus dem Zürcher Unterland. 78 S., Ill. Bülach 1999. (Neujahrsblatt 39, 1999. Hg. durch die Lesegesellschaft Bülach).

- [Zürichsee]. Girschweiler, Heinz. Volksfest auf blankem Eis : im Februar 1929 war der Zürichsee zum bisher vorletzten Mal total zugefroren und begehbar : ein Volksfest wie seither nur noch im Winter 1962/63. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 16.2.1999. - S. 21.

- [Zürichsee]. Ziegler, Peter. Kulturraum Zürichsee : 5000 Jahre Geschichte in Bildern und Dokumenten. 164 S., Ill. Stäfa 1998.

### *3. Archäologie, Urgeschichte, Kunst, Heimatschutz, Baugeschichte, Münzen, Siegel, Wappen, Denkmalpflege*

- Archäologie im Kanton Zürich : 1995-1996. Hg. von der Direktion der öffentlichen Bauten des Kantons Zürich, Hochbauamt, Abteilung Kantonsarchäologie. 315 S., Ill. Zürich 1998. (Berichte der Kantonsarchäologie Zürich. 14).

- Bader, Christian; Windler, Renata. Eine reiche Germanin in Flaach : zu einem neu entdeckten Gräberfeld des 5. Jahrhunderts im Kanton Zürich. In: Archäologie der Schweiz. Basel. 21(1998). - S. 111-124.

- Baumgartner, Peter. Vom Makel der Reproduzierbarkeit : über den denkmalpflegerischen Umgang mit Dekorationsmalereien des 19. und 20. Jahrhunderts. In: Stadt und Land : Novationen und Novationsaustausch am Zürichsee. Marburg 1997. (Jahrbuch für Hausforschung. 45). - S. 251-272.

- Brunner, Thomas. Kachelofen und Hafnerhandwerk der Zürcher Landschaft im 17. und 18. Jahrhundert. In: Stadt und Land : Novationen und Novationsaustausch am Zürichsee. Marburg 1997. (Jahrbuch für Hausforschung. 45). - S. 109-126.

- Castellani Zahir, Elisabeth. Volkslied in der Baukunst? : Heimatstilarchitektur in Zürich am Vorabend der Moderne (1905-1914). In: Stadt und Land : Novationen und Novationsaustausch am Zürichsee. Marburg 1997. (Jahrbuch für Hausforschung. 45). - S. 233-250.

- Eberschweiler, Beat. Eine Bestandesaufnahme der Zürcher Pfahlbauten. In: Archäologie im Kanton Zürich : 1995-1996. Zürich. - S. 299-305.

- Eberschweiler, Beat. Ein rätselhafter Holzstab aus dem Zürichsee. In: Archäologie der Schweiz. Basel. 21(1998). - S. 98-102.

- Eberschweiler, Beat. Greifensee-Böschen : Keramik und Kleinfunde im Siedlungskontext. In: Helvetia archaeologica : Archäologie in der Schweiz. Basel. 29(1998). - S. 21-27.

- Eberschweiler, Beat; Riethmann, Peter. Greifensee-Böschen : experimentelle Versuche vom Fällen bis zur Aufrichte. In: Helvetia archaeologica : Archäologie in der Schweiz. Basel. 29(1998). - S. 28-44.

- [Eidgenössische Sternwarte]. Sempers ehemalige Eidgenössische Sternwarte in Zürich. Autoren: T. K. Friedli et al. 47 S., Ill. Bern 1998. (Schweizerische Kunstführer. 631/632).

- [Frauenkloster Selnau]. Entdeckung des Frauenklosters Selnau : am Schanzengraben sind Überreste eines Klosters gefunden worden, just neben der Börse. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 27.10.1998. - S. 17.

- [Frauenkloster Selnau]. Standort des Klosters gefunden : Überreste des mittelalterlichen Frauenklosters Selnau in Zürich gefunden. In: Anzeiger von Uster. Uster. 28.10.1998. - S. 24.

- Grunder, Karl. Zum «ornamentum» obrigkeitlicher Bauten der Stadt Zürich. In: Kunst und Architektur in der Schweiz. Bern. 48(1998), Heft 3,4. - S. 36-46.
- Hagen, Christoph; Kunz Bolt, Charlotte; Müller, Thomas. Neue Akzente in der Inventarisierung - die typologischen Inventare der kantonalen Denkmalpflege 1985-1995. In: Stadt und Land : Novationen und Novationsaustausch am Zürichsee. Marburg 1997. (Jahrbuch für Hausforschung. 45). - S. 25-38.
- Hartmann, Rahel. Auf dem Seziertisch der Architekturkritik : zum neuen Nordtrakt des Zürcher Hauptbahnhofes. In: Heimatschutz - Sauvegarde. Zürich. 93(1998), Heft 1. - S. 34-36.
- Hauri, Roger. Die Zürcher Lithographen Hofer & Burger 1850-1930 : eine Bibliographie. 156 S., Ill. Zürich 1998.
- Hermann, Isabell. Der Mehrreihen-Ständerbau im Zürcher Mittelland im 16. und 17. Jahrhundert. In: Stadt und Land : Novationen und Novationsaustausch am Zürichsee. Marburg 1997. (Jahrbuch für Hausforschung. 45). - S. 95-108.
- Hofmann, Hans. 40 Jahre Kantonale Denkmalpflege und Kantonsarchäologie Zürich, 1958-1998. In: Archäologie im Kanton Zürich : 1995-1996. Zürich. - S. 7-8.
- Jehle-Schulte Strathaus, Ulrike. Reminiszenzen an griechische Baukunst : das Zürcher Kunsthaus von Karl Moser. In: Kunst und Architektur in der Schweiz. Bern. 50(1995). - S. 66-69.
- Junkmanns, Jürgen. Neolithische Pfeilbögen vom Zürichsee : Neufunde im Schweizerischen Landesmuseum. In: Zeitschrift für schweizerische Archäologie und Kunstgeschichte. Basel. 56(1999). - S. 1-20.
- Kaminski, Christoph. Die Metamorphose von Räumen : neue Nutzung alter Fabriken im Oberland - das Beispiel der Baumwollspinnerei Uster AG. In: Anzeiger von Uster. Uster. 15.2.1999. - S. 9.
- [Kantonale Denkmalpflege]. Hertach, Jakob. Die Mäzene sind tot - es lebe der Idealismus : die Zürcher Denkmalpflege ist 40 Jahre alt - doch ohne privates Geld gäbe es manches Kulturdenkmal nicht mehr. In: Anzeiger von Uster. Uster. 21.7.1998. - S. 15.
- [Kantonale Denkmalpflege/Kantonsarchäologie]. Hofmann, Hans. 40 Jahre Kantonale Denkmalpflege und Kantonsarchäologie Zürich 1958-1998. In: Zürcher Denkmalpflege. 13. Bericht 1991-1994. Zürich, Egg 1998. - S. VII-IX.
- Koella, Rudolf. Wie in Zürich die ersten abstrakten Wandbilder entstanden : Otto von Rees und Hans Arp gestalten für Hans Coray. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 7, 11.1.1999. - S. 23.
- [Künstlervereinigung Zürich]. Künstlervereinigung Zürich, gegründet 1897. Konzept und Gestaltung des Kataloges: Lisa Olia. 90 S., Ill., Portr. Zürich 1997.
- Kunz Bolt, Charlotte. Das industrielle Ensemble und seine ländlich gewerbliche Wurzel. In: Stadt und Land : Novationen und Novationsaustausch am Zürichsee. Marburg 1997. (Jahrbuch für Hausforschung. 45). - S. 211-222.
- Nagy, Patrick; Spörri, Dorothea. Archäologische Forschungen im Rafzer Feld. In: Archäologie im Kanton Zürich : 1995-1996. Zürich. - S. 285-297.
- Ökonomie und Ökologie neolithischer und bronzezeitlicher Ufersiedlungen am Zürichsee : Ergebnisse der Ausgrabungen Mozartstrasse, Kanalisationssanierung Seefeld, AKAD/Pressehaus und Mythenschloss in Zürich. Autoren: Schibler, Jörg et al. Band A-B. Zürich 1997. (Monographien der Kantonsarchäologie Zürich. 20).

- Renfer, Christian. Die Erneuerung von Burgen und Schlössern. In: Zürcher Chronik. Winterthur. 66(1998), Heft 4. - S. 8-11.
- Renfer, Christian. Repräsentatives Bauen und Wohnen der Oberschicht auf dem Lande nach Beispielen aus dem Zürichseeraum zwischen 1760 und 1860. In: Stadt und Land : Novationen und Novationsaustausch am Zürichsee. Marburg 1997. (Jahrbuch für Hausforschung. 45). - S. 175-194.
- Rohrer, Jürg. Neu unter Denkmalverdacht : der Zürcher Stadtrat hat das Inventar der Schutzobjekte ergänzt : 140 Bauten aus der Zeit von 1935 bis 1965 sind neu dazugekommen. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 25.2.1999. - S. 17.
- Rohrer, Jürg. Ehre für kleinen Kanal : [Wehrenbach] - nicht nur Häuser kommen unter Denkmalschutz, auch Kanäle. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 10.8.1998. - S. 14.
- Ruoff, Ulrich. Greifensee-Böschchen, Kanton Zürich. Die Unterwasser-Rettungsgrabung. In: Helvetia archaeologica : Archäologie in der Schweiz. Basel. 29(1998). - S. 2-20.
- Schönauer, Roman. Pläne für einen neugotischen Bundespalast am Zürichsee : die Bewerbung des früheren Vorortes Zürich als Sitz der Bundesverwaltung. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 277, 28./29. 11.1998. - S. 55.
- Schweiger, Werner J. «Das Kunstinteresse zu heben und auf bessere Wege leiten» : vom modernen Kunsthandel in Zürich 1910-1938. In: Die Kunst zu sammeln : Schweizer Kunstsammlungen seit 1848. Zürich 1998. - S. 57-72.
- Stadt und Land : Novationen und Novationsaustausch am Zürichsee : Bericht über die Tagung des Arbeitskreises für Hausforschung in Männedorf am Zürichsee/Schweiz vom 20.-24. Juni 1994. Hg.: Arbeitskreis für Hausforschung. 303 S., Ill. Marburg 1997. (Jahrbuch für Hausforschung. 45).
- Stutz, Werner. Denkmälerinventarisierung in der Grossstadt [Zürich]. In: Stadt und Land : Novationen und Novationsaustausch am Zürichsee. Marburg 1997. (Jahrbuch für Hausforschung. 45). - S. 39-50.
- Sutter, Pascale. Von Ziegeln und Zieglern im spätmittelalterlichen Zürich. In: Bericht der Stiftung Ziegelei-Museum. Cham. 16(1999). - S. 5-8.
- Thurner, Felix. Wohnen am See - vor 5000 Jahren : das Zürichseeufer war schon den Pfahlbauern eine bevorzugte Wohnlage : jetzt sind auch im Obersee Ufersiedlungen gefunden worden. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 21.5.1999. - S. 23.
- Überraschende Funde auf Seegrund : Hinweise für römischen Tempel auf ehemaliger Zürichsee-Insel. In: Anzeiger von Uster. Uster. 20.2.1999. - S. 20.
- Weinmann, Hans Rudolf. Schlosstürmchen des Fortschrittsglaubens : Trafostationen als Zeugen des Fortschritts von einst sind Denkmalpflege-Objekte geworden. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 4.8.1998. - S. 17.
- Wild, Dölf. Königspfalz und Adelstürme in der Stadt Zürich. In: Zürcher Chronik. Winterthur. 66(1998), Heft 4. - S. 20-22.
- Wild, Werner. Die archäologische Burgenforschung in den letzten 25 Jahren. In: Zürcher Chronik. Winterthur. 66(1998), Heft 4. - S. 12-14.
- Wo Zürich zur Ruhe kommt : die Friedhöfe der Stadt Zürich. Text: Norbert Loacker. Fotografien, Pläne: Christoph Hänsli. 288 S., Ill. Zürich 1998.

- Zürcher Denkmalpflege. 13. Bericht 1991-1994 : von der kantonalen Denkmalpflege betreute Schutzobjekte sowie Abbrüche wichtiger Gebäude im Gebiet des Kantons Zürich und in den Städten Winterthur und Zürich. 448 S., Ill. Zürich, Egg 1998.

#### *4. Geschichte, Recht, Staat, Religion, Kirche, Militär, Politik*

- Bösch, Paul. Fremde Heere kämpften um Zürich : vor 200 Jahren war Zürich eine besetzte Stadt : vor ihren Toren lieferten sich Franzosen, Österreicher und Russen Schlachten. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 1.6.1999. - S. 17.

- Burger, Christine. Die Kinderbelange unter altem und neuem Scheidungsrecht unter besonderer Berücksichtigung des zürcherischen Verfahrens. 268 S. Zürich 1999. (Zürcher Studien zum Privatrecht. 147). Zugl. Diss. Univ. Zürich.

- [Christkatholische Kirche]. Meier, Michael. Als sich Zürich vom Papst löste : [125 Jahre Christkatholische Kirche Zürich]. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 6.8.1998. - S. 19.

- [Diakonenschaft Greifensee]. Anderes, Therese. Der lange Weg zur Anerkennung : am Sonntag feiert die Evangelisch-reformierte Diakonenschaft von Greifensee ihr 75jähriges Bestehen. In: Anzeiger von Uster. Uster. 26.9.1998. - S. 15.

- [Diakonenschaft Greifensee]. Gezielte Ausbildung für kirchlich Mitarbeitende : 75 Jahre Diakonenhaus Greifensee. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. 5.1.1999. - S. 50.

- Diggelmann, Rudolf. Das Friesische Legat : zur Geschichte einer zürcherischen Stiftung 1824-1996. In: Zürcher Taschenbuch. Zürich. 119(1999). - S. 203-214.

- Dünki, Robert. «si hettind gift in die brunnen getan» [: Verbrennung und Verbannung der Juden vor 650 Jahren]. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 45, 24.2.1999. - S. 43.

- Ebnöther-Bächtiger, Karl. Das Sinnbild des Verbandes der Kantonspolizei Zürich und seines Korps von 1919 : ein Beitrag zur Illustration der ersten Urkunde für Ehrenmitglieder. In: Zürcher Taschenbuch. Zürich. 119(1999). - S. 241-256.

- Ein verdrängtes Stück Zürcher Geschichte : 1349 wurden fast alle Zürcher Juden erschlagen oder verbrannt - auch jene, die zu den wichtigsten und reichsten Familien der Stadt gehörten. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 24.2.1999. - S. 19.

- Die erste Schlacht von Zürich am 4. Juni 1788. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 126, 4.6.1999. - S. 47.

- Frey, Daniel M. Vor der Revolution? : der Ordnungsdienst-Einsatz der Armee während des Landesstreiks in Zürich. 296 S. Zürich 1998. Diss. Univ. Zürich.

- Geisel, Sieglinde. Von Zürich in die Steppen Nordamerikas. In: Capp, Kristin. Die Hutterer : Zeitreisende aus dem 16. Jahrhundert. Zürich 1998. - S. 129-137.

- Graber, Rolf. Vom Memorialhandel zu den Stäfner Volksunruhen : Landbürgertum und plebejische Bewegung. In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 83-99.

- Hauswirth, Fritz. Vor 200 Jahren : Strafexpedition nach Illnau : die Zürcher Regierung griff ein, weil Illnauer nicht ins Militär einrücken wollten. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 26.3.1999. - S. 17.

- Hoffmann, Reto; Kaminski, Christoph. Lumpensammler hebt den Bomber : 1944 wurde über dem Greifensee ein US-Bomber abgeschossen - 1953 wurde er von «Bomben Schaffner» gehoben. In: Anzeiger von Uster. Uster. 10.8.1998. - S. 9.

- Hungerbühler, Hugo. Vereinskatholizismus - Katholisches «Ghetto» im Kanton Zürich. In: Kirche-Kultur-Kommunikation : Peter Henrici zum 70. Geburtstag. Hg.: Urban Fink, René Zihlmann. Zürich 1998. - S. 759-766.
- Huser Bugmann, Karin. Shtetl an der Sihl : Einwanderung, Leben und Alltag der Ostjuden in Zürich 1880-1939. 297 S., Ill. Zürich 1998. (Veröffentlichungen des Archivs für Zeitgeschichte des Instituts für Geschichte der ETH Zürich. 2). Zugl. Diss. Univ. Zürich.
- Kälin, Adi. Die Stadt ehrt die Toten von 1349 : mit einer Gedenktafel und der Neubenennung einer Altstadtgasse erinnert sich Zürich an den Judenmord der vor 650 Jahren geschah. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 24.2.1999. - S. 19.
- [Kantonspolizei Zürich]. Bibliographie zur Kantonspolizei Zürich. Bearbeitet von Karl Ebnöther-Bächtiger. Hg. von der Kantonspolizei Zürich. 48 S. Zürich 1998.
- Kolb, Guido J. Vom Grossmünster nach St. Anna : die Wiedereinführung einer katholischen Gemeinde in Zürich im Jahre 1807. In: Kirche-Kultur-Kommunikation : Peter Henrici zum 70. Geburtstag. Hg.: Urban Fink, René Zihlmann. Zürich 1998. - S. 729-742.
- Leuthold, Theo. [Feuerwehr:] Stützpunktkonzept des Kantons Zürich. In: Horgner Jahrheft. Horgen. 1999. - S. 18-27.
- Lutz, Hubert. Das Verhältnis von Kirchgemeinden und Stiftungen als Finanzträger der Pfarreien im Kanton Zürich. In: Kirche-Kultur-Kommunikation : Peter Henrici zum 70. Geburtstag. Hg.: Urban Fink, René Zihlmann. Zürich 1998. - S. 787-795.
- Mäder, Peter. Ehr- und Freischiessen und das Eidgenössische Schützenfest 1834 in Zürich. In: Festschrift 525 Jahre Schützengesellschaft. Zürich 1998. - S. 72-73.
- Mäder, Peter. Die Hirsebreifahrten Zürich-Strassburg 1456-1996. In: Festschrift 525 Jahre Schützengesellschaft. Zürich 1998. - S. 40-45.
- Mäder, Peter. Das Schützenwesen im alten Zürich : [Anhang: Zeittafel]. In: Festschrift 525 Jahre Schützengesellschaft. Zürich 1998. - S. 20-27.
- Maissen, Thomas. Ein Irrtum Bullingers? : die Chilbi von 1525 als Ausdruck bäuerlicher Opposition. In: Zwingliana. Zürich. 25(1998). - S. 107-128.
- Maissen, Thomas. Vom Sonderbund zum Bundesstaat : Krise und Erneuerung 1798-1848 im Spiegel der NZZ. 359 S., Ill. Zürich 1999.
- Mathys, Peter. Polizei-Alltag. 347 S. Fällanden 1998.
- Meier, Michael. Als sich Zürich vom Papst löste : vor 125 Jahren, im Sommer 1873 spalteten sich die liberalen Christkatholiken Zürichs von Rom ab. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 6.8.1998. - S. 19.
- Müller-Hasler, Elisabeth. Die Verteidigungsrechte im zürcherischen Strafprozess, insbesondere deren zeitlicher Geltungsbereich, unter dem Aspekt des fairen Verfahrens. 239 S. Zürich 1998. Diss. Univ. Zürich.
- Nussbaumer, Hannes. St. Gallen und Zürich liefern sich einen Kulturkampf : die Zürcher haben die St. Galler Stiftsbibliothek beraubt - vor bald 300 Jahren : die St. Galler wollen die Kunstgegenstände zurück : ein neues Gutachten soll ihre Position stärken. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 8.3.1999. - S. 8.

- Oberman, Heiko A. Zwinglis Reformation zwischen Erfolg und Scheitern : Zürichs Beitrag zur Weltgeschichte. In: Vivat Helvetia : die Herausforderung einer nationalen Identität. Hg. von Jattie Enklaar und Hans Ester. Amsterdam 1998. (Duitse Kroniek. 48). - S. 89-103.
- Proff Hauser, Denise. Die Bedeutung des Beschleunigungsgebots im Sinne von Art. 6 Ziffer 1 EMRK für das zürcherische Strafverfahren. 197 S. Basel 1998. Zugl. Diss. Univ. Zürich.
- Reich, Ruedi. Kirche und Demokratie [: im Kanton Zürich]. In: Kirche-Kultur-Kommunikation : Peter Henrici zum 70. Geburtstag. Hg.: Urban Fink, René Zihlmann. Zürich 1998. - S. 767-785.
- Romer, Hermann. Jacob Meyers «Maleficanten-Schul» (1694) - ein Beitrag zur Kirchenzucht im weltlichen Strafverfahren. In: Zürcher Taschenbuch. Zürich. 119(1999). - S. 89-109.
- Romer, Jakob. Pfarreigestaltung im Licht nachkonziliarer Spannungsfelder : Sicht eines Zürcher Seelsorgers nach dreissig Jahren Pfarreiarbeit im Kanton Zürich. In: Kirche-Kultur-Kommunikation : Peter Henrici zum 70. Geburtstag. Hg.: Urban Fink, René Zihlmann. Zürich 1998. - S. 797-810.
- Roth-Lochner, Barbara. Zurich et Genève, ou la diplomatie au quotidien. In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey; Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 65-81.
- Rübel, Eduard. Die Aufhebung der Klöster im Kanton Zürich und die Verwendung ihrer Güter. In: Zürcher Taschenbuch. Zürich. 119(1999). - S. 51-88.
- Spühler, Karl; Vock, Dominik. Urkundenedition nach den Prozessordnungen der Kantone Zürich und Bern. In: Schweizerische Juristen-Zeitung. Zürich. 95(1999). - S. 41-46.
- Stampfli, Franz. Reminiszenzen aus der Geschichte des Generalvikariates Zürich : von der ausführenden Filliale über die Mitberatung zum selbständigen «Ordinariat». In: Kirche-Kultur-Kommunikation : Peter Henrici zum 70. Geburtstag. Hg.: Urban Fink, René Zihlmann. Zürich 1998. - S. 843-860.
- Steiner, Hans. Die Schützengesellschaft der Stadt Zürich und die historischen Schiessen in der Schweiz. In: Festschrift 525 Jahre Schützengesellschaft. Zürich 1998. - S. 189-210.
- Stierlin, Max. Vom klösterlichen Pfarrhof zum priesterlichen Singel : das katholische Pfarrhaus im Wandel. In: Kirche-Kultur-Kommunikation : Peter Henrici zum 70. Geburtstag. Hg.: Urban Fink, René Zihlmann. Zürich 1998. - S. 743-757.
- Suter, Meinrad. Trommeln, Trompeten und ein blutiges Kriegstreiben : vor 200 Jahren, am 27. Mai 1799, kam es in und um Winterthur zu Greueltaten zwischen Österreichern und Franzosen. In: Der Landbote. Winterthur. Nr. 117, 26.5.1999. - S. 17.
- Troll, Johann Konrad. Ein Augenzeuge berichtet von der Schlacht : der damals 16jährige Johann Konrad Troll beobachtete Szenen der Schlacht bei Winterthur am 27. Mai 1799. In: Der Landbote. Winterthur. Nr. 117, 26.5.1999. - S. 17.
- Ulrich, Conrad. Das Selbstverständnis des zürcherischen Regiments. In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey; Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 53-63.
- [Uster Memorial]. Volksversammlung rückte Uster ins Zentrum : am 22. November 1830 verabschiedeten 10'000 Männer das Uster Memorial. In: Anzeiger von Uster. Uster. 20.11.1998. - S. 11.
- Verbrennung und Verbannung der Juden vor 650 Jahren : Einweihung einer Gedenktafel an der Froschaugasse und der neu benannten Synagogengasse. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 45, 24.2.1999. - S. 43.

- Von Jonas Furrer bis Moritz Leuenberger : der Kanton Zürich stellte bisher 18 Bundesräte und war von 1848 bis 1989 ohne Unterbruch in der Landesregierung vertreten. In: Beilage zum «Zürcher Oberländer» und «Anzeiger von Uster» . Wetzikon. Nr. 209, 10.9.1998. - S. 13.
- Wandel, Lee Palmer. Voracious idols and violent hands : iconoclasm in Reformation Zurich, Strasbourg and Basel. 205 S., Ill. Cambridge 1995.
- «Wir können nichts ungeschehen machen» : nach 650 Jahren gedenkt Zürich offiziell des Juden-Massakers - Blüte und Untergang der jüdischen Gemeinde an der Limmat. In: Anzeiger von Uster. Uster. 24.2.1999. - S. 25.
- Zihlmann, René. Zentralkommission : Aufgaben, Geschichte, Perspektiven. In: Kirche-Kultur-Kommunikation : Peter Henrici zum 70. Geburtstag. Hg.: Urban Fink, René Zihlmann. Zürich 1998. - S. 843-860.
- Zünd, Christian. Kommentar zum Gesetz über das Sozialversicherungsgericht des Kantons Zürich vom 7. März 1993. 291 S. Zürich 1999. (Schriften zum Sozialversicherungsrecht. 5). Zugl. Diss. Univ. Bern.
- Zürcher, Johann Jakob. Der Einzelrichter am Handelsgericht des Kantons Zürich : einstweiliger und definitiver Rechtsschutz für immaterialgüter- und wettbewerbsrechtliche Ansprüche im summarischen Verfahren. 377 S. Zürich 1998. (Zürcher Studien zum Verfahrensrecht. 110). Zugl. Diss. Univ. Zürich.
- [Zwingliverein]. Moeller, Bernd. Der Zwingliverein und die reformationsgeschichtliche Forschung. In: Zwingliana. Zürich. 25(1998). - S. 5-20.

#### *5. Sozial-, Frauen- und Alltagsgeschichte, Arbeiterbewegung, Medizin*

- Als wärs gestern gewesen : LebensGESCHICHTEn von Menschen über 70. AutorInnen: 24 SchülerInnen einer Klasse der Kantonsschule Limmattal : ein Projekt im Rahmen des Deutschunterrichts bei Gerold Koller, 1997 und 1998. Hg. von der Kantonsschule Limmattal. 258 S., Ill. Urdorf 1998.
- Bärtschi-Baumann, Silvia; Imhof, Monika; Ingold, Marianne. Winterthur : der Beitrag der Frauen zur Industrialisierung. In: Mit Geld, Geist und Geduld : Frauen und ihre Geschichte zwischen Helvetik und Bundesstaat. Bern 1998. - S. 54-64.
- Blattner, Peter. Die Frauen in der Zunft. In: Zürcher Chronik. Zürich. 67(1999), Nr. 1. - S. 34-35.
- Catrina, Werner. Als Zürich ein Schwulen-Eldorado war. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 4.5.1999. - S. 57.
- Eberhard, Sybille; Lanz, Andreas. Evaluation der Suchtpräventionsstelle Zürcher Oberland : Schlussbericht. Hg.: Institut für Suchtforschung. 60 S. Zürich 1997. (Forschungsbericht aus dem Institut für Suchtforschung. 40).
- [Kantonale Liga gegen die Tuberkulose]. Die neuen Aufgaben der 90jährigen Lungenliga : Prävention, Beratung und Betreuung der Lungenkranken. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. 27.11.1998. - S. 57.
- [Kinderspital]. 125-Jahr-Jubiläum des Kinderspitals : Feier im Gedenken an die Inbetriebnahme der ersten Klinik. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 15, 20.1.1999. - S. 49.
- [Kinderspital]. Geschichtlicher Rückblick. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 15, 20.1.1999. - S. 49.

- [Kinderspital]. Zürcher Kinderspital ist 125jährig. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 18.1.1999. - S. 15.
- Loetz, Francisca. Zeichen der Männlichkeit? : körperliche Kommunikationsformen streitender Männer im frühneuzeitlichen Stadtstaat Zürich. In: Hausväter, Priester, Kastraten : zur Konstruktion von Männlichkeit im Spätmittelalter und früher Neuzeit. Hg. von Martin Dinges. Göttingen 1998. - S. 264-293.
- Meyer, Heidi. Sitzplätze statt Parkplätze - quantitative und qualitative Aspekte der Mobilität von Frauen am Beispiel der Stadt Zürich. 310.S, Tab. Zürich 1999. Zugl. Diss. Univ. Zürich.
- Naef, Annemarie. Eine Kindheit in Zürich : Annemareili Zuckerfräuli. 80 S., Ill. Stäfa 1999.
- New, Mitya. Zurich drug problem : from needle park to Lettensteg. In: New, Mitya. Switzerland unwrapped : exposing the myths. London 1997. - S. 57-82.
- Peter, Matthias. «Habe ich mich entschlossen, mein Lebensglück mit dieser zu probieren!» : Eheanbahnung im Zürcher Oberland um die Mitte des 19. Jahrhundert - veranschaulicht am Beispiel des Fischenthalers Landwirts Heinrich Senn (1827-1915). In: Heimatspiegel : illustrierte Beilage zum «Zürcher Oberländer». Wetzikon. Nr. 6, 1998.
- Peter, Matthias. «Unsere Änte war aber nie ergiebig!» : die anhaltende Kartoffelnot im Zürcher Oberland in den Jahrzehnten nach 1850. In: Heimatspiegel : illustrierte Beilage zum «Zürcher Oberländer». Wetzikon. Nr. 10, 1998.
- [Pro Filia]. Pro Filia : 100 Jahre Kantonalverein Zürich, 1898-1998. 60 S., Ill. Zürich 1998.
- Psychiatriekonzept des Kantons Zürich : Bedarf und prioritäre Massnahmen : Vernehmlassung. 51 S., Ill. Zürich 1997.
- [Saffa]. Krähenbühl, Eva. Vor 40 Jahren : Frauenausstellung Saffa : «Frauenlandi» in Zürich lockte zwei Millionen Besucherinnen und Besucher an. In: Anzeiger von Uster. Uster. 17.7.1998. - S. 15.
- Schafroth, Kathrin. Zürich : «Ob die Frauen auch zum Volke gehören das ward erörtert : zur staats- und zivilrechtlichen Stellung der Frauen. In: Mit Geld, Geist und Geduld : Frauen und ihre Geschichte zwischen Helvetik und Bundesstaat. Bern 1998. - S. 16-30.
- [Sozialdienst der Justizdirektion]. Zwischen Strafvollzug und Freiheit : der Sozialdienst der Justizdirektion ist 50 Jahre alt. In: Anzeiger von Uster. Uster. 4.8.1998. - S. 15.
- [Sozialwerk. Zürcher Landfrauen-Vereinigung]. Ersatz für die Bäuerin auf dem Hof : seit 25 Jahren gibt es im Kanton Zürich das Sozialwerk der Ländlichen Familienhilfe. In: Anzeiger von Uster. Uster. 15.8.1998. - S. 23.
- Steinbrecher, Aline. Schicksal eines psychisch Kranken im 17. Jahrhundert : ein Zürcher Obervogt verliert den Verstand. In: Zürcher Taschenbuch. Zürich. 119(1999). - S. 331-361.
- Stucki, Brigitte. Frauen in der Landwirtschaft heute : Bäuerinnen im Kanton Zürich zwischen Lebenswelt und Berufsdenken. 303 S., Ill. Zürich 1998. (Zürcher Beiträge zur Alltagskultur. 6). Zugl. Diss. Univ. Zürich.
- [Verein zur Förderung geistig Behinderter Zürcher Oberland]. Uschterfäscht bildete Auftakt zu Werkheimbau : vor 25 Jahren nahm der Verein zur Förderung geistig Behinderter Zürcher Oberland das erste Wohnheim in Angriff. In: Anzeiger von Uster. Uster. 11.9.1998. - S. 13.

- Voegeli, Yvonne. Der Frauenstimmrechtsverein Zürich. In: Voegeli, Yvonne. Zwischen Hausrat und Rathaus : Auseinandersetzungen um die politische Gleichberechtigung der Frauen in der Schweiz 1945-1975. Zürich 1997. - S. 345-433. Zugl. Diss. Univ. Zürich.
- Vogel, Matthias. Ausdruckslehre vs. Körperdisziplin : Lavaters und Füsslis Rebellion gegen die Diätetik. In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 191-202.
- Wieser, Christoph. Das Waschschiff Treichler von Gottfried Semper : ein verlorengegangenes Zürcher Kuriosum. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 284, 7.12.1998. - S. 37.
- Wohnbevölkerung im Kanton Zürich : Bevölkerung am 31. Dezember 1997 : Bevölkerungsbewegungen 1996. Hg.: Statistisches Amt des Kantons Zürich. 73 S., Ill., Tab. Zürich 1998. (Zürcher Daten-Service. 1998, 3).
- Ziegler, Peter. Arbeit und Lohn am Zürichsee. In: Jahresbericht 1998 der Ritterhaus-Vereinigung Üriikon-Stäfa. Stäfa. - S. 18-29.

#### *6. Wirtschaft, Verkehr, Technik, Handel, Industrie, Landwirtschaft*

- [Alpgenossenschaft Schindellegi]. Auch Oberländer Vieh sömmt im Engadin : 50 Jahre Alpgenossenschaft Schindellegi. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 4.3.1999. - S. 9
- [Alpgenossenschaft Schindellegi]. Hartmann, Marta. Dank Weide-Wolle gut in Form : 50 Jahre Alpgenossenschaft Schindellegi und Umgebung]. In: Zürichsee-Zeitung. Stäfa. 2.3.1999. - S. 17. [Betrifft die Bezirke Horgen, Hinwil, Pfäffikon].
- [Baumeisterverband Zürichsee und Sihltal]. Rhyner, Sascha. Feiern wider die Krise : 1898 wurde der Baumeisterverband Zürichsee und Sihltal gegründet. In: Zürichsee Zeitung. Ausgabe rechtes Ufer. Stäfa. 18.9.1998. - S. 19.
- [Bauunternehmung AG. Heinrich Hatt-Haller]. Hämmig, Christoph. Firmengeschichte der Bauunternehmung AG Heinr. Hatt-Haller. Hg.: Rolf Hatt. 151 S., Ill. Zürich 1998.
- Blattner, Peter. Zürich - Motor der Schweizer Wirtschaft. In: Zürcher Chronik. Zürich. 67(1999), Nr. 1. - S. 10-12.
- Bösch, Paul. 50 Jahre rotes Leuchten : im Frühling 1949 wurde Zürchs erste grosse Verkehrsregelungsanlage in Betrieb genommen - damals eine Sensation. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 13.4.1999. - S. 19.
- Bretschger, Lucas; Klaus, Philipp. Werkplatz Stadt Zürich : Struktur, Hintergründe und Perspektiven des Industriesektors in der Stadt Zürich. Hg.: Institut für empirische Wirtschaftsforschung der Universität Zürich. 77 S. Zürich 1998.
- [Dolderbahn]. Schmid, Esther. Vier Minuten, und Zürich ist weg : vor etwas mehr als 100 Jahren wollte ein findiger Unternehmer den Städtern die Natur nahebringen, indem er in Zürich eine Bergbahn baute. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 13.8.1998. - S. 19.
- [Flughafen Zürich]. Flughafen Zürich 1948-1998. Texte von Hans Peter Treichler et al.; Fotos von Markus Bühler et al. Hg. von der Flughafendirektion Zürich. 192 S., Ill. Zürich 1998.
- [Flughafen Zürich]. Flughafen Zürich : Bauten, Architekten und Ingenieure : die Flughafen Immobilien Gesellschaft FIG zu Gast im kleinen Forum. Red.: Heinz Peter Oeschger. 14 S., Ill. Zürich 1999. (Das kleine Forum in der Stadelhofer Passage. 21).
- [Flughafen Zürich]. 50 Jahre Flughafen. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 20.8.1998. - S. 85-95.

- [Flughafen Zürich]. Flughafen Zürich-Kloten ist 50jährig. In: Anzeiger von Uster. Uster. 19.8.1998. - S. 23.
- Geiser, Richard. Der Bachtel - eine Wiege des schweizerischen Segelfluges. In: Heimatspiegel : illustrierte Beilage zum «Zürcher Oberländer». Wetzikon. Nr. 5, 1999.
- Hürlimann, Katja. Öffentlicher Konsum in Wirtshäusern : soziale Funktion des Konsums in den Zürcher Landvogteien Greifensee und Kyburg im 15./16. Jahrhundert. In: Geschichte der Konsumgesellschaft : Märkte, Kultur und Identität (15.-20. Jahrhundert). Hg.: Tanner, Jakob et al. Zürich 1998. (Schweizerische Gesellschaft für Wirtschafts- und Sozialgeschichte. 15 (1998). - S. 147-163.
- Knobel, Paul. Fünf Generationen im Zeichen des Bierbrauens : Hans Heinrich Hürlimann-Bleuler, 1803-1872; Albert Hürlimann-Müller, 1828-1888; Albert Heinrich Hürlimann-Hirzel, 1857-1934; Hans Hürlimann-Huber, 1891-1974; Heinrich Hürlimann-Hofmann, 1893-1963; Martin Hürlimann, geboren 1924. 95 S., Ill. Meilen 1999. (Schweizer Pioniere der Wirtschaft und Technik. 68).
- Meyer, Heidi. Sitzplätze statt Parkplätze - quantitative und qualitative Aspekte der Mobilität von Frauen am Beispiel der Stadt Zürich. 310.S., Tab. Zürich 1999. Zugl. Diss. Univ. Zürich.
- Mit «Lisebethli» und 40 Rappen : zur Geschichte des Trams zwischen Zürich und Dietikon, Schlieren und Weinigen. In: Limmattaler Tagblatt. Dietikon. 25.7.1998. - S. 11.
- Muser, Alfred. Die grosse «Züglete» vor 50 Jahren : 1948 wurde der Linienflugverkehr von Dübendorf nach Kloten verlegt. In: Der Glattaler. Dübendorf. 11.12.1998. - S. 3.
- [Nordostbahn (NOB)]. Hertach, Jakob. NOB und die Bülacher Einmachgläser : das ehemalige Bergwerk von Buchs lieferte den Quarzsand für die Bülacher Glashütte. In: Anzeiger von Uster. Uster. 22.8.1998. - S. 18.
- Schiesser, Fritz. Harte alte Zeiten für die Bauern im Kanton Zürich : Rodungsinseln und Weideland - Dreizelgenwirtschaft und Gemeinwerk - Bauern und Tauern. In: Der Landbote. Winterthur. Kulturelle Beilage «Zeichen und Werte». Nr. 7, 10.1.1998. - S. 23.
- Schudel, Christa. Ein holpriges Stück Geschichte : heute vor hundert Jahren holperte das erste Tram durch die Stadt Winterthur : 53 Jahre lang hielt sich das charmante Vehikel, dann gaben ihm die Winterthurer das letzte Geleit. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 13.7.1998. - S. 14.
- [Schweizerischer Eisenbahn- und Verkehrspersonal-Verband SEV : Sektion Sihltal]. Waldburger, Hans. Ein Jahrhundert Eisenbahner-Gewerkschaft im Sihltal : Jubiläumsschrift zum 100jährigen Bestehen der Sektion Sihltal des Schweizerischen Eisenbahn- und Verkehrspersonal-Verbandes SEV. 30 S., Ill. Zürich 1998.
- Sieber, Hans-Ulrich. Die Postverhältnisse zwischen Zürich und Frankreich, 1829-1845. 147 S., Ill. Fraubrunnen 1998.
- Sportwagen-Repliken aus dem Zürcher Oberland : Handarbeit bei Minellis Produktion. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 235, 10./11.10.1998. - S. 57.
- Stucki, Brigitte. Frauen in der Landwirtschaft heute : Bäuerinnen im Kanton Zürich zwischen Lebenswelt und Berufsdenken. 303 S., Ill. Zürich 1998. (Zürcher Beiträge zur Alltagskultur. 6). Zugl. Diss. Univ. Zürich.
- Trümpi, Fritz. Das Mobilitätsbedürfnis explodiert : vor genau vierzig Jahren wurde die Autobuslinie Dübendorf-Zürich eröffnet. In: Anzeiger von Uster. Uster. 8.8.1998. - S. 11.

- [Uerikon-Bauma-Bahn]. Wanner, Ruedi. Eine als wichtig geplante «Spar-Bahn» : die Uerikon-Bauma-Bahn vom Zürichsee ins Oberland stellte vor 50 Jahren den Betrieb ein. In: Anzeiger von Uster. Uster. 2.10.1998. - S. 12.
- [Verkehrsbetriebe Zürichsee und Oberland, VZO]. Von der «Überbeibahn» zu den VZO : Feier zum 50. Geburtstag der Verkehrsbetriebe Zürichsee und Oberland. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 230, 5.10.1998. - S. 35.
- Weinmann, Hans Rudolf. Dampf nach 50 Jahren : zwischen Wolfhausen und Ritterhaus Bubikon fahren am Samstag wieder Dampfzüge - Erinnerungen an einen schwarzen Tag. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 30.9.1998. - S. 29.
- Wieser, Christoph. Das Waschschiff Treichler von Gottfried Semper : ein verlorengegangenes Zürcher Kuriosum. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 284, 7.12.1998. - S. 37.
- Willemsen, Hilke. Was macht den Wirtschafts- und Lebensraum Zürich einmalig? In: Zürcher Chronik. Winterthur. 67(1999), Heft 2. - S. 38-39.
- Witzig, Heidi. Einkaufen in der Stadt Zürich um die Jahrhundertwende. In: Geschichte der Konsumgesellschaft : Märkte, Kultur und Identität (15.-20. Jahrhundert). Hg.: Tanner, Jakob et al. Zürich 1998. (Schweizerische Gesellschaft für Wirtschafts- und Sozialgeschichte. 15 (1998). - S. 133-146.
- Zimmermann, Diethelm. Salomon Landolts Glattbrücke : erste Brücke über die Glatt wurde 1784 gebaut - bis 1965 war die Strecke einspurig. In: Anzeiger von Uster. Uster. 26.2.1999. - S. 16.
- [Zürcher Ziegeleien Holding AG]. Ende einer Erfolgsgeschichte. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 85, 14.4.1999. - S. 43.

#### *7. Presse, Medien, Verlage, Druckereien, Bibliotheken, Archive, Museen, Sammlungen, Dokumentationsstellen, Ausstellungen*

- [Arche-Verlag]. Zbinden, Jürg. Fallstudien zu den Gründungen der Verlage Artemis, Mundus und Arche. In: Zbinden, Jürg. Sternstunden oder verpasste Chancen : zur Geschichte des Schweizer Buchhandels 1943-1952. Zürich 1995. - S. 171-214. Zugl. Diss. Univ. Zürich.
- [Artemis-Verlag]. Zbinden, Jürg. Fallstudien zu den Gründungen der Verlage Artemis, Mundus und Arche. In: Zbinden, Jürg. Sternstunden oder verpasste Chancen : zur Geschichte des Schweizer Buchhandels 1943-1952. Zürich 1995. - S. 171-214. Zugl. Diss. Univ. Zürich.
- Bürger, Thomas. Aufklärung in Zürich : die Verlagsbuchhandlung Orell, Gessner, Füssli & Comp. in der zweiten Hälfte des 18. Jahrhunderts : mit einer Bibliographie der Verlagswerke 1761-1798. In: Archiv für Geschichte des Buchwesens. Frankfurt am Main. 48(1997). - S. 1-278.
- Das Ende eines «Kulturzentrums besonderer Art» : Innengestaltung der «Bücherstube» an der Kirchgasse aufgelöst. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 193, 22./23.8.1998. - S. 55. [Bücherstube Dr. Girsberger].
- [Indianermuseum]. Daenzer, Denise; Wodiunig, Tina. Indianermuseum der Stadt Zürich. 94 S., Ill. München 1996.
- [Internationales Baumarchiv]. Steiner, Bernd; Eggmann, Verena. Im Speisesaal der Baumgötter : das Internationale Baumarchiv - eine kulturgeschichtliche Recherche wird zur Institution. In: Winterthur Jahrbuch. Winterthur. 1999. - S. 72-83.

- [Kunsthaus]. Jehle-Schulte Strathaus, Ulrike. Reminiszenzen an griechische Baukunst : das Zürcher Kunsthaus von Karl Moser. In: Kunst und Architektur in der Schweiz. Bern. 50(1995). - S. 66-69.
- [Max-Frisch-Bad-Museum]. «Ein ungewöhnliches Kunstwerk» : Max-Frisch-Bad-Museum im Freibad Letzigraben. In: Neue Zürcher Zeitung. Nr. 139, 19.6.1999. - S. 45.
- [Mundus-Verlag]. Zbinden, Jürg. Das Engagement Konrad Farners bei den Verlagen Schwabe, Birkhäuser, Francke und die Gründung des Mundus Verlags. In: Zbinden, Jürg. Sternstunden oder verpasste Chancen : zur Geschichte des Schweizer Buchhandels 1943-1952. Zürich 1995. - S. 215-241. Zugl. Diss. Univ. Zürich.
- [Mundus-Verlag]. Zbinden, Jürg. Fallstudien zu den Gründungen der Verlage Artemis, Mundus und Arche. In: Zbinden, Jürg. Sternstunden oder verpasste Chancen : zur Geschichte des Schweizer Buchhandels 1943-1952. Zürich 1995. - S. 171-214. Zugl. Diss. Univ. Zürich.
- [Museum Jakob Briner]. Wegmann, Peter. Ein Herz für alte Meister - Jakob Briner und sein Traum vom Reich der Künste. In: Die Kunst zu sammeln : Schweizer Kunstsammlungen seit 1848. Zürich 1998. - S. 117-124.
- [Musikverlag Intakt]. Zehnder, Raphael. Ausloten musikalischer Grenzbereiche : klein, aber fein - den Zürcher Musikverlag Intakt gibt es seit 15 Jahren. In: Anzeiger von Uster. Uster. 6.3.1999. - S. 23.
- [Neue Zürcher Zeitung]. Maissen, Thomas. Vom Sonderbund zum Bundesstaat : Krise und Erneuerung 1798-1848 im Spiegel der NZZ. 359 S., Ill. Zürich 1999.
- [Offizin Zürich Verlags AG]. Reich, Hans Jakob. Bücher vom Feinsten, oder : es gibt auch noch etwas jenseits von Ramsch : Offizin Zürich Verlags-AG - führender Schweizer Verlag mit «Mutter» in Buchs. In: Werdenberger Jahrbuch. Buchs. 12(1999). - S. 241-243.
- [Radio- und Fernsehgenossenschaft]. Tüftler als Pionier : 75 Jahre Radio- und Fernsehgenossenschaft Zürich. In: Neue Zürcher Zeitung. Wetzikon. Nr. 53, 5.3.1999. - S. 47.
- [Radio- und Fernsehgenossenschaft]. Von Radiotüftlern zu Vermittlern : die Radio- und Fernsehgenossenschaft Zürich wird 75 Jahre alt. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 5.3.1999. - S. 23.
- [Sammlung Georg Reinhart]. Schwarz, Dieter. Die Sammlung Georg Reinhart, Winterthur. In: Die Kunst zu sammeln : Schweizer Kunstsammlungen seit 1848. Zürich 1998. - S. 345-354.
- [Sammlung Hedy und Arthur Hahnloser-Bühler]. Perucchi-Petri, Ursula. Die Sammlung Hedy und Arthur Hahnloser-Bühler in Winterthur. In: Die Kunst zu sammeln : Schweizer Kunstsammlungen seit 1848. Zürich 1998. - S. 147-152.
- [Schweizerisches Landesmuseum]. Furger, Andreas. Schweizerisches Landesmuseum Zürich & Prangins. Beiträge von Chantal de Schoulepnikoff, François de Capitani; Photos: Donat Stuppan. 127 S., Ill. Zürich 1998.
- [Schweizerisches Landesmuseum]. Geschichte zeigen : hundert Jahre Schweizerisches Landesmuseum. Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Sonderbeilage. Juni 1998. B 1.
- [Schweizerisches Landesmuseum]. Sturzenegger, Tommy. Der grosse Streit : Wie das Landesmuseum nach Zürich kam. 206 S., Ill. Zürich 1999. (Mitteilungen der Antiquarischen Gesellschaft. 66 = Neujahrsblatt. 163).
- [Schweizerisches Landesmuseum]. Sturzenegger, Tommy. Der grosse Streit : wie das Schweizerische Landesmuseum nach Zürich kam. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 136, 16.6.1998. - S. 81.

- [Schweizerisches Landesmuseum]. Wie das Nationalmuseum nach Zürich kam : vor hundert Jahren wurde das Schweizerische Landesmuseum in Zürich eröffnet. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 3.1.1998. - S. 15.
- [Schweizerisches Landesmuseum]. Schweizerisches Landesmuseum in Zürich. In: Zürichsee Zeitung. Stäfa. 26.6.1998. - S. 24.
- [Silva Verlag]. Zollinger, Marc. Nur der Name bleibt vom Silva-Verlag : Silva-Bücher gehörten einst in jede Wohnwand : nun wird das Verlagshaus in Dietikon geräumt : k.o. nach Punkten. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 11.6.1999. - S. 17.
- [Stiftung Sammlung Dr. Hans Koenig]. Hesse, Jochen. Die Stiftung Sammlung Dr. Hans Koenig in Zollikon. In: Die Kunst zu sammeln : Schweizer Kunstsammlungen seit 1848. Zürich 1998. - S. 161-166.
- [Stiftung Sammlung Emil G. Bührle]. Bührle, Christian. Die Stiftung Sammlung Emil G. Bührle in Zürich. In: Die Kunst zu sammeln : Schweizer Kunstsammlungen seit 1848. Zürich 1998. - S. 135-140.
- [Tages-Anzeiger]. Hoffmann-Allenspach, Tobias. Theaterkritik in der deutschsprachigen Schweiz seit 1945. 347 S., Ill. Zürich 1998. (Schweizer Theaterjahrbuch. 59). [Betrifft den Kulturteil des Tages-Anzeigers].
- Widmer, Urs. Von Winterthurer Buchhändlern und Verlegern. 12 S. Winterthur 1998.
- Zbinden, Jürg. Literaturförderung der Stadt Zürich 1943-1958. In: Zbinden, Jürg. Sternstunden oder verpasste Chancen : zur Geschichte des Schweizer Buchhandels 1943-1952. Zürich 1995. - S. 144-150. Zugl. Diss. Univ. Zürich.
- Zbinden, Jürg. Sternstunden oder verpasste Chancen : zur Geschichte des Schweizer Buchhandels 1943-1952. 312 S., Ill. Zürich 1995. Zugl. Diss. Univ. Zürich. [Betrifft auch den zürcherischen Buchhandel und das zürcherische Verlagswesen].
- [Zentralbibliothek]. Höhener, Hans-Peter. The problem of the Map Department within the construction of a new library : the case of the Zentralbibliothek Zürich. In: Liber quarterly. Munich. 8(1998). - S. 203-217.
- [Zentralbibliothek]. Panoramensammlung in der ZB. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. 15.10.1998.
- [Zentralbibliothek]. Pfefferli, F.; Gatani, Tindaro. La Bibliothèque centrale. In: ZEF : Zurich en français. Zurich. Nr. 60, mai/juin 1999. - S. 12-13.
- [Züri Woche]. Mühlemann, Susanne. Ein abruptes Ende für die «Züri Woche» - gestern ist die letzte Ausgabe der «Züri Woche» erschienen : nach siebzehn Jahren und beträchtlichen Verlusten wird die Wochenzeitung eingestellt. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 20. 5.1999. - S. 15.
- [Zurich James Joyce Foundation]. Zurich James Joyce Foundation. 18 S., Ill. Zürich 1996.
- [Zwingliana]. Zwingliana Gesamtregister 1897-1996. Erarbeitet von Hans Ulrich Bächtold. 413 S. Zürich 1997.

#### *8. Kultur, Volkskunde, Brauchtum, Sport, Malerei, Musikleben, Sprache, Literatur, Theater*

- Ambühl, Daniel; Primas, Thomas. Der Name Zürich. 27 S., Ill. Zürich 1998. (Bildweg Zürich 1998. Heft 1).

- Ambühl, Daniel; Primas, Thomas. Zürcher Sagen. 28 S., Ill. Zürich 1998. (Bildweg Zürich 1998. Heft 2).
- Amrein, Ursula. Geschichte als Spiegelkabinett : das Zürich des 18. Jahrhunderts in Gottfried Kellers «Landvogt von Greifensee». In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 167-177.
- Berg, Hubert van der. Avantgarde und Anarchismus : Dada in Zürich und Berlin. 509 S. Heidelberg 1999. (Beiträge zur neueren Literaturgeschichte. Folge 3. 167). Zugl. Diss. Univ. Amsterdam.
- Blattner, Peter. Die Frauen in der Zunft. In: Zürcher Chronik. Winterthur. 67(1999), Nr. 1. - S. 34-35.
- Böhler, Michael. Gotthard Heideggers «Mythoscopia Romantica oder Discours von den so benannten Romans» : ein vergessener Zürcher Literaturstreit. In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 149-166.
- Boerlin Brodbeck, Yvonne. Die Neujahrsblätter als Bildträger. In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 113-125.
- Breitenmoser, Ivar. Zürich tanzt Bolero : Gedichte orchestrieren eine Stadt. 126 S. Zürich 1998.
- Burri, Olivier. Wege französischer Aufklärungsliteratur nach Zürich. In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 267-282.
- Donato, Clorinda. Zurich dans l'«Encyclopédie d'Yverdon». In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 41-51.
- Eschle, Roland. Von «Stubenhitzen» und «Neujahrskupfer» : auf den historischen Spuren der Zürcher Neujahrsblätter : eine schöne Tradition, deren Ursprünge ins Mittelalter zurückreichen. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 30.12.1998. - S. 21.
- [Flugsportgruppe Zürcher Oberland (FGZO)]. Air Show der leiseren Art : 50 Jahre Flugsportgruppe Zürcher Oberland. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 30, 5.10.1998. - S. 37.
- [Flugsportgruppe Zürcher Oberland (FGZO)]. Frei, Werner. Fliegerei zum Anfassen in der Speck : die Flugsportgruppe Zürcher Oberland feiert ihren 50. Geburtstag mit einem Tag der offenen Tür auf dem Flugplatz in Fehraltorf. In: Der Zürcher Oberländer/Anzeiger von Uster. Wetzikon. Wochenendbeilage, 2. bis 8. Oktober 1998.
- Frei, Thomas. Der Zürcher und das Pferd [: Pferdesport in Zürich]. In: Zürcher Chronik. Winterthur. 67(1999), Heft 1. - S. 30-31.
- Gadmer, Thomas. Namenlandschaft Üetliberg. Hg.: Stiftung für die Erforschung des Üetlibergs. 16 S., Ill. Zürich 1998.
- Girschweiler, Heinz. Volksfest auf blankem Eis : im Februar 1929 war der Zürichsee zum bisher vorletzten Mal total zugefroren und begehbar : ein Volksfest wie seither nur noch im Winter 1962/63. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 16.2.1999. - S. 21.
- Gojan, Simone. Spielstätten der Schweiz : historisches Handbuch = Scènes de Suisse : manuel historique = Luoghi teatrali in Svizzera : manuale storico. 654 S., Ill. Zürich 1998. (Schweizer Theaterjahrbuch. 58; Theatrum Helveticum. 4). Zugl. Diss. Univ. Bern 1997. [Betrifft: Zürich, Feuerthalen, Horgen, Richterswil, Stadel bei Niederglatt, Stäfa, Wädenswil, Winterthur].

- [Gottfried-Keller-Stiftung]. Krättli, Anton. Die Gottfried-Keller-Stiftung, 1890-1922. In: Schweizer Monatshefte. Zürich. 79(1999), Heft 4. - S. 48-49.
- Hoffmann-Allenspach, Tobias. Theaterkritik in der deutschsprachigen Schweiz seit 1945. 347 S., Ill. Zürich 1998. (Schweizer Theaterjahrbuch. 59). [Betrifft auch Theater im Kanton Zürich].
- Huonker, Gustav. Begegnungen im Exil - ein Geben und Nehmen : von nicht ganz freiwilligen Symbiosen : [Wolfgang Langhoff, Bruno Dressler, Robert Musil, Rudolf Rössler]. In: Swiss, made : die Schweiz im Austausch mit der Welt. Hg. von Beat Schläpfer. Zürich 1998. - S. 343-354.
- [Kinos im Oberland]. [1]: Trümpi, Fritz. Ein Kino beinah wie im alten Film : das Orion in Dübendorf macht mit rotem Plüsch und soften Filmen seine Aufwartung. In: Anzeiger von Uster. Uster. 15.7.1998. - S. 25; [2]: Bagattini, Renato. «Anspruchsvolle Filme ziehen nicht» : das Kino Central von Uster setzt auf Mainstream, um überleben zu können. In: Anzeiger von Uster. 22.7.1998. - S. 23; [3]: Hofmann, Susi. Cineastische Ideen aufs Eis gelegt : einst ein gut laufendes Filmtheater : im Kino Scala in Rüti herrscht heute Funkstille. In: Anzeiger von Uster. Uster. 25.7.1998. - S. 21; [4]: Bagattini, Renato. Idealistische Filmfans zeigen Qualität : das Kino Rex in Pfäffikon setzt auf Studiofilme und Schweizer Produktionen. In: Anzeiger von Uster. 29.7.1998. - S. 23.; [5]: Deggeler, Barbara. Landkinos halten Schritt mit der Zeit : das Palace und das Rio in Wetzikon setzen auf Hollywood. In: Anzeiger von Uster. Uster. 5.8.1998. - S. 23.
- [Klubhaus-Konzerte]. Danuser, Claudio. 50 Jahre Klubhaus-Konzerte : ein historischer Rückblick. In: Musik für alle : 50 Jahre Klubhaus-Konzerte. Zürich 1998. - S. 6-39.
- [Klubhaus-Konzerte]. Musik für alle : 50 Jahre Klubhaus-Konzerte. Hg. vom Migros-Genossenschafts-Bund, Kulturprozent/Musik, René Karlen. 107 S., Ill. Zürich 1998.
- [Knabenschiessen]. Siegenthaler, Rolf; Fritschi, Jacques. Knabenschiessen 1899-1999. In: Festschrift 525 Jahre Schützengesellschaft. Zürich 1998. - S. 161-176.
- Koella, Rudolf. Wie in Zürich die ersten abstrakten Wandbilder entstanden : Otto van Rees und Hans Arp gestalten für Hans Coray. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 7, 11.1.1999. - S. 23.
- Mäder, Peter. Der Zürcher Glückshafen von 1504. In: Festschrift 525 Jahre Schützengesellschaft. Zürich 1998. - S. 49.
- Rakuza, Il'ma. Vse russkie knigi mozno kupit' v Cjuriche» : clen zjuri Puskinskoj premii izucala Moskvu v pesich progulkach. Besedoval Aleksandr Voznesenskij. [Rakusa, Ilma. «In Zürich kann man alle russischen Bücher kaufen : das Jury-Mitglied für die Puschkin-Prämie erkundete Moskau zu Fuss. Interview von Alexander Wosnessenskij]. In: Ex Libris - kniznoe obozrenie NG. [Ex Libris- Bücherrundschau der «Nezavisimaja gazeta». Moskva. 96(1999), Nr. 24, 24.6.1999. - S. 1.
- [Rennverein Zürich]. 125 Jahre Rennverein Zürich. Text und Redaktion: Werner Bucher, Balts Livio. 15 S., Ill. Zürich 1997.
- [Schauspielhaus]. Kröger, Ute; Exinger, Peter. «In welchen Zeiten leben wir» : das Schauspielhaus Zürich, 1938-1998. 462 S., Ill. Zürich 1998.
- Schnyder, Rudolf. Zürich im Blick auf die bildende Kunst. In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 101-111.
- [Sechseläuten]. Steinmann-Feller, Regula. «Fusionsprodukt» : Sechseläuten. In: Zürcher Chronik. Winterthur. 67(1999), Heft 1. - S. 32-33.

- [Sektion Am Albis SAC]. 100 Jahre Sektion Am Albis SAC, 1897-1997. Redaktion: Walter Tanner et al. 154 S., Ill. Zwillikon 1998.
- Sprecher, Thomas. Das geistige Zürich um 1750. In: Stätten deutscher Literatur : Studien zur literarischen Zentrenbildung 1750-1815. Hg. von Wolfgang Stellmacher. Frankfurt a. M. 1998. (Literatur - Sprache - Region. 1). - S. 97-124.
- Staub, Norbert. Auf den Stadtzürcher Spuren Conrad Ferdinand Meyers. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 277, 28./29.11.1998. - S. 58.
- Stenzl, Tanja. Die Boulevardbühne am Central : ein vergessenes Stück Zürcher Theatergeschichte. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 123, 30./31.5.1998. - S. 54.
- [Studio 4]. Bignens, Christoph. Ein einzigartiges optisches Kabinett : 50 Jahre Kino Studio 4. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 61, 15.3.1999. - S. 35.
- [Studio 4]. Fundgrube für die Kinofans : das traditionelle Studio 4 in Zürich feiert sein 50jähriges Bestehen. In: Anzeiger von Uster. Uster. 19.3.1999. - S. 25.
- [Studio 4]. Ruggle, Walter. Linkslastiges Kino aus den 40ern : das Kino Studio 4 , das heute das städtische Filmpodium beherbergt, feiert in diesem Monat den 50. Geburtstag. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 4.3.1999. - S. 65.
- [Zürcher Kammerorchester]. Das Zürcher Kammerorchester auf Erfolgskurs : der Chefdirigent Howard Griffith, die Aera Edmond de Stoutz. In: Zürcher Chronik. Winterthur. 66(1998), Heft 3. - S. 4-22.
- [Zürcher Konzertchor]. Schubert, Jürg. Der Zürcher Konzertchor. In: Zürcher Chronik. Winterthur. 66(1998), Heft 3. - S. 24-27.
- Zürich zum Beispiel. In: Schirnding, Albert von. Literarische Landschaften. Frankfurt a.M. 1998. - S. 9-20.

#### *9. Schulen, Universität und ETH Zürich, Fachhochschulen, Forschungsanstalten, Erziehung*

- Bloch, Alexandra. «Schreiben thut bleiben» : die Schulreform auf der Zürcher Landschaft in den 1770er Jahren. In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 249-266. .
- [Erziehungsrat des Kantons Zürich]. 200 Jahre Erziehungsrat des Kantons Zürich, 1798 bis 1998. Konzept und Redaktion: Peter Ziegler. Hg.: Bildungsdirektion des Kantons Zürich. 96 S., Ill. Zürich 1998.
- [Erziehungsrat des Kantons Zürich]. Buschor, Ernst. Zukunft der Bildung - die Bildung der Zukunft. In: 200 Jahre Erziehungsrat des Kantons Zürich, 1798 bis 1998. Zürich 1998. - S. 62-84.
- [Erziehungsrat des Kantons Zürich]. Die Mitglieder des Erziehungsrates des Kantons Zürich, 1798-1998. In: 200 Jahre Erziehungsrat des Kantons Zürich, 1798 bis 1998. Zürich 1998. - S. 91-95.
- [Erziehungsrat des Kantons Zürich]. Sorg-Keller, Suzanne. Zwischen Regierung, Parlament und Verwaltung : 200 Jahre Erziehungsrat in Überblick. In: 200 Jahre Erziehungsrat des Kantons Zürich, 1798 bis 1998. Zürich 1998. - S. 85-90.
- [Erziehungsrat des Kantons Zürich]. Ziegler, Peter. Aus der Arbeit des Erziehungsrates 1798 bis 1998. In: 200 Jahre Erziehungsrat des Kantons Zürich, 1798 bis 1998. Zürich 1998. - S. 5-60.

- Gull, Thomas. Durch die Schule zum brauchbaren, sittlichen Bürger. In: Der Landbote. Winterthur. Nr. 207, 8.9.1998. - S. 7.
- [Heilpädagogisches Seminar]. Schneebeli, Daniel. Ein Seminar rüstet sich für die Zukunft : das Heilpädagogische Seminar darf feiern : es ist 75jährig, wird zur Hochschule und zieht um. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 9.4.1999. - S. 23.
- [Heilpädagogisches Seminar]. Unterwegs zur Hochschule : das Heilpädagogische Seminar feiert sein 75jähriges Bestehen. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 9.4.1999. - S. 27.
- Hochuli Freund, Ursula. Heimerziehung von Mädchen im Blickfeld. 540 S., Ill. Frankfurt am Main 1999. (Heidelberger Studien zur Erziehungswissenschaft. 53). Zugl. Diss. Univ. Zürich [Betrifft auch das Stadtzürcherische Pestalozziheim in Redlikon].
- [Institut für angewandte Psychologie (IAP)]. Menschen verstehen : das IAP ist 75jährig und zu neuen Taten bereit. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 193, 22./23.8.1998. - S. 55.
- [Institut für Sonderpädagogik]. Honauer, Urs. Nach 25 Jahren zum Hauptfach befördert : das Institut für Sonderpädagogik der Universität Zürich hat sein 25jähriges Bestehen gefeiert. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 9.11.1998. - S. 17.
- [Kantonsschule Limmattal]. 25 Jahre Kantonsschule Limmattal, 1973-1998. Hg. von der Kantonsschule Limmattal. 50 S., Ill. Urdorf 1998.
- [Kantonsschule Zürcher Oberland, Filialabteilung Glattal]. 25 Jahre Kantonsschule Zürcher Oberland, Filialabteilung Glattal. Faltblatt, Ill. Dübendorf 1999.
- Neuenschwander, Markus P. Lehrvertragsauflösungen im Kanton Zürich, Schlussbericht. Untersuchung im Auftrag des Mittelschul- und Berufsbildungsamtes; Bildungsdirektion des Kantons Zürich. 53 S. Zürich 1999.
- [Pestalozzihaus Aathal]. Aus Stadtzürcher Heimen wurde Villa RA : Fusion von Pestalozziheim Redlikon und Pestalozzihaus Aathal. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 234, 9.10.1998. - S. 55.
- [Pestalozziheim Redlikon]. Aus Stadtzürcher Heimen wurde Villa RA : Fusion von Pestalozziheim Redlikon und Pestalozzihaus Aathal. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 234, 9.10.1998. - S. 55.
- Rohrer, Jürg. Vom Lehrstuhl in die Ewigkeit : wer in einer Stadt etwas gilt, erhält einen Strassenamen : Zürich verehrt über alles seine Professoren. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 28.4.1999. - S. 44.
- Schola Tigurina : die Zürcher Hohe Schule und ihre Gelehrten um 1550 : Katalog zur Ausstellung vom 25. Mai bis 10. Juli 1999 in der Zentralbibliothek Zürich. Hg. vom Institut für Schweizerische Reformationsgeschichte Zürich. Mit Beiträgen von Hans Ulrich Bächtold et al. 69 S., Ill. Zürich 1999.
- Siegert, Reinhard. Zürichs Bedeutung für die Volksaufklärung im deutschsprachigen Raum. In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 237-247.
- [Singstudenten]. O tempora, o mores : 150 Jahre Zürcher Singstudenten, 1849-1999. Hg. von René Zeller. 269 S., Ill. Zürich 1998.
- Stadler-Labhart, Verena. Zürich und Tartu/Dorpat : Beziehungen zwischen Universitäten. In: Zürcher Taschenbuch. Zürich. 119(1999). - S. 215-239.

- [Universität]. Geraubtes Hodler-Bild in der Universität Zürich? : 1945 in Berliner Bank gestohlen - seit 1955 im Rektorat der Hochschule Zürich. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 283, 5./6.12.1998. - S. 55.

- [Universität]. Die Matrikel der Universität Zürich 133-1906(1914). Bearbeitet im Auftrag des Rektorates der Universität Zürich von Dr. Ulrich Helfenstein. Zürich 1999. [CD-Rom und Begleittext].

- [Universität]. Meister, Franziska; Welter, Barbara. «Die Dritte Welt geht uns alle an» : der Wandel der schweizerischen Entwicklungspolitik am Beispiel der Kommission für Entwicklungsfragen der Universität Zürich. In: Dynamisierung und Umbau : die Schweiz in den 60er und 70er Jahren. Zürich 1998. (Die Schweiz 1798-1998: Staat - Gesellschaft - Politik. 4). - S. 127-141.

- [Universität]. Rede in der Senatssitzung der Universität Zürich : 8.12.1944. In: Vivat Helvetia : die Herausforderung einer nationalen Identität. Hg. von Jattie Enklaar und Hans Ester. Amsterdam 1998. (Duitse Kroniek. 48). - S. 236-?.

- [Verkehrserziehung]. Ein Polizist auf 5000 Kinder : fünfzig Jahre Verkehrserziehung im Kanton Zürich. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 247, 24.10.1998. - S. 56.

- Wymann, Hans. Die Oberstufe der Volksschule des Kantons Zürich : eine kritische Betrachtung. 14 S. Zürich 1997.

## II. Personen- und Familiengeschichte

*Ackerknecht, Erwin H.* Professor Dr.med. (1906-1988). Mörgeli, Christoph; Jobmann, Anke. Erwin H. Ackerknecht und die Affäre Berg/Rath von 1964 : zur Vergangenheitsbewältigung deutscher Medizinhistoriker. In: Medizin, Gesellschaft und Geschichte. Stuttgart. 16(1997). - S. 63-124.

*Aman, Elisabeth.* Schriftstellerin (1888-1966). Overath, Angelika. Zeitloser Spätling : Elisabeth Amans Roman «Das Vermächtnis». In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 6, 9.1.1999. - S. 47.

*Arnold, Max.* Politiker, VPOD-Sekretär. (1909-1998). Frikart, Peter. Kämpfer für eine soziale Schweiz : zum Hinschied von Alt-Nationalrat und VPOD-Sekretär Max Arnold. In: Zürichsee-Zeitung. Ausgabe rechtes Ufer. Stäfa. 18.11.1998. - S. 19.

- Jürgmeier, Max Arnold : ein Jahrhundertleben. In: VPOD : Zeitung des Schweizerischen Verbandes des Personals öffentlicher Dienste. Zürich. Nr. 22, 17.12.1998. - S. 4.

*Arp, Hans.* Maler, Schriftsteller, Bildhauer (1887-1966). Koella, Rudolf. Wie in Zürich die ersten abstrakten Wandbilder entstanden : Otto van Rees und Hans Arp gestalten für Hans Coray. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 7, 11.1.1999. - S. 23.

*Attenhofer, Elsie.* Kabarettistin (1909-1999). Müller, Peter. Sie würzte das Cornichon : Elsie Attenhofer, die am Mittwoch nach längerer Krankheit im Alter von 90 Jahren starb, war die Grande Dame des Schweizer Kabarets : engagiert, mutig und witzig. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 18.6.1999. - S. 19.

- Sprecher, Thomas. Eine aussergewöhnliche Frau : Elsie Attenhofer, Grand Old Lady des Kabarets, gestorben. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 138, 18.6.1999. - S. 45.

- Stumm, Reinhardt. Ein Leben aus einer einzigen Mitte : in Zürich starb die Kabarettistin und Schauspielerin Elsie Attenhofer. In: Basler Zeitung. Basel. Nr. 140, 19./20.6.1999. - S. 2.

- Widmer, Irene. Widergrätiges Multitalent : Kabarett-Legende Elsie Attenhofer nach längerer Krankheit im Alter von 90 Jahren gestorben. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 19.6.1999. - S. 21.

*Bachmann, Margrit.* Journalistin (1939-1998). Niederhäusern, Frank von. Die letzte Reise angetreten : zum Tod der Journalistin Margrit Bachmann-Teusch. In: Anzeiger von Uster. Uster. 29.8.1998. - S. 11.

*Bader, Karl Siegfried.* Rechtswissenschaftler (1905-1998). Schott, Clausdieter. Prof. Dr. Dr. h.c. Karl Siegfried Bader, 27. August 1905 bis 13. September 1998. In: Jahresbericht der Universität Zürich. Zürich. 1998/99. - S. 213-215.

- Schott, Clausdieter. Landesgeschichte und Rechtsgeschichte : zum Tode von Karl S. Bader. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 225, 29.9.1998. - S. 15.

- Soliva, Claudio. Karl Siegfried Bader, 1905-1998. In: Schweizerische Juristen-Zeitung. Zürich. 94(1998). - S. 477-478.

*Bär, Peter J.* Bankier, Pilot (gest. 1998). Über dreissig Jahre lang der Rega verbunden : zum Hinschied von Peter J. Bär. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 266, 16.11.1998. - S. 10.

*Baltensperger, Pierre.* Goldschmied, Maler (1927-1999). Zum Andenken an Pierre Baltensperger. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 127, 5./6.6.1999. - S. 47.

*Baur, Jakob.* Stadtrat (1917-1999). 20 Jahre Schulvorstand : Zürcher alt Stadtrat Jakob Baur im Alter von 81 Jahren gestorben. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 15.5.1999. - S. 17.

- Alt Stadtrat Jakob Baur gestorben. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 110, 15./16.5.1999. - S. 47.

- Gestorben : Jakob Baur. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 15.5.1999. - S. 19.

- Widmer, Sigmund. Persönliche Erinnerungen an alt Stadtrat Jakob Baur. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 115, 21.5.1999. - S. 47.

*Bechtler, Hans C.* Unternehmer, Mäzen (1904-1998). Baumann, Felix A. Ein Förderer Alberto Giacomettis : zum Tod von Hans C. Bechtler. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 223, 26.9.1998. - S. 56.

- Zimmermann, Diethelm. Den Luwa-Geist mitgeprägt : zum Tod des Firmen-Co-Begründers Hans C. Bechtler. In: Anzeiger von Uster. Uster. 23.9.1998. - S. 17.

*Beck, Karl.* Mittelschullehrer, Schriftsteller (1887-1973). Karl Beck im Spiegel seiner Schriften. 3 Bde. Stäfa 1998.

*Bill, Max.* Künstler (1908-1994). Das Atelierhaus Max Bill 1932/33 : ein Wohn- und Atelierhaus in Zürich-Höngg von Max Bill und Robert Winkler. Hg. von Arthur Rüegg. 106 S., Ill. Teufen 1997.

- Bignens, Christoph. Mit verbotenen Früchten werben : Max Bill als Reklamegestalter. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 289, 12./13.12.1998. - S. 55.

*Birch-Pfeiffer, Charlotte.* Schauspieler, Theaterdirektorin (1800-1868). Schnetzler, Kaspar. Frauen im Zürcher Literaturbetrieb : Heft 2: Charlotte Birch-Pfeiffer. 40 S. Zürich 1998.

*Bircher-Benner, Maximilian Oscar.* Arzt (1867-1939). Max Bircher-Benner : Seelenarzt und Rohkostapostel. In: Helvetische Herausforderung : eine Anthologie von 24 Schweizer Autoren. Hg. von Andreas Dollfuss und Paul Rothenhäusler. Stäfa 1998. - S. 120-126.

*Bleuler, Hans Konrad.* Pfarrer (1790-1873). Beck, Karl. Pfarrer Hans Konrad Bleuler von Zollikon. In: Karl Beck im Spiegel seiner Schriften. Stäfa 1998. Bd. 3. - S. 59-94.

*Bloch, Georges.* Sammler (1901-1984). Vismara, Floriana. Georges Bloch collezionista : la donazione delle opere grafiche di Pablo Picasso alla Fondazione Gottfried Keller. In: Die Kunst zu sammeln : Schweizer Kunstsammlungen seit 1848. Zürich 1998. - S. 211-218.

*Blum, Robert.* Komponist (1900-1994). Meyer, Thomas. Robert Blums Filmmusik. In: Meyer, Thomas. Augenblicke für das Ohr : Musik im alten Schweizer Film - Facetten einer wenig beachteten Kunst. Zürich 1999. (Neujahrsblatt der Allgemeinen Musikgesellschaft Zürich. 183). - S. 48-72.

- Walton, Chris. Der Komponist Robert Blum (1900-1994). In: Schweizer Musikzeitung. Liestal. 2(1999)., Nr. 1. - S. 15.

*Bodmer, Johann Jakob.* Literaturkritiker, Schriftsteller (1698-1783). Bodmer, Johann Jakob. Schweizerische Schauspiele. Mit einem Nachwort von Albert M. Debrunner. 69 S. St. Ingbert 1998. (Kleines Archiv des achtzehnten Jahrhunderts. 34).

- Debrunner, Albert M. Johann Jakob Bodmer im Urteil deutscher Besucher. In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 33-40.

- Freitag, Egon. «Welch ein himmlischer Affekt ist die Freundschaft? : Christoph Martin Wieland und Johann Jakob Bodmer. In: Ars et amicitia : Beiträge zum Thema Freundschaft in

Geschichte, Kunst und Literatur : Festschrift für Martin Bircher zum 60. Geburtstag am 3. Juni 1998. Hg. von Ferdinand van Ingen und Christian Juranek. Amsterdam 1998. - S. 535-549.

- Howald, Stefan. Auf Raubtierjagd im 18. Jahrhundert : Johann Jacob Bodmer war ein bekannter Zürcher Intellektueller : die «Schweizerischen Schauspiele» liegen nun in einer neuen Ausgabe vor. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 28.12.1998. - S. 54.

- Papst, Manfred. Vater der Jünglinge : zum 300. Geburtstag Johann Jakob Bodmers. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 164, 18./19.7.1998. - S. 43.

*Bögli, Alfred.* Professor für Geographie (1912-1998). Furrer, Gerhard. Prof. Dr. Alfred Bögli. In: Jahresbericht der Universität Zürich. Zürich. 1998/99. - S. 204-205.

*Böhmer, Andreas M.* Mediziner (1951-1998). Ott, Peter. Prof. Dr. Andreas M. Böhmer, 20. Februar 1951 bis 21. Oktober 1998. In: Jahresbericht der Universität Zürich. Zürich. 1998/99. - S. 227-228.

*Boesch, Bruno.* Germanist, Namenforscher (1911-1981). Schöni, Hans. Bruno Boesch (1911-1981) und die Herausforderung der 68er Jahre : seine Rektoratszeit an der Albert-Ludwigs-Universität Freiburg im Breisgau 1968-1970. (Boesch-Biographie : Teil 2). 47 S., Ill. Seegräben 1998.

*Boller, Hermann.* Tierarzt (gest. 1999). Kübler, Fritz. Zum Gedenken : Tierarzt Hermann Boller, Wald. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 3.5.1999. - S. 12.

*Bonorand, Conradin.* Pfarrer, Historiker (1914-1996). Bächtold, Hans Ulrich. Bibliographie Conradin Bonorand. In: Zwingliana. Zürich. 25(1998). - S. 143-149.

*Brack, Hedwig.* Verwaltungsangestellte (gest. 1999). Muser, Alfred. Zum Hinschied von Hedwig Brack. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 28, 4.2.1999. - S. 74.

*Braunschweig, Hansjörg.* Politiker (1930-1999). Alt Nationalrat Braunschweig gestorben. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 35, 12.2.1999. - S. 44.

- Alt Nationalrat Braunschweig tot : der Dübendorfer SP-Politiker starb im Alter von 69 Jahren. In: Anzeiger von Uster. Uster. 12.2.1999. - S. 11.

- Anderegg, Peter. «Jä sott mer nid... » : zum Tod des Dübendorfers SP-Politikers Hansjörg Braunschweig. In: Anzeiger von Uster. Uster. 17.2.1999. - S. 15.

- Gestorben : Hansjörg Braunschweig, Pazifist. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 12.2.1999. - S. 21.

*Briner, Jakob.* Sammler (1882-1967). Wegmann, Peter. Ein Herz für alte Meister - Jakob Briner und sein Traum vom Reich der Künste. In: Die Kunst zu sammeln : Schweizer Kunstsammlungen seit 1848. Zürich 1998. - S. 117-124.

*Brugger, Ernst.* Regierungsrat, Bundesrat (1914-1998). Hofmann, Adalbert. «Landesvater» Ernst Brugger : der Gossauer geht als starker, gradliniger Bundesrat in die Geschichte ein. In: Beilage zum «Zürcher Oberländer» und «Anzeiger von Uster». Wetzikon. Nr. 209, 10.9.1998. - S. 13.

*Buchmann, Wilfried.* Kunstmaler (1878-1933). Peter, Matthias. Der malende Gast der Reinharts : der vor 120 Jahren geborene Maler Wilfried Buchmann war regelmässig in Maur. In: Anzeiger von Uster. Uster. 28.7.1998. - S. 8.

- Peter, Matthias. Wilfried Buchmann (1878-1933) : ein Malerleben. Teil I: Studienjahre und mäzenale Förderung durch Theodor Reinhart in Rom 1905-06 und 1908/09. In: Zürcher Taschenbuch. Zürich. 119(1999). - S. 111-202.

*Büchi, Werner.* Illustrator, Karikaturist (1916-1999). Corradi, Mariette. Im Gedenken an Werner Büchi. In: Zürichsee-Zeitung. Stäfa. 29.4.1999. - S. 7.

- Riesterer, Peter R. Werner Büchi : ein steter Mahner : der Illustrator und Karikaturist Werner Büchi... starb am 12. April im Alter von 83 Jahren. In: Der Brückenbauer. Zürich. Nr. 18, 4.5.1999. - S. 66.

*Bühler, Hans E.* Oberst, Künstler, Kunstsammler (1893-1967). Lüthy, Hans A. Die Géricault-Sammlung Hans E. Bühler in Schloss Berg am Irchel und ihr Schöpfer. In: Die Kunst zu sammeln : Schweizer Kunstsammlungen seit 1848. Zürich 1998. - S. 219-224.

*Bühler, Richard E.* Textilfabrikant, Kunstsammler, Mäzen (1879-1976). Frehner, Matthias. Richard Bühler : «un homme du XVIe siècle» In: Die Kunst zu sammeln : Schweizer Kunstsammlungen seit 1848. Zürich 1998. - S. 225-232.

*Bührle, Emil G.* Industrieller, Sammler, Kunstmäzen (1890-1956). Bührle, Christian. Die Stiftung Sammlung Emil G. Bührle in Zürich. In: Die Kunst zu sammeln : Schweizer Kunstsammlungen seit 1848. Zürich 1998. - S. 135-140.

*Bullinger, Heinrich.* Reformator (1504-1575). Büsser, Fritz. Zürich - «Die Stadt auf dem Berg» : Bullingers reformatorisches Vermächtnis an der Wende zum 21. Jahrhundert. In: Zwingliana. Zürich. 25(1998). - S. 21-42.

- Bullinger, Heinrich. Briefwechsel. Bd. 7: Briefe des Jahres 1537. Bearbeitet von Hans Ulrich Bächtold und Rainer Henrich. 357 S. Zürich 1998.

- Maissen, Thomas. Ein Irrtum Bullingers? : die Chilbi von 1525 als Ausdruck bäuerlicher Opposition. In: Zwingliana. Zürich. 25(1998). - S. 107-128.

*Canetti, Elias.* Schriftsteller, Nobelpreisträger (1905-1994). Achermann, Erika. Canettis «wunderbare Stadt für ein Kind» : viele haben Canettis Beschreibung seiner Kindheit in Rustschuk gelesen : aber wer reist schon in die bulgarische Stadt, die nun Ruse heisst? In: Tages-Anzeiger. Zürich. 4.2.1999. - S. 59.

- Angelova, Penka; Tirnovo, Veliko. Die Ungeduld der Erkenntnis : zu einigen Berührungspunkten in Canettis und Broch Kunstkonzeption. In: Hermann Broch : Perspektiven interdisziplinärer Forschung : Akten des Internationalen Symposiums Hermann Broch, 15.-17. September 1996, József-Attila-Universität, Szeged. Hg.: Bernáth, Árpád; Kessler, Michael; Kiss, Endre. Tübingen 1998. - S. 117-136. (Stauffenburg Colloquium. 42).

- Autobiographie zwischen Fiktion und Wirklichkeit : internationales Symposium Russe, Oktober 1992. Hg.: Angelova, Penka; Staitischeva, Emilia. 313 S. St. Ingbert 1997. (Schriftenreihe der Elias Canetti Gesellschaft. 1).

- Ayren, Armin. Sebald über Canetti. In: Mitteilungen über Max : Marginalien zu W.G. Sebald. Hg.: Gerhard Köpf. Oberhausen 1998. - S. 9-20. (Autoren im Kontext - Duisburger Studienbögen. 1).

- Buchal, Sabine. Magdfigur Therese Krumbholz in Elias Canettis Roman «Die Blendung». In: Buchal, Sabine. Magdphantasien : zum Motiv des weiblichen Dienens in Prosatexten des 19. und 20. Jahrhunderts. Osnabrück 1997. - S. 85-99. Zugl. Diss. Univ. Osnabrück.

- Fuchs, Irmgard. Elias Canetti, ein Aristokrat der Verwandlung. In: Rattner, Josef; Danzer, Gerhard. Österreichische Literatur und Psychoanalyse : literaturpsychologische Essays über Nestroy - Ebner-Eschenbach - Schnitzler - Kraus - Rilke - Musil - Zweig - Kafka - Horvath - Canetti. Würzburg 1997. - S. 295-324.

- Heiligenthal, Roman. «Die Heiligen der Wiederholung» : Gedanken zur religiösen Erfahrungswelt Elias Canettis am Beispiel der «Rufe der Blinden». In: Texte über Texte -

interdisziplinäre Zugänge. Hg.: Inge Pohl, Jürgen Pohl. Frankfurt a.M. 1998. - S. 239-246. (Sprache System und Tätigkeit. 24).

- Melzer, Gerhard. Der einzige Satz und sein Eigentümer : Versuch über den symbolischen Machthaber Elias Canetti. In: Melzer, Gerhard. Der verschwiegene Engel : Aufsätze zur österreichischen Literatur. Graz 1998. - S. 83-100.

- Melzer, Gerhard. Am Rand des Schweigens : das «Geheimnis» im Werk Elias Canettis. In: Melzer, Gerhard. Der verschwiegene Engel : Aufsätze zur österreichischen Literatur. Graz 1998. - S. 101-117.

- Melzer, Gerhard. Der Dichter als Hüter der Verwandlung : zur Wiederbelebung des Mythos bei Elias Canetti. In: Melzer, Gerhard. Der verschwiegene Engel : Aufsätze zur österreichischen Literatur. Graz 1998. - S. 119-134.

- Redder, Angelika. Elias Canetti : Fremdes und Vertrautes sehen. In: Das nahe Fremde und das entfremdete Eigene im Dialog zwischen den Kulturen : Festschrift für Nabil Kassem. Hg.: Dietlinde Gisper, Iman Schalabi, Ellen Tichy. Hamburg 1996. - S. 333-347.

- Sprengel, Peter. Canetti - die Blendung. In: Sprengel, Peter. Darwin in der Poesie : Spuren der Evolutionslehre in der deutschsprachigen Literatur des 19. und 20. Jahrhunderts. Würzburg 1998. - S. 141-143.

- Trautwein, Ralf. Die Literarisierung des Lebens in Elias Canettis Autobiographie. 333 S. Glienicke (Berlin) 1997. Zugl. Diss. Univ. Bamberg.

*Casanova, Walter*. Maler, Bildhauer (1918-1999). Hossli, Adrian. Abseits der Öffentlichkeit : zum Tod des Malers und Bildhauers Walter Casanova. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 142, 23.6.1999. - S. 42.

*Cham von (Familie)*. Wiggenhauser, Béatrice. Der Aufstieg der Zürcher Familie von Cham im weltlichen und kirchlichen Bereich (15. und 16. Jahrhundert). In: Zürcher Taschenbuch. Zürich. 119(1999). - S. 257-295.

*Cloëtta, Arnold*. Pathologe (1828-1890). Schuppli, Christoph. Arnold Cloëtta's Allgemeine Pathologie : Vorlesungsnotizen von Theodor Wyder (1874). 98 S., Port. Zürich 1998. Diss. Univ. Zürich.

*Comensoli, Mario*. Kunstmaler (1922-1993). Mario Comensoli : Begegnungen und Erinnerungen = incontri e ricordi. [Text:] Aurel Schmidt. [Fotos:] Christine Seiler. 96 S., Ill. Zürich 1998.

*Corrodi, Heinrich*. Professor (1752-1793). Zurbuchen, Simone. Die Zürcher Popularphilosophie : Heinrich Corrodi und Leonhard Meister. In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 329-343.

*Culmann, Karl*. Ingenieurwissenschaftler, Professor ETH (1821-1881). Maurer, Bertram. Karl Culmann und die graphische Statik : Anhang mit umfangreichen Culman-Texten. 550 S., Ill. Berlin 1998. (Institut für Baustatik «Stuttgart». Bericht. 26). Zugl. Diss. Univ. Stuttgart.

*Daetwyler, Max*. Friedensapostel (1886-1976). Bösch, Paul. Er wollte auch Hitler ermahnen : vor genau 55 Jahren wurde Friedensapostel Max Daetwyler beim Versuch erwischt, die deutsche Grenze zu überschreiten. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 26.4.1999. - S. 16.

- Hugener, Rainer. Von einem, der loszog, die Welt zu retten : der «Friedensapostel» Max Daetwyler wird mit einer Ausstellung im Zürcher Stadthaus geehrt. In: Der Glattaler. Dübendorf. 30.4.1999. - S. 3.

*Demmel, Franz*. Priester (1914-1998). Stampfli, Arnold B. Franz Demmel gestorben. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 166, 21.7.1998. - S. 43.

*Diggelmann, Walter Matthias.* Schriftsteller (1927-1979). Lerch, Fredi. W. M. Diggelmanns Hinterlassenschaft : Hommage zum 20. Todestag eines nonkonformistischen Schriftstellers. In: Die Wochenzeitung. Zürich. Nr. 19, 13.5. 1999. - S. 17-18.

*Duttweiler, Gottlieb.* Gründer der Migros (1888-1962). Gottlieb Duttweiler : Gedanken zum 1. August aus Reden und Aufsätzen : eine Auswahl von Zitaten aus handschriftlichen Aufzeichnungen und Manuskripten zusammengestellt von Peter R. Riesterer. Hg. vom Gottlieb und Adele Duttweiler-Nachlassarchiv der Stiftung im Grüene, Rüschlikon. 24 S., Ill. Rüschlikon 1998.

*Ehrensam, Adolf.* Zunftmeister der Stadtzunft (gest. 1999). Iten, Robert; Roderer, Kurt. Zum Hinschied von Adolf Ehrensam. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 47, 26.2.1999. - S. 48.

*Ernst, Johann Heinrich.* Kaufmann (1840-1899). Vom «Greisenasyl» zum Gentlemen-Klub : vor 100 Jahren starb Johann Heinrich Ernst, der Stifter des Altersheims Frohalp. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 9.1.1999. - S. 16.

*Escher von der Linth, Hans Konrad.* Staatsmann, Ingenieur (1767-1823). Blattner, Peter. Hans Conrad Escher. In: Zürcher Chronik. Winterthur. 67(1999), Heft 1. - S. 9.

- Escher von der Linth, Hans Conrad. Der persönliche Lebensbericht von Hans Conrad Escher von der Linth. 2 Bde. Bearbeitet von Gustav Solar. Hg.: Hans Konrad von der Linth-Gesellschaft. Mollis 1998.

*Fappani, Erhard.* Maler (gest. 1999). Leiser, Godi. Von Hassliebe zu den Bergen geprägt : zum Hinschied des Maurmer Malers Erhard Fappani. In: Anzeiger von Uster. Uster. 2.3.1999. - S. 11.

- Tod des Bergmalers Erhard Fappani. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 49, 1.3.1999. - S. 36.

*Farner, Konrad.* Kulturphilosoph (1903-1974). Moos, Stanislaus von. Peintre officiel maudit : Hans Erni, Konrad Farner und ein «schweizerischer Realismus». In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 48, 27.2.1999. - S. 79.

- Zbinden, Jürg. Das Engagement Konrad Farners bei den Verlagen Schwabe, Birkhäuser, Francke und die Gründung des Mundus Verlags. In: Zbinden, Jürg. Sternstunden oder verpasste Chancen : zur Geschichte des Schweizer Buchhandels 1943-1952. Zürich 1995. - S. 215-241. Zugl. Diss. Univ. Zürich.

*Fehr, Küngold.* Bäuerin (1788-1864). Dünki, Edwin. Küngold Fehr : ein Bericht. Mit einem Vorwort von Peter Ziegler. 99 S., Ill. Stäfa 1998.

*Ferenz, Willy.* Sänger (gest. 1998). Ein Bariton in vielen Rollen : Willy Ferenz gestorben. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. 14.7.1998.

*Finsler, Diethelm Georg.* Antistes (1819-1899). Cattani, Alfred. Der letzte Zürcher Antistes : Diethelm Georg Finsler starb vor 100 Jahren. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 76, 1.4.1999. - S. 47.

*Finsler, Hans.* Fotograf, Kunstpädagoge (1891-1972). Binder, Walter. Vom Ei zur Welt : Hans Finslers Sachlichkeit und die engagierte Photographie seiner Schüler. In: Swiss, made : die Schweiz im Austausch mit der Welt. Hg. von Beat Schläpfer. Zürich 1998. - S. 73-286.

*Frei, Jakob Lorenz.* Lehrer (1818-1890). Erinnerungen des Volkes aus der Zeit der Revolution. Bearbeitet von Max Brüttsch, Hans-Peter Chritener, Werner Merz. 58 S., Ill. Oberweningen 1998. (Jahrheft des Zürcher Unterländer Museumsvereins. 30).

*Frey, Albert*. Architekt (1903-1998). Caduff, Reto. Frey stile. In: Das Magazin : Wochenendausgabe des Tages-Anzeigers und der Berner Zeitung BZ. Zürich. Nr. 49, 5.-11.12.1998. - S. 24-33.

- Hollenstein, Roman. Der Architekt in der Wüste : zum Tod von Albert Frey. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 283, 5.12.1998. - S. 46.

*Fries, Johannes*. Tischmacher (1751-1824). Diggelmann, Rudolf. Das Friesische Legat : zur Geschichte einer zürcherischen Stiftung 1824-1996. In: Zürcher Taschenbuch. Zürich. 119(1999). - S. 203-214.

*Frisch, Max*. Schriftsteller (1911-1991). Arnold, Heinz Ludwig. Max Frisch und Friedrich Dürrenmatt. In: Arnold, Heinz Ludwig. Querfahrt mit Friedrich Dürrenmatt : Aufsätze und Vorträge. Zürich 1998. - S. 35-61.

- Block, Iris. «Dass der Mensch allein nicht das Ganze ist! » : Versuche menschlicher Zweisamkeit im Werk Max Frischs. 368 S. Frankfurt a.M. 1998. (Beiträge zur Literatur und Literaturwissenschaft des 20. Jahrhunderts. 17).

- Bohler, Liette. Der Mythos der Weiblichkeit im Werke Max Frischs. 237 S. Bern 1998. (Studies on themes and motifs in literature. 36).

- Der Briefwechsel Max Frisch / Uwe Johnson 1964-1983. Hg. von Eberhard Fahlke. 430 S. Frankfurt a.M. 1999.

- «Ein ungewöhnliches Kunstwerk» : Max-Frisch-Bad-Museum im Freibad Letzigraben. In: Neue Zürcher Zeitung. Nr. 139, 19.6.1999. - S. 45.

- Fricke, Hannes. Frisch : Stillers Suche. In: Fricke, Hannes. «Niemand wird lesen, was ich hier schreibe» : über den Niemand in der Literatur. Göttingen 1998. - S. 256-265.

- Max Frisch, Friedrich Dürrenmatt : Briefwechsel. Mit einem Essay des Herausgebers Peter Rüedi. 239 S. Zürich 1998.

- Max Frisch : Homo faber : ein Bericht. Mit einem Kommentar von Walter Schmitz. 301 S. Frankfurt a.M. 1998. (Suhrkamp BasisBibliothek. 3).

- Paver, Chloe E. M. Max Frisch : «Mein Name sei Gantenbein». In: Paver, Chloe E. M. Narrative and fantasy in the post-war German novel : a study of novels by Johnson, Frisch, Wolf, Becker, and Grass. Oxford 1999. - S. 48-83.

- Roth-Krauthammer, Karen. Schule des Denkens : Max Frischs «Tagebuch 1946-1949». In: Rote Revue. Bern. Nr. 3, 1998. - S. 39-40.

- Rüegg, Sonja. «Ich hasse nicht die Schweiz, sondern die Verlogenheit» : das Schweiz-Bild in Max Frischs Werken «Graf Oederland», «Stiller» und «achtung, die Schweiz» und ihre zeitgenössische Kritik. 475 S. Zürich 1998. Zugl. Diss. Univ. Zürich.

- Sander, Petra. Liebeserklärungen in ausgewählten Romanen : Max Frisch : Homo faber. In: Sander, Petra. Liebeserklärungen in ausgewählten Romanen der Nachkriegszeit : kontextuelle, stilistische und pragmatische Analysen. Köln 1997. - S.114-120.

- Schwedler, Wilfried. Den Bergsteiger sah man ihm nicht an : auf alpinistischer Spurensuche bei Max Frisch. In: Schwedler, Wilfried. Schreibtisch mit Gipfelblick : wie Schriftsteller das Gebirge erleben. Köln 1997. - S. 175-186.

*Füssli, Johann Heinrich*. Maler, Dichter (1741-1825). Deuchler, Florens. Johann Heinrich Füssli : «tempesta e uragano» : alcune permesse teoriche. In: Füssli pittore di Shakespeare : pittura e

teatro 1775-1825. A cura di Fred Licht, Simona Tosini Pizzetti, David H. Weinglass. Milano 1997. - S. 23-29.

- Füssli pittore di Shakespeare : pittura e teatro 1775-1825. A cura di Fred Licht, Simona Tosini Pizzetti, David H. Weinglass. 239 S. , Ill. Milano 1997. [Katalog zur gleichnamigen Ausstellung : Fondazione Magnani Rocca, Mamiano di Traversetolo (Parma), 7 settembre - 7 dicembre 1997].

- Kutha, Richard. «Un oscura roccia nera e una tetra caverna» : la libera interpretazione di Füssli dell'opera di Shakespeare. In: Füssli pittore di Shakespeare : pittura e teatro 1775-1825. A cura di Fred Licht, Simona Tosini Pizzetti, David H. Weinglass. Milano 1997. - S. 51-55.

- Licht, Fred. Füssli, luci e fosforescenze. In: Füssli pittore di Shakespeare : pittura e teatro 1775-1825. A cura di Fred Licht, Simona Tosini Pizzetti, David H. Weinglass. Milano 1997. - S. 31-35.

- Nicosia, Concetto. Lo spazio, il corpo, l'espressione : teoria e prassi nell'arte di Füssli. In: Füssli pittore di Shakespeare : pittura e teatro 1775-1825. A cura di Fred Licht, Simona Tosini Pizzetti, David H. Weinglass. Milano 1997. - S. 37-43.

- Ottani Cavina, Anna. Fuga dalle tenebre : i nordici a Roma nel cerchio di Füssli. In: Füssli pittore di Shakespeare : pittura e teatro 1775-1825. A cura di Fred Licht, Simona Tosini Pizzetti, David H. Weinglass. Milano 1997. - S. 15-21.

- Tosini Pizzetti, Simone. Biografia : Füssli pittore di Shakespeare : pittura e teatro 1775-1825. In: Füssli pittore di Shakespeare : pittura e teatro 1775-1825. A cura di Fred Licht, Simona Tosini Pizzetti, David H. Weinglass. Milano 1997. - S. 11-13.

- Vogel, Matthias. Ausdruckslehre vs. Körperdisziplin : Lavaters und Füsslis Rebellion gegen die Diätetik. In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 191-202.

- Weinglass, David H. Füssli e i suoi incisori. In: Füssli pittore di Shakespeare : pittura e teatro 1775-1825. A cura di Fred Licht, Simona Tosini Pizzetti, David H. Weinglass. Milano 1997. - S. 57-62.

*Furrer, Jonas.* Bundesrat (1805-1861). Walter, Niels. Die Tränen rollten ihm stromweise aus den Augen : Bundesratswahlen lösten schon vor 150 Jahren Emotionen aus : der Winterthurer Jonas Furrer wurde damals zum ersten Bundespräsidenten gewählt - eine wilde Angelegenheit. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 13.3.1999. - S. 19.

- Widmer, Urs. 16. November 1848 : der Wahltag von Jonas Furrer, des ersten eidgenössischen Bundespräsidenten. 19 S. Winterthur 1998.

*Gamper, Hans genannt Joan.* Fussballer, Kaufmann (1877-1930). FC Barcelona dankt Gründer : Enthüllung eines Gedenksteins am Geburtshaus von Hans Gamper. In: Der Landbote. Winterthur. Nr. 290, 14.12.1998. - S. 11,

- Gmür, Martin. Barça dankt Winterthur : das katalanische Fernsehen plant eine Reportage aus der Heimat von FC-Barcelona-Gründer Joan [Hans] Gamper und will am Geburtshaus eine Gedenktafel anbringen - eine unverdiente Ehre. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 20.11.1998. - S. 23.

*Ganz, Johann Friedrich.* Pfarrer (gest. 1999). Hanselmann, Daniel. 102 Jahre im Dienst der Kirche : zum Gedenken an Johann Friedrich Ganz. In: Limmattaler Tagblatt. Dietikon. 12.1.1999. - S. 11.

*Gegenschatz, Ernst.* Altphilologe (1914-1998). Wirth, Theo. Ernst Gegenschatz zum Gedenken. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 168, 23.7.1998. - S. 47.

*Gessner, Conrad.* Arzt, Naturforscher, Historiker (1516-1565). Müller, Jan-Dirk. Universalbibliothek und Gedächtnis : Aporien frühneuzeitlicher Wissenskodifikation bei Conrad Gesner. In: Erkennen und Erinnern in Kunst und Literatur : Kolloquium Reisensburg, 4.-7. Januar 1996. In Verbindung mit Wolfgang Frühwald herausgegeben von Dietmar Peil, Michael Schilling und Peter Strohschneider. Tübingen 1998. - S. 285-309.

*Gessner, Johannes.* Naturforscher (1709-1790). Boschung, Urs. Erkenntnis der Natur zur Ehre Gottes und zum Nutzen des werten Vaterlands : der Naturforscher Johannes Gessner (1709-1790). In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 299-318.

- Leu, Urs. Johannes Gessner (1709-1790). In: Furrer, Heinz; Leu, Urs B. Der Landesplattenberg Engi : Forschungsgeschichte, Fossilien und Geologie. Engi 1998. - S. 49-59.

*Gessner, Salomon.* Maler, Dichter, Verleger (1730-1788). Gsteiger, Manfred; Heer, Gottlieb Heinrich. Salomon Gessners gastliches Forsthaus Sihlwald, Sommer 1787. In: Blätter der Vereinigung Pro Sihlthal. Zürich. Nr. 49(1999). - S. 24-28.

*Giehse, Therese.* Schauspielerin (1898-1975). Bertolt Brecht im Plakat - Therese in Zürich : Stadthaus Zürich. Hg.: Präsidialdepartement der Stadt Zürich in Verbindung mit dem Schauspielhaus. 83 S., Ill. Zürich 1998.

*Gladbach, Ernst.* Architekt (1812-1896). Müller, Thomas. Architekturschule und ländliches Bauen - Ernst Gladbach (1812-1896) : zur 100. Wiederkehr des Todestages am 25. Dezember 1896. In: Stadt und Land : Novationen und Novationsaustausch am Zürichsee. Marburg 1997. (Jahrbuch für Hausforschung. 45). - S. 195-209.

*Glauser, Friedrich.* Schriftsteller (1896-1938). Grandi, Gabriella de. Il mio Glauser. In: L'écrivain et son traducteur en Suisse et en Europe. Carouge-Genève 1998. - S. 199-203.

- Walther, Rudolf. Glauser und Jünger in der Legion. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 30.10.1998. - S. 65.

*Gnehm, Max A.* Kunstmaler (1902-1976). Kunstmaler Max A. Gnehm, 1902-1976. In: Jahrheft. Heimatschutzgesellschaft Grüningen. Grüningen. 34(1998). - S. 27-29.

*Graf (Familie).* Sierszyn, Armin. Ein uraltes Bäretswiler Geschlecht : Ernst Graf (Dübendorf) veröffentlicht weiteren Band der Graf-Familiengeschichte. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 14.1.1999. - S. 10.

*Grebel, Konrad.* Täuferführer (1498-1526). Goertz, Hans Jürgen. Konrad Grebel - Kritiker des frommen Scheins : 1498-1526 : eine biographische Skizze. 167 S. Hamburg 1998.

*Grob, Jacob.* Lokomotivführer (1811-1882). Häberli, Hans Peter. Der erste Schweizer Lokführer : die Bahn im Familienwappen. In: Archives héraldiques suisses. Liestal 1998. -S. 119-120.

*Gugerli, Karl.* Sekundarlehrer, Kantonsrat. (gest. 1998). Gestorben : Karl Gugerli. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 25.11.1998. - S. 26.

*Gut, Theodor.* Verleger, Chefredaktor, Nationalrat (1917-1999). Bernet, Luzi. Abschied von Theodor Gut. In: Zürichsee-Zeitung. Ausgabe rechtes Ufer. Stäfa. Nr. 49, 1.3.1999. - S. 2.

- Bondt, René. Vorbildlich als Mensch und Meinungsmacher : Chefredaktor und Verleger Theodor Gut ist tot. In: Anzeiger von Uster. Uster. 2.3.1999. - S. 18.

- Cattani, Alfred. Alt Nationalrat Theodor Gut gestorben. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 50, 2.3.1999. - S. 47.

- Dürst, Josua. Trauer um einen grossen Chef. In: Zürichsee-Zeitung. Ausgabe rechtes Ufer. Stäfa. Nr. 49, 1.3.1999. - S. 3.

- Künzi, Hans. Dr. Theodor Gut zum Gedenken. In: Zürichsee-Zeitung. Ausgabe rechtes Ufer. Stäfa. Nr. 51, 3.3.1999. - S. 9.

- Leicht, Sebastian. Ein väterlicher Chef. In: Zürichsee-Zeitung. Ausgabe rechtes Ufer. Stäfa. Nr. 49, 1.3.1999. - S. 3.

- Lüchinger, Hans Georg. Theodor Gut gestorben. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 2.3.1999. - S. 22.

- Schroeder, Eva. «Noblesse oblige». In: Zürichsee-Zeitung. Ausgabe rechtes Ufer. Stäfa. Nr. 49, 1.3.1999. - S. 3.

*Guyan, Walter Ulrich.* Prof. Dr. (1911-1998). Haefner, Harold. Prof. Dr. Walter Ulrich Guyan, 8. Januar 1911 bis 18. Januar 1998. In: Jahresbericht der Universität Zürich. Zürich. 1998/99. - S. 208-209.

*Guyer-Zeller, Adolf.* Industrieller (1839-1899). Altes Grabmal in neuer Frische : Guyer-Zeller-Gedenkstätte in Bauma restauriert. In: Anzeiger von Uster. Uster. 5.11.1998. - S. 19.

- Färber, Anita. «Kühn, amerikanisch sind meine Projecte» : zum 100. Todestag von Adolf Guyer-Zeller. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 77, 3.4.1999. - S. 47.

- Grabmal der Familie Guyer-Zeller restauriert : schlichte Gedenkfeier zum 100. Todestag des Industriellen Adolf Guyer-Zeller in Bauma. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 8.4.1999. - S. 9.

- Sprenger, Walter. Adolf Guyer-Zeller. In: Zürcher Chronik. Winterthur. 67(1999), Nr. 2. - S. 24-25.

- Sprenger, Walter. Vom Neuthal aus die Welt erobert : Leben und Werk des Textilindustriellen, Finanzgenies, Eisenbahnkönigs und Naturfreundes Adolf Guyer-Zeller. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 3.4.1999. - S. 13.

- Wahl-Guyer, Wolfgang. Reisen als Schlüssel zur Welt : die Reisetagebücher von Adolf Guyer(-Zeller). In: Heimatspiegel : illustrierte Beilage zum «Zürcher Oberländer». Wetzikon. Nr. 4, 1999.

*Gyr, Wysel [richtig Alois].* Volksmusikspezialist (1927-1999). Der «Ländlerpapst» Wysel Gyr gestorben : ein Leben für die Volksmusik. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 109, 14.5.1999. - S. 63.

- Merki, Kurt-Emil. Ein Leben gegen den Kitsch : Ländlerpapst Wysel Gyr ist am Montag in seinem 72. Lebensjahr gestorben. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 14.5.1999. - S. 16.

- Volksmusikszene geprägt und gefördert : der bekannte Volksmusikfachmann Wysel Gyr ist im Alter von 72 Jahren in Zürich gestorben. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 14.5.1999. - S. 21.

*Haffter, Heinz.* Klassischer Philologe, Professor (1905-1998). Marti, Heinrich. Prof. Dr. Heinz Haffter, 1. Juni 1905 bis 9. September 1998. In: Jahresbericht der Universität Zürich. Zürich. 1998/99. - S. 211-212.

*Hager, Fritz-Peter.* Pädagoge (1939-1997). Fatke, Reinhard. Prof. Dr. Fritz-Peter Hager (1939-1997) : Rückblick auf sein Leben und Wirken anlässlich der Trauerfeier am 23.10.1997 in Adelboden. In: Pestalozzis «Nachforschungen». Hg.: Daniel Tröhler. Bern 1998. - S. 9-14.

- Schriftverzeichnis F.-P. Hager. In: Pestalozzis «Nachforschungen». Hg.: Daniel Tröhler. Bern 1998. - S. 15-24.

*Hahnloser-Bühler, Arthur.* Kunstsammler (1870-1936). Hahnloser-Ingold, Margrit. Felix Valloton als Kunstvermittler vor dem Ersten Weltkrieg : seine Begegnung mit Arthur und Hedy Hahnloser-Bühler. In: Die Kunst zu sammeln : Schweizer Kunstsammlungen seit 1848. Zürich 1998. - S. 81-88.

- Perucchi-Petri, Ursula. Die Sammlung Hedy und Arthur Hahnloser-Bühler in Winterthur. In: Die Kunst zu sammeln : Schweizer Kunstsammlungen seit 1848. Zürich 1998. - S. 147-152.

*Hahnloser-Bühler, Hedy.* Kunstsammlerin (1873-1952). Hahnloser-Ingold, Margrit. Felix Valloton als Kunstvermittler vor dem Ersten Weltkrieg : seine Begegnung mit Arthur und Hedy Hahnloser-Bühler. In: Die Kunst zu sammeln : Schweizer Kunstsammlungen seit 1848. Zürich 1998. - S. 81-88.

- Perucchi-Petri, Ursula. Die Sammlung Hedy und Arthur Hahnloser-Bühler in Winterthur. In: Die Kunst zu sammeln : Schweizer Kunstsammlungen seit 1848. Zürich 1998. - S. 147-152.

*Haindl, Margrit.* Journalistin (1936-1999). Journalistin Margrit Haindl ist gestorben. In: Anzeiger von Uster. Uster. 24.2.1999. - S. 13.

*Hantzsch, Arthur Rudolf.* Chemiker, Professor ETH (1857-1935). Stocklöv, Joachim. Arthur Hantzsch im Briefwechsel mit Wilhelm Ostwald. 172 S., Ill. Berlin 1998. (BBGNT : Berliner Beiträge zur Geschichte der Naturwissenschaften und der Technik. 21).

*Hasler, Barbara.* Journalistin (gest. 1999). Buess, Ueli; Girsberger, Esther. Barbara Hasler ist tot. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 11.3.1999. - S. 7.

*Hatt, Martin.* Augenarzt, Professor (1944-1998). Gloor, B. Prof. Dr. Martin Hatt, 8. August 1944 bis 23.12.1998. In: Jahresbericht der Universität Zürich. Zürich. 1998/99. - S. 221-222.

*Hedinger, Christoph E.* Direktor des Institutes für Pathologie (1917-1999). Heitz, Philipp U. Prof. Dr. Dr. h.c. Christoph E. Hedinger, 5. Februar 1917 bis 12. Januar 1999. In: Jahresbericht der Universität Zürich. Zürich. 1998/99. - S. 218-220.

*Hefti, Andreas.* Kartograph (1862-1931). Dürst, Arthur. Andreas Hefti's Zürcher Karten. In: Zürcher Chronik. Winterthur. 67(1999), Nr. 2. - S. 36-37.

*Hertenstein, Wilhelm Friedrich.* Bundesrat (1825-1888). Vom Förster in Kyburg zum Bundesrat : Wilhelm Friedrich Hertenstein starb 1888 im Amt. In: Beilage zum «Zürcher Oberländer» und «Anzeiger von Uster». Wetzikon. Nr. 209, 10.9.1998. - S. 13.

*Hess, Johann Jakob.* Antistes (1741-1828). Weder, Hans. Johann Jakob Hess. In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 319-327.

*Hiltbrunner, Hermann.* Schriftsteller (1893-1961). Lott, Günter. Der Nachlass Hermann Hiltbrunners im Schweizerischen Literaturarchiv. In: Jahresbericht 1998 der Ritterhaus-Vereinigung Urikon-Stäfa. Stäfa. - S. 7-17.

*Hirzel, Bernhard.* Pfarrer, Dr.phil. (1807-1847). Beck, Karl. Marie Welti und Bernhard Hirzel. In: Beck, Karl. Karl Beck im Spiegel seiner Schriften. Stäfa 1998. Bd. 3. - S. 11-33.

*Hitzig, Ferdinand.* Theologe (1807-1875). Villiger, Verena. «Dem scheidenden Hitzig seine Freunde und Verehrer» : Gottfried Sempers Pokal für Ferdinand Hitzig. In: Zeitschrift für schweizerische Archäologie und Kunstgeschichte. Zürich. 56(1999). - S. 53-66.

*Höber, Christine.* Heimleiterin (gest. 1998). Uchtenhagen, Ambros. Christine Höber ist gestorben : zum Abschied der Heimleiterin der Pension Luegisland in Egg. In: Anzeiger von Uster. Uster. 8.10.1998. - S. 10.

*Holzhalb, Anna.* (1711-1780). Martin, Ernst. Das wiedergefundene Haushaltsbuch der Familie Schulthess-Holzhalb (1732-1780). In: Neue Pestalozzi-Blätter. Zürich. 4(1998), Heft 2. - S. 27.

*Honegger, Fritz.* Bundesrat, Nationalökonom (1917-1999). Alt Bundesrat Fritz Honegger ist tot. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 5.3.1999. - S. 21.

- Alt Bundesrat Honegger ist gestorben. In: Berner Zeitung. Bern. 5.3.1999. - S. 7.

- Bremi, Ulrich. Alt Bundesrat Fritz Honegger gestorben : eine überragende Persönlichkeit - Wirtschaftsminister 1978-82. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 53, 5.3.1999. - S. 13.

- «Ein echter Staatsmann im besten Sinn» : Alt-Bundesrat Fritz Honegger 82jährig gestorben. In: Zürcher Unterländer. Bülach. 5.3.1999. - S. 15.

- Fritsch, Oscar. Zum Hinschied Fritz Honeggers. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 6.3.1999. - S. 21.

- Fritz Honegger gestorben. In: Basler Zeitung. Basel. 5.3.1999. - S. 13.

- Schlumpf, Leon. Altbundesrat Honegger ist tot. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 5.3.1999. - S. 11.

*Hottinger, Jakob Salomon.* Direktor der Strafanstalt in Zürich (geb. 1785). Brütsch, Max. Der Kriminalprozess in Sachen des Jakob Salomon Hottinger von Zürich, gewesenen Direktors der hiesigen Strafanstalt, dessen Ehefrau und Konsorten. SA. aus Nachrichtenblatt der Kantonspolizei Zürich. Zürich. 3(1998). - S. 80-82.

*Huber, Walter Simon.* Lehrer, Komponist, Dirigent (1898-1978). Huber, Klaus. Walter Simon Huber - Lehrer, Komponist, Dirigent. In: Küsnachter Jahrheft. Küsnacht. 38(1998). - S. 75-84.

*Huch, Ricarda.* Schriftstellerin (1864-1947). Huch, Ricarda. Du mein Dämon, meine Schlange : Briefe an Richard Huch, 1887-1897. 871 S. Göttingen 1998. (Veröffentlichung der Deutschen Akademie für Sprache und Dichtung Darmstadt. 72).

- Schnetzler, Kaspar. Frauen im Zürcher Literaturbetrieb : Heft 5: Ricarda Huch. 34 S. Zürich 1998.

*Hürlimann (Familie).* Knobel, Paul. Fünf Generationen im Zeichen des Bierbrauens : Hans Heinrich Hürlimann-Bleuler, 1803-1872; Albert Hürlimann-Müller, 1828-1888; Albert Heinrich Hürlimann-Hirzel, 1857-1934; Hans Hürlimann-Huber, 1891-1974; Heinrich Hürlimann-Hofmann, 1893-1963; Martin Hürlimann, geboren 1924. 95 S., Ill. Meilen 1999. (Schweizer Pioniere der Wirtschaft und Technik. 68).

*Hürlimann-Müller, Albert.* Bierbrauer (1828-1888). Knobel, Paul. Fünf Generationen im Zeichen des Bierbrauens : Hans Heinrich Hürlimann-Bleuler, 1803-1872; Albert Hürlimann-Müller, 1828-1888; Albert Heinrich Hürlimann-Hirzel, 1857-1934; Hans Hürlimann-Huber, 1891-1974; Heinrich Hürlimann-Hofmann, 1893-1963; Martin Hürlimann, geboren 1924. Meilen 1999. (Schweizer Pioniere der Wirtschaft und Technik. 68). - S. 25-32.

*Hürlimann-Hirzel, Albert Heinrich.* Bierbrauer (1857-1934). Knobel, Paul. Fünf Generationen im Zeichen des Bierbrauens : Hans Heinrich Hürlimann-Bleuler, 1803-1872; Albert Hürlimann-Müller, 1828-1888; Albert Heinrich Hürlimann-Hirzel, 1857-1934; Hans Hürlimann-Huber, 1891-1974; Heinrich Hürlimann-Hofmann, 1893-1963; Martin Hürlimann, geboren 1924. Meilen 1999. (Schweizer Pioniere der Wirtschaft und Technik. 68). - S. 33-42.

*Hürlimann-Huber, Hans.* Bierbrauer (1891-1974). Knobel, Paul. Fünf Generationen im Zeichen des Bierbrauens : Hans Heinrich Hürlimann-Bleuler, 1803-1872; Albert Hürlimann-Müller, 1828-1888; Albert Heinrich Hürlimann-Hirzel, 1857-1934;

Hans Hürlimann-Huber, 1891-1974; Heinrich Hürlimann-Hofmann, 1893-1963; Martin Hürlimann, geboren 1924. Meilen 1999. (Schweizer Pioniere der Wirtschaft und Technik. 68). - S. 43-52.

*Hürlimann-Bleuler, Hans Heinrich.* Bierbrauer (1803-1872). Knobel, Paul. Fünf Generationen im Zeichen des Bierbrauens : Hans Heinrich Hürlimann-Bleuler, 1803-1872; Albert Hürlimann-Müller, 1828-1888; Albert Heinrich Hürlimann-Hirzel, 1857-1934; Hans Hürlimann-Huber, 1891-1974; Heinrich Hürlimann-Hofmann, 1893-1963; Martin Hürlimann, geboren 1924. Meilen 1999. (Schweizer Pioniere der Wirtschaft und Technik. 68). - S. 19-24.

*Hürlimann-Hofmann, Heinrich.* Bierbrauer (1893-1963). Knobel, Paul. Fünf Generationen im Zeichen des Bierbrauens : Hans Heinrich Hürlimann-Bleuler, 1803-1872; Albert Hürlimann-Müller, 1828-1888; Albert Heinrich Hürlimann-Hirzel, 1857-1934; Hans Hürlimann-Huber, 1891-1974; Heinrich Hürlimann-Hofmann, 1893-1963; Martin Hürlimann, geboren 1924. Meilen 1999. (Schweizer Pioniere der Wirtschaft und Technik. 68). - S. 43-52.

*Hüttinger, Eduard.* Kunsthistoriker (1926-1998). Boehm, Gottfried. Passion für die Kunst : in memoriam Eduard Hüttinger. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 190, 19.8.1998. - S. 38.

*Itten, Johannes.* Maler, Grafiker (1888-1967). Droste, Magdalena. Von Itten zu Benetton : Pädagogik zwischen Ideologie und Phantasie. In: Swiss, made : die Schweiz im Austausch mit der Welt. Hg. von Beat Schläpfer. Zürich 1998. - S. 259-272.

*Jedlicka, Gotthard.* Kunsthistoriker (1899-1965). Weber, Werner. Gotthard Jedlicka : zu seinem 100. Geburtstag am 6. Mai. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 99, 30.4.1999. - S. 99.

*Jelmoli (Familie).* Eschle, Roland. Ein Meilenstein des Zürcher Detailhandels : nach dem Vorbild der Pariser Modewarenhäuser erstellte das Familienunternehmen Jelmoli 1899 den sogenannten «Glaspalast». In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 9.1.1998. - S. 25.

*Johannsen, Helmut.* GC-Trainer (gest. 1998). Der ehemalige GC-Trainer Helmut Johannsen gestorben. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 257, 5.11.1998. - S. 62.

- Helmut Johannsen ist tot : früherer GC-Erfolgstrainer starb 78jährig. In: Anzeiger von Uster. Uster. 5.11.1998. - S. 33.

*Joyce, James.* Dichter (1882-1941). Stanzel, Franz K. Im Visier des k. und k. Geheimdienstes James Joyce in Zürich 1915-1918. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 136, 16.6.1998. - S. 46.

*Jung, Carl Gustav.* Psychologe (1875-1961). Brunner, Cornelia. Mein Weg zur Individuation : C. G. Jung als Bahnbrecher einer neuen Zeit. In: Helvetische Herausforderung : eine Anthologie von 24 Schweizer Autoren. Hg. von Andreas Dollfuss und Paul Rothenhäusler. Stäfa 1998. - S. 61-74.

- Pietikäinen, Petteri. C. G. Jung and the psychology of symbolic forms. 378 S. Helsinki 1999. (Annales Academiae Scientiarum Fennicae. Ser. Humaniora. 229).

- Sharp, Daryl. Jungian psychology unplugged : my life as an elephant. 160 S. Toronto 1998. (Studies in Jungian psychology by Jungian analysts. 80).

*Kägi, Ulrich.* Journalist, Politiker (1924-1995). Ulrich Kägi : Erlebnisse nach einem Hirnschlag. In: Helvetische Herausforderung : eine Anthologie von 24 Schweizer Autoren. Hg. von Andreas Dollfuss und Paul Rothenhäusler. Stäfa 1998. - S. 114-119.

*Keller, Gottfried.* Dichter (1819-1890). Amrein, Ursula. Geschichte als Spiegelkabinett : das Zürich des 18. Jahrhunderts in Gottfried Kellers «Landvogt von Greifensee». In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 167-177.

- Anton, Christine. Gottfried Keller : Herr Jacques - Züricher Novellen. In: Anton, Christine. Selbstreflexivität der Kunsttheorie in den Künstlernovellen des Realismus. New York, Bern 1998. (North American studies in nineteenth-century German literature. 23). - S. 128-151.
- Anton, Christine. Gottfried Keller : Die missbrauchten Liebesbriefe. In: Anton, Christine. Selbstreflexivität der Kunsttheorie in den Künstlernovellen des Realismus. New York, Bern 1998. (North American studies in nineteenth-century German literature. 23). - S. 169-186.
- Azzone Zweifel, Annarosa. «Trotz Goethe, Natur und gutem Lehrer...» : pittura e letteratura in Gottfried Keller, «Der grüne Heinrich» (erste Fassung). In: Il gesto, il bello, il sublime : arte e letteratura in Germania tra '700 e '800. A cura di Emilio Bonfatti. Roma 1997. - S. 113-155.
- C.F. Meyer - Gottfried Keller : Briefe 1871-1889. Bearbeitet von Basil Rogger, Stefan Graber, Kurt Werder und Hans Zeller. 384 S. Bern 1998.
- MacLeod, Catriona. Mirror effects : sexual/textual refractions in the narratives of Gottfried Keller. In: MacLeod, Catriona. Embodying ambiguity : androgyny and aesthetics from Winckelmann to Keller. Detroit 1998. - S. 207-228.
- Papst, Manfred. «Gleiche Wünsche mit Ehrfurcht gesellt» : C.F. Meyers Briefwechsel mit Gottfried Keller in historisch-kritischer Edition. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 277, 28./29. 11.1998. - S. 67.
- Pizer, John. Duplication, fungibility, dialectics, and the «Epic Naivete» of Gottfried Kellers «Martin Salander». In: Pizer, John. Ego - alter ego : double and/as other in the age of German poetic realism. Chapel Hill 1998. - S. 76-94.
- Ruppel, Richard R. Gottfried Keller and his critics : a case study in scholarly criticism. 214 S. Columbia 1998.
- Selbmann, Rolf. Schmetterlinge : Friedrich Hebbel und Gottfried Keller, die Intertextualität und die Lyrik des Realismus. In: Gefühl und Reflexion : Studien zu Friedrich Hebbels Lyrik. Hg. von Günter Häntzschel. Neuried 1998. - S. 173-186.
- Stocker, Peter. Gottfried Keller : der grüne Heinrich. In: Stocker, Peter. Theorie der intertextuellen Lektüre : Modelle und Fallstudien. Paderborn 1998. - S. 122-144.
- Stotz, Christian. Das Motiv des Geldes in der Prosa Gottfried Kellers. 250 S. Frankfurt a.M. 1998. (Europäische Hochschulschriften. Reihe 1, Deutsche Sprache und Literatur. 1684). Zugl. Diss. Univ. Freiburg i.Br.
- Keller, Heinrich.* Bildhauer, Dichter (1771-1832). Zollikofer, Kaspar. Der Zürcher Bildhauer Heinrich Keller in Rom. In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 127-134.
- Keller, Heinrich.* Kartograph, Panoramazeichner (1778-1862). Aussichten vom Üetliberg : der Zürcher Karten- und Panoramenzeichner Heinrich Keller. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. 15.10.1998.
- Keller, Regula.* Schwester von Gottfried Keller (1822-1888). Schnetzler, Kaspar. Frauen im Zürcher Literaturbetrieb : Heft 3: Regula Keller. 33 S. Zürich 1998.
- Kienast, Dieter.* Landschaftsarchitekt (1945-1998). Gartenkunst im Dialog mit der Architektur : Landschaftsarchitekt Kienast gestorben. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 300, 28.12.1998. - S. 35.

- Rüegg, Arthur. Mit Natur Architektur gebaut : der international bekannte Zürcher Landschaftsarchitekt Dieter Kienast im Alter von 53 Jahren gestorben. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 30.12.1998. - S. 50.

*Kirchner, Theodor*. Organist, Komponist (1823-1903). Schumann, Clara. Clara Schumanns Briefe an Theodor Kirchner : mit einer Lebensskizze des Komponisten. Hg. : Renate Hofmann. 223 S., Ill. Tutzing 1996.

*Kisling, Richard*. Kaufmann, Kunstsammler (1862-1917). Volkart, Silvia. Die Sammlung von Richard Kisling, Zürich : Aspekte ihrer Entstehungsgeschichte. In: Die Kunst zu sammeln : Schweizer Kunstsammlungen seit 1848. Zürich 1998. - S. 285-294.

*Koller, Fritz*. Mediziner (1906-1999). Gyr, Niklaus. Prof. Fritz Koller. In: Basler Zeitung. Basel. Nr. 93, 22.4.1999. - S. 31.

- Zollikofer, Hans. Zum Hinschied von Prof. Fritz Koller. In: Neue Zürcher Zeitung. Nr. 103, 6.5.1999. - S. 51.

*Krebs, Ernst*. Kantonsförster (1903-1996). Kläusli, Bruno. Zum Gedenken an Dr. Ernst Krebs 1903-1996. In: Neue Siedlungskultur. Pfungen. Heft 19(1998). - S. 52.

*Larsson, Börje*. Mediziner (1931-1998). Jiricny, Josef; Burkard, Walter. Prof. Dr. Börje Larsson, 3. Juni 1931 bis 12. Oktober 1998. In: Jahresbericht der Universität Zürich. Zürich. 1998/99. - S. 229-230.

*Lavater, Johann Caspar*. Theologe (1741-1801). Caflisch-Schnetzler, Ursula. Lavaters «Aussichten in die Ewigkeit» in Briefen an Johann Georg Zimmermann. In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 203-216.

- Mraz, Gerda. Lavaters Kunstkabinett. In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 225-236.

- Sauer, Klaus Martin. Die Kontroverse um Lavaters «Aussichten in die Ewigkeit». In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 217-224.

- Vogel, Matthias. Ausdruckslehre vs. Körperdisziplin : Lavaters und Füsslis Rebellion gegen die Diätetik. In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 191-202.

*Liebermann, Rolf*. Komponist, Opernintendant (1910-1999). Briner, Andres. Der Musik-Kosmopolit aus Zürich : Rolf Liebermann gestorben. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 1, 4.1.1999. - S. 39.

- Eidenbenz, Michael. Liebling von vielen und manchmal zornig : im Alter von 88 Jahren ist Rolf Liebermann am Samstag in Paris gestorben. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 4.1.1999. - S. 45.

- Gerteis, Mario. Die Vaterfigur der modernen Oper ist tot : Nachruf : der Schweizer Intendant und Komponist ist am Samstag in Paris 88jährig gestorben. In: Aargauer Tagblatt. 4.1.1999. - S. 12.

- Kaiser, Joachim. Künstler, Linker und Grossbürger : Erinnerungen an den Komponisten und Intendanten Rolf Liebermann, der 88jährig in Paris starb. In: Süddeutsche Zeitung. Stuttgart. Nr. 2, 4.1.1999. - S. 13.

- «Le Patron» : Rolf Liebermann und Frankreich. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 2, 5.1.1999. - S. 42.

- Modern, ohne der Mode nachzuhängen : Schweizer Komponist und Opernintendant Rolf Liebermann in Paris gestorben. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 4.1.1999. - S. 21.

- Nyffeler, Max. Eine zweite künstlerische Existenz : Stimmen zum Tod von Rolf Liebermann. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 2, 5.1.1999. - S. 42.

- Reihe 1 Platz 3 : deutsche Nachrufe auf Rolf Liebermann. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 2, 5.1.1999. - S. 42.

- Schädeli, Klaus. Liebermann suchte stets neue Töne. In: Berner Zeitung. Bern. 4.1.1999. - S. 19.

- Schibli, Sigfried. Hochgeschätzter Kapitän des europäischen Opernbetriebs : zum Tod des Schweizer Komponisten und Opernintendanten Rolf Liebermann. In: Basler Zeitung. Basel. Nr. 2, 4.1.1999. - S. 29.

- Schönenberger, Walter. Musiker, Manager, Mentor : Rolf Liebermann : der Schweizer Komponist und ehemalige Chef der Opernhäuser von Hamburg und Paris ist am Samstag 88jährig in einem Spital in Paris gestorben. In: Der Bund. Bern. 4.1.1999. - S. 4.

- Sinkovicz, Wilhelm. Liebermann : Praktiker als Manager und Musiker : der Komponist und Opernmanager Rolf Liebermann aus der Schweiz ist mit 88 Jahren in Paris gestorben. In: Die Presse. Wien. 4.1.1999.

- Werfel, Ruth. «... aber vor allem liebe ich die Kunst» : Nachruf auf den Komponisten und Opernintendanten Rolf Liebermann, der am Samstag in Paris gestorben ist. In: Anzeiger von Uster. Uster. 6.1.1999. - S. 25.

- Wördehoff, Thomas. Gegen die Leidenschaftslosigkeit : mit Rolf Liebermann starb der erste Opernmanager wirklich modernen Zuschnitts : Neugier, Pragmatismus und Weltläufigkeit sind noch immer selten im Metier. In: Die Weltwoche. Zürich. Nr. 1, 7.1.1999. - S. 35.

*Locher, Gottfried Wilhelm.* Theologe (1911-1996). Winzeler, Peter. «Losend dem Gotzwort!» : Gottfried W. Lochers Bedeutung für die Zwingliforschung. In: Zwingliana. Zürich. 25(1998). - S. 43-63.

*Looser, Guido.* Schriftsteller (1892-1937). Buckl, Walter. Die Schweiz, niedlich im gläsernen Sarg : ein vergessener Zürcher Autor ist wieder da. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 3.11.1998. - S. 59.

- Looser, Guido. Nur nie jemandem sagen, wohin man reist : Prosa. Zusammengestellt, herausgegeben und mit einem biographischen Nachwort versehen von Charles Linsmayer. 272 S. Frauenfeld 1998. (Reprinted by Huber. 14).

*Lutz, Jakob.* Kinder- und Jugendpsychiater (1903-1998). Steinhausen, H.C. Prof. Dr. Jakob Lutz, 25. Januar 1903 bis 28. Juni 1998. In: Jahresbericht der Universität Zürich. Zürich. 1998/99. - S. 210.

*Mann, Katja.* Frau von Thomas Mann (1883-1980). Schnetzler, Kaspar. Frauen im Zürcher Literaturbetrieb : Heft 6: Katia Mann-Pringsheim. 18 S. Zürich 1998.

*Mayer, Bernhard.* Pelzhändler, Kunstsammler (1866-1946). Szeemann, Harald. Bernhard Mayer, Pelzhändler, jüdischer Weltbürger, Sammler vieler Menschen und weniger, erstrangiger Bilder. In: Die Kunst zu sammeln : Schweizer Kunstsammlungen seit 1848. Zürich 1998. - S. 323-332.

*Meerwein, Fritz.* Psychoanalytiker, Professor (1922-1989). Wehrli, Rudolf. Prof. Dr. med. Fritz Meerwein (1922-1989) : Psychoanalytiker, Lehrer und Forscher. 210 S., Ill. Zürich 1998. (Zürcher medizingeschichtliche Abhandlungen. 278). Zugl. Diss. Univ. Zürich.

*Meienberg, Niklaus.* Journalist, Schriftsteller (1940-1993). Boss, Catherine; Geel, Eva. Vom Zwang, rein und sauber zu bleiben : vor fünf Jahren starb Niklaus Meienberg : ein bislang unveröffentlichtes Interview aus der letzten Zeit über Vergegenwärtigung und Verdrängung der Vergangenheit. In: Die Weltwoche. Zürich. Nr. 39, 24.9.1998. - S. 52-53.

- Fehr, Marianne. Meienberg : Lebensgeschichte des Schweizer Journalisten und Schriftstellers. 556 S., Ill. Zürich 1999.

*Meier, Ernst.* Militärpilot (1910-1937). Ernst Meier (1910-1937) : Militärpilot aus Watt. In: Regan Zunftblatt. Regensdorf. 37(1999). - S. 12-13.

*Meierhofer, Marie.* Kinderärztin, Psychiaterin (1909-1998). Ein Leben im Dienste der Kinder : Marie Meierhofer gestorben. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 188, 17.8.1998. - S. 27.

- Ganz im Dienste der Kinder : Kinderärztin Marie Meierhofer 89jährig gestorben. In: Anzeiger von Uster. Uster. 17.8.1998. - S. 15.

- Hüttenmoser, Marco. Ein Haus für Kinder : zum Tod von Marie Meierhofer. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 190, 19.8.1998. - S. 45.

*Meister, Jacques-Henri.* Schriftsteller, Publizist (1744-1826). Muraro-Ganz, Gertrud. Voyage de Zurich à Zurich : Jacques-Henri Meister und seine Vaterstadt. In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 345-360.

*Meister, Leonhard.* Theologe (1741-1811). Zurbuchen, Simone. Die Zürcher Popularphilosophie : Heinrich Corrodi und Leonhard Meister. In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey; Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 329-343.

*Meister, Peter.* Bildhauer (1935-1999). Gerster, Ulrich. Von Statur : zum Tod des Bildhauers Peter Meister. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 65, 19.3.1999. - S. 49.

*Meyer-Ulrich, Betsy.* Mutter von C.F.Meyer (1802-1856). Meyer-Ulrich, Betsy. «... das ganze Herz deiner Mutter» : Briefe an Betsy und Conrad Ferdinand Meyer, 1846-1856. Hg. von Dagmar Schifferli und Brigitta Klaas Meillier. 457 S. Zürich 1998.

*Meyer, Betsy.* Schwester von C.F.Meyer. Schnetzler, Kaspar. Frauen im Zürcher Literaturbetrieb : Heft 4: Betsy Meyer. 40 S. Zürich 1998.

*Meyer, Conrad Ferdinand.* Schriftsteller (1825-1898). C.F. Meyer - Gottfried Keller : Briefe 1871-1889. Bearbeitet von Basil Rogger, Stefan Graber, Kurt Werder und Hans Zeller. 384 S. Bern 1998.

- Conrad Ferdinand Meyer 1825-1898. Hg. von Hans Wysling und Elisabeth Lott-Büttiker. 480 S., Ill., Port. Zürich 1998.

- Foppa, Daniel. Ein rätselhaftes Dichterleben. In: Leben und Glauben. Baden. 73(1998), Nr. 42. - S. 20-21.

- Groddeck, Wolfram. Vollendung und Selbstkritik : zum Abschluss der Historisch-kritischen Conrad-Ferdinand-Meyer-Ausgabe. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 277, 28./29.11.1998. - S. 68.

- Häny, Arthur. Grossartig ist der Drang zur Vollendung : Conrad Ferdinand Meyer - zu seinem hundertsten Geburtstag am 28. November 1998. In: Limmattaler Tagblatt. Dietikon. 28.11.1998. - S. 61-62.

- Helmstädter, Ernst. Der Wirtschaftskreislauf : [C.F.Meyer : «Der römische Brunnen»]. In: Helmstädter, Ernst. Poesie und Ökonomik : eine hilarische Anthologie. Münster 1995. - S. 7-15. (\*Fussnote : Anmerkungen zum Wissenschaftsbetrieb. 6).
- Jäger, Andrea. Conrad Ferdinand Meyer zur Einführung. 168 S. Hamburg 1998. (Zur Einführung. 179).
- Kittler, Friedrich. Wir Toten sind grössere Heere : zur hundertsten Wiederkehr von Conrad Ferdinand Meyers Todestag vom 28. November 1998. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 277, 28./29.11.1998. - S. 65-66.
- Koller, Simone. Eine Insel, mit Leuchten bekränzt : Conrad Ferdinand Meyers Jahre in Kilchberg. In: Zürichsee-Zeitung. Stäfa. 28.11.1998. - S. 16.
- Lehnert, Gertrud. Lüge und Wahrheit : C.F.Meyers «Gustav Adolfs Page», H.v.Hofmannsthals «Lucidor». In: Lehnert, Gertrud. Wenn Frauen Männerkleider tragen : Geschlecht und Maskerade in Literatur und Geschichte. München 1997. - S. 89-100.
- Lötscher, Christine. Der «arme Conrad» und das Schweigen der Wände : am 28. November 1898 starb Conrad Ferdinand Meyer : seither avancierte der Dichter aus Kilchberg zum nationalen Säulenheiligen. Wer war er wirklich? Wer liest ihn noch? In: Tages-Anzeiger. Zürich. 27.11.1998. - S. 2.
- Meyer, Conrad Ferdinand. Das Amulet : eine Novelle, Leipzig 1873. Hg. von Joseph Kiermeier-Debre. 126 S. München 1998.
- Meyer, Conrad Ferdinand. Erzählungen und Romane : sämtliche Erzählungen. Hg. von Walter Schafarschik. 900 S. Stuttgart 1998. (Universal-Bibliothek. 6947).
- «Meyer? : den liest man schon» : C. F. Meyer ist nicht gerade leichte Kost : und doch hat der Zürcher Dichter das Image, ein Schulautor zu sein. Zu Recht? In: Tages-Anzeiger. Zürich. 27.11.1998. - S. 3.
- Meyer-Ulrich, Betsy. «... das ganze Herz deiner Mutter» : Briefe an Betsy und Conrad Ferdinand Meyer, 1846-1856. Hg. von Dagmar Schifferli und Brigitta Klaas Meilier. 457 S. Zürich 1998.
- Müller, Jan-Jesse. Biographie verstellt die Sicht auf das Werk : 100. Todestag von Conrad Ferdinand Meyer - neben Gotthelf und Keller einer der drei «Nationaldichter» des 19. Jahrhunderts. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 28.11.1998. - S. 25.
- Papst, Manfred. «Gleiche Wünsche mit Ehrfurcht gesellt» : C.F. Meyers Briefwechsel mit Gottfried Keller in Historisch-kritischer Edition. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 277, 28./29.11.1998. - S. 67.
- Pelster, Theodor. Conrad Ferdinand Meyer. 118 S., Ill. Stuttgart 1998. (Universal-Bibliothek. 15216).
- Pizer, John. The oriental alter ego : C.F. Meyers «Der Heilige». In: Pizer, John. Ego - alter ego : double and/as other in the age of German poetic realism. Chapel Hill 1998. - S. 60-75.
- Pulver, Elsbeth. C. F. Meyer : der Blick aus dem Schatten : an seinem 100. Todestag sieht Elsbeth Pulver den Schweizer Dichter in neuem Licht. In: Berner Zeitung. Bern. 28.11.1998. - S. 35.
- Reinacher, Pia. Die Dämonen der Phantasie : in der Kunst ist es noch immer das Anstössige, Ungehörige, Empörende, das bleibt. Diese Erfahrung macht man beim Wiederlesen der radikalsten Novelle C. F. Meyers : «Die Richterin». In: Tages-Anzeiger. Zürich. 27.11.1998. - S. 3.

- Stähli, Marlies. «... doch haben wir uns immerhin gekannt» : der Briefwechsel zwischen C.F. Meyer und Gottfried Keller wurde kritisch neu editiert. In: Der Bund. Beilage: Der kleine Bund. Bern. 6.3.1999. - S. 5.

- Staub, Norbert. Auf den Stadtzürcher Spuren Conrad Ferdinand Meyers. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 277, 28./29.11.1998. - S. 58.

- Weber, Bruno. Conrad Ferdinand Meyer am Zürichsee : Ansprache von Bruno Weber in der ref. Kirche Kilchberg zur Eröffnung der Sonderausstellung im Ortsmuseum am 14. November 1998. Kilchberg 1998. (Beilage zum Kilchberger Gemeindeblatt. 47/12,1998).

*Meyer, Jacob.* Diakon (1629-1712). Romer, Hermann. Jacob Meyers «Maleficanten-Schul» (1694) - ein Beitrag zur Kirchenzucht im weltlichen Strafverfahren. In: Zürcher Taschenbuch. Zürich. 119(1999). - S. 89-109.

*Meyer, Peter.* Architekturhistoriker (1894-1984). Rümmele, Simone. Peter Meyers «Grosse Griechische Reise». In: Kunst und Architektur in der Schweiz. Bern. 50(1999). - S. 41-48.

*Morger, Pierre.* Kunstmaler (1920-1998). Kunstmaler Pierre Morger gestorben. In: Zürichsee-Zeitung. Stäfa. 22.10.1998. - S. 23.

*Müller-Gehrig, Susi.* Architektin (1925-1981). Ammann-Keller, Berti. Zürcher Architektin schlägt Wurzeln : Susi Müller-Gehrig. In: Bodenständig und grenzenlos : 200 Jahre Thurgauer Frauengeschichte(n). Hg. vom Verein Thurgauerinnen gestern - heute - morgen. Frauenfeld 1998. - S. 155-158.

*Nadelmann, Leo.* Musiker (1913-1998). Meyer, Thomas. Gestorben : Leo Nadelmann. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 17.12.1998. - S. 63.

- Zimmerlin, Alfred. Vielseitiger Wegbereiter : zum Tod des Musikers Leo Nadelmann. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 294, 18.12.1998. - S. 54.

*Näf (Familie).* Rübel-Kern, Erika. 500 Jahre Familiengeschichte der Näf von Hirzel, früher Hausen, ZH. 244 S., Ill. Zürich 1997.

*Nägeli, Hans Heinrich.* Arzt (geb. 1784). Stirnemann, Erwin. Oberst Dr. med. Hans Heinrich Nägeli vom Albis. In: Blätter der Vereinigung Pro Sihltal. Zürich. Nr. 49(1999). - S. 23.

*Niederer, Arnold.* Volkskundler (1914-1998). Gyr, Ueli. Prof. Dr. Arnold Niederer, 3. Dezember 1914 bis 6. April 1998. In: Jahresbericht der Universität Zürich. Zürich. 1998/99. - S. 206-207.

*Opitz, Franz Karl.* Maler (1916-1998). Ribi, Thomas. Stilisierende Figuration : zum Tod des Malers Franz Karl Opitz. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 296, 21.12.1998. - S. 32.

*Orelli, Carl Anton Luwig.* Stadtforstmeister (1808-1890). Haefeli, Rebekka. Idyllisches Refugium für Zürcher Stadträte : Auffrischung des Orelli-Hauses im Wildpark Langenberg. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 7, 11.1.1999. - S. 29.

*Orelli, Johann Caspar von.* Philologe, Theologe (1787-1849). Ferrari, Michele C. Im Dienst von Bildung und Schule : Erinnerung an Johann Caspar von Orelli. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 58, 11.3.1999. - S. 64.

- Ferrari, Michele Camillo. Johann Caspar von Orelli : il pastore scomodo. In: Voce evangelica. Poschiavo. Aprile 1999. - S. 34-36.

*Patroni, Remo.* Kantonsrat (gest. 1998). FPS-Politiker Patroni gestorben. In: Anzeiger von Uster. Uster. 10.11.1998. - S. 9.

*Pestalozzi, Johann Heinrich. Pädagoge (1746-1827). Achtzehn neuentdeckte Briefe Pestalozzis : textkritisch ediert und mit Sacherkklärungen versehen. Redaktion: Daniel Tröhler. In: Pestalozzis «Nachforschungen» I: textimmanente Studien : 18 neuentdeckte Briefe Pestalozzis. Hg.: Daniel Tröhler. Bern 1998. - S. 153-204. (Neue Pestalozzi-Studien. 5).*

- Brecht, Martin. Pestalozzis Christentum oder «Nicht-Christentum» im Lichte einer neuen Quelle. In: Pestalozzis «Nachforschungen» I: textimmanente Studien : 18 neuentdeckte Briefe Pestalozzis. Hg.: Daniel Tröhler. Bern 1998. - S. 205-217. (Neue Pestalozzi-Studien. 5).

- Diethelm, Bettina. Pestalozzis «Nachforschungen (1797)» : interdisziplinäres Kolloquium vom 16. -18. April 1998 am Pestalozzianum in Zürich. In: Neue Pestalozzi-Blätter. Zürich. 4(1998), Nr. 2. - S. 3-7.

- Hager, Fritz-Peter. Zum Begriff der Sittlichkeit und der Religion in Pestalozzis «Nachforschungen». In: Pestalozzis «Nachforschungen» I: textimmanente Studien : 18 neuentdeckte Briefe Pestalozzis. Hg.: Daniel Tröhler. Bern 1998. - S. 77-152. (Neue Pestalozzi-Studien. 5).

- Horlacher, Rebekka. Achtzehn neuentdeckte Briefe Pestalozzis. In: Neue Pestalozzi-Blätter. Zürich. 5(1999), Nr. 1. - S. 3-5.

- Jacobi, Juliane. Mütterlichkeit im berufsgeschichtlichen Diskurs : August Hermann Niemeyers Bemerkungen zu Pestalozzi. In: Neue Pestalozzi-Blätter. Zürich. 5(1999), Nr. 1. - S. 6-8.

- Johann Heinrich Pestalozzi : Wege zur Menschlichkeit. In: Helvetische Herausforderung : eine Anthologie von 24 Schweizer Autoren. Hg. von Andreas Dollfuss und Paul Rothenhäusler. Stäfa 1998. - S. 9-12.

- Kolbe, Christian. Mythos Pestalozzi - vom ewigen Verlierer zur pädagogischen Ikone. In: Zürcher Wirtschaftsmagazin. Zürich, Nr. 2, 1998. - S. 32-33.

- Korte, Petra. Volker Kraft : Pestalozzi oder das Pädagogische Selbst : eine Studie zur Psychoanalyse pädagogischen Denkens. In: Pestalozzis «Nachforschungen» I: textimmanente Studien : 18 neuentdeckte Briefe Pestalozzis. Hg.: Daniel Tröhler. Bern 1998. - S. 219-229. (Neue Pestalozzi-Studien. 5).

- Kramer, Brigitte. Pestalozzis treue Magd kam aus Buchs : ein Brunnen erinnert an Barbara Schmid (1720-1788). In: Zürcher Unterländer. Dielsdorf. 7.7.1998. - S. 3.

- Kuhlemann, Gerhard. Pestalozzi in unserer Zeit : Literatur und Themen rund um seinen 250. Geburtstag. 307 S., Ill. Baltmannsweiler 1998.

- Martin, Ernst. Zur Freundschaft und Liebesbeziehung Heinrich Pestalozzis mit Anna Schulthess. In: Neue Pestalozzi-Blätter. Zürich. 5(1999), Nr. 1. - S. 32-36.

- Ost, Heinrich. Pestalozzi der Unbrauchbare. 120 S. Wien 1999.

- Pestalozzi : zum 250. Geburtstag von Johann Heinrich Pestalozzi : Reden und Aufsätze anlässlich eines Kolloquiums in Güstrow. 44 S. Schwerin 1996.

- Pestalozzis «Nachforschungen» I : textimmanente Studien : 18 neuentdeckte Briefe Pestalozzis. Hg.: Daniel Tröhler. 232 S. Bern 1998. (Neue Pestalozzi-Studien. 5).

- Soëtard, Michel. Der Naturbegriff der «Nachforschungen» : Vorgeschichte und Nachklang im Werke Pestalozzis. In: Pestalozzis «Nachforschungen» I : textimmanente Studien : 18 neuentdeckte Briefe Pestalozzis. Hg.: Daniel Tröhler. Bern 1998. - S. 63-76. (Neue Pestalozzi-Studien. 5).

- Tröhler, Daniel. Genese und Argumentationsstruktur von Pestalozzi «Nachforschungen». In: Pestalozzis «Nachforschungen» I : textimmanente Studien : 18 neuentdeckte Briefe Pestalozzis. Hg.: Daniel Tröhler. Bern 1998. - S. 25-61. (Neue Pestalozzi-Studien. 5).

- Veidt, Almut. Ganzheitlichkeit - eine pädagogische Fiktion? : zur Polarität von Element und Ganzheit bei Johann Heinrich Pestalozzi. 330 S. Berlin 1996. (Deimling wissenschaftliche Monographien. 16). Zugl. Diss. Freie Universität Berlin.

*Pestalozzi-Schulthess, Anna*. Pädagogin, Erzieherin (1738-1815). Martin, Ernst. Zur Freundschaft und Liebesbeziehung Heinrich Pestalozzis mit Anna Schulthess. In: Neue Pestalozzi-Blätter. Zürich. 5(1999), Nr. 1. - S. 32-36.

*Plebis, Gertrud von, geb. von Hammerstein*. (1576-1652). Hammerstein-Equord Geb. Rordorf, Verena. Gertrud von Plebis geb. von Hammerstein in der «Fluchtburg Zürich» zur Zeit des 30jährigen Krieges. In: Zürcher Taschenbuch. Zürich. 119(1999). - S. 1-27.

*Quarella, Doris*. Fotografin (1944-1998). Binder Walter. Kompromisslose Offenheit : zum Tod von Doris Quarella. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 238, 14.10.1998. - S. 54.

- Schaub, Martin. Klare Linien : die Fotografin Doris Quarella ist im Alter von 54 Jahren in Zumikon gestorben. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 16.10.1998. - S. 58.

*Rehm, Otto*. Politiker (1929-1999). Honegger, Werner. Ein Leben für die Öffentlichkeit : zum Gedenken an alt Gemeindepräsident Otto Rehm, Bubikon. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 26.2.1999. - S. 14.

- Honegger, Werner. Zum Hinschied von Otto Rehm, Präsident der Ritterhausgesellschaft. In: Jahrheft der Ritterhausgesellschaft Bubikon. Wetzikon. 62(1998). - S. 7.

*Reinhart, Georg*. Unternehmer, Kunstsammler (1877-1955). Schwarz, Dieter. Die Sammlung Georg Reinhart, Winterthur. In: Die Kunst zu sammeln : Schweizer Kunstsammlungen seit 1848. Zürich 1998. - S. 345-354.

*Reinhart, George*. Unternehmer, Kulturförderer (1942-1997). Gerig, Christian. Typisch Tschöntschi : George Reinhart (1942-1997). In: Winterthur Jahrbuch. Winterthur. 1999. - S. 92-97.

*Reinhart, Oskar*. Kunstsammler (1885-1965). Wegmann, Peter. Sehen lernen ist alles, Oskar Reinhart und die Pflicht, den Menschen mit dem Besitz zu dienen. In: Die Kunst zu sammeln : Schweizer Kunstsammlungen seit 1848. Zürich 1998. - S. 173-184.

*Rellstab, Felix*. Dramaturg (1924-1999). Ein Leben für das Theater : Felix Rellstab gestorben. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 15.3.1999. - S. 17.

- «Eine vielseitige Persönlichkeit». In: Anzeiger von Uster. Uster. 19.3.1999. - S. 23.

- Müller, Peter. Ein Leben für den Nachwuchs : der bekannte Zürcher Theatermann Felix Rellstab ist im Alter von 74 Jahren gestorben. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 15.3.1999. - S. 50.

- Müller, Ralph; Danzeisen, Peter. Ein Leben für das Theater : Felix Rellstab ist tot. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 61, 15.3.1999. - S. 33.

- Zum Tod von Felix Rellstab : Theatermensch, Theatermacher. In: Basler Zeitung. Basel. Nr. 62, 15.3.1999. - S. 38.

*Rordorf (Familie)*. Cattani, Alfred. Das Geschlecht Rordorf - eine Familiensaga : 650 Jahre Bürger der Stadt Zürich. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 54, 6./7.3.1999. - S. 47.

*Rordorf, Lilly.* (1890-1998). Hammerstein-Rordorf, Verena von. Erinnerungen an Lilly Rordorf : zum Hinschied der ältesten Zürcherin. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. 27.7.1998. - S. 27.

*Rossi, Ettore.* Paediatr (1915-1998). Fanconi, Andreas; Sennhauser, Felix H. Ettore Rossi zum Gedenken. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 296, 21.12.1998. - S. 11.

*Roth, Alfred.* Architekt, Publizist (1903-1998). Architekt, Publizist, Lehrer und Kunstliebhaber : in Zürich ist Alfred Roth 95jährig gestorben - er galt als «Wortführer der Moderne». In: Anzeiger von Uster. Uster. 24.10.1998. - S. 19.

- Jakob, Ursina. Moderner : der bedeutende Zürcher Architekt, Publizist und Lehrer Alfred Roth ist am Dienstag im Alter von 95 Jahren gestorben. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 23.10.1998. - S. 71.

- Moos, Stanislaus von. Alfred Roth zum Gedenken. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 247, 24./25.10.1998. - S. 55.

- Moos, Stanislaus von. Alfred Roth, 1903-1998. In: archithese. Zürich. 28(1998), Heft 6. - S. 72-73.

*Rueff, Jacob.* Wundarzt, Dramatiker (ca. 1500-1558). Petersen, Christoph. Fünfkakt-Schema und Buchdruck als Entwicklungsfaktoren des deutschsprachigen Dramas der Frühen Neuzeit : das Passionsspiel von Jakob Rueff. In: Zur Literatur und Kultur Schlesiens in der Frühen Neuzeit aus interdisziplinärer Sicht. Hg. von Mirosława Czarnecka. Wrocław 1998. - S. 97-110.

*Rychner, Max.* Lyriker, Essayist (1897-1965). Hamm, Peter. «Geselle dich zur kleinsten Schar!» : Bemerkungen über Max Rychner. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 24, 30./31.1.1999. - S. 65.

- Loetscher, Hugo. Der Lehrer der Sprache, der Anwalt der Bildung : Max Rychner - eine Erinnerung an Anfänge. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 24, 30./31.1.1999. - S. 66.

- Rychner, Max. Bei mir laufen die Fäden zusammen : literarische Aufsätze, Kritiken, Briefe. Hg. von Roman Bucheli. 422 S. Göttingen 1998. (Veröffentlichungen der Deutschen Akademie für Sprache und Dichtung. 74).

*Schabelitz, Jakob.* Buchhändler, Verleger (1827-1899). Ulrich, Conrad. Der Verleger Jakob Lukas Schabelitz, 1827-1899 : das Leben eines 48ers. 188 S., Ill. Zürich 1999. (Neujahrsblatt. Hg. von der Gelehrten Gesellschaft in Zürich. 162).

*Schalekamp, Maarten.* Direktor Wasserversorgung der Stadt Zürich (1930-1998). Wagner, Thomas. Zum Tod von Maarten Schalekamp. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 154, 7.7.1998. - S. 54.

*Scheuchzer, Johann Jakob.* Universalgelehrter (1672-1733). Jäggi, Walter. Der Stadtarzt als Universalgenie : ein Strassenname erinnert noch an ihn : vor gut 250 Jahren war Stadtarzt Johann Jakob Scheuchzer als Universalgelehrter eine internationale Kapazität. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 29.12.1998. - S. 16.

- Kempe, Michael. «Schon befand ich mich in Gedanken in Russland... » : Johann Jakob Scheuchzer im Briefwechsel mit Gottfried Wilhelm Leibniz. In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 283-297.

- Leu, Urs B. Johann Jakob Scheuchzer (1672-1733). In: Furrer, Heinz; Leu, Urs B. Der Landesplattenberg Engi : Forschungsgeschichte, Fossilien und Geologie. Engi 1998. - S. 22-48.

*Schinz, Salomon.* Arzt, Naturforscher (1734-1784). Bürgi, Andreas. Über Zürich hinaus : Salomon Schinz' programmatische Wanderung auf den Üetliberg. In: Alte Löcher - neue Blicke :

Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 179-189.

*Schlaginhaufen, Otto.* Anthropologe (1879-1973). Keller, Christoph. Ob es den reinrassigen Schweizer gebe : Otto Schlaginhaufen und die Rassenfrage. In: Die Erfindung der Schweiz 1848-1998 : Bildentwürfe einer Nation : Sonderausstellungen im Schweizerischen Landesmuseum. Katalog. Zürich 1998. - S. 350-355.

*Schlappner, Martin.* Filmkritiker, Redaktor (1919-1998). Rebsamen, Hans Peter. Zur Erinnerung an Dr. Martin Schlappner, 1919-1998. In: Neue Siedlungskultur. Pfungen. Heft 20(1999). - S. 35.

*Schmid, Barbara.* Diensthofin (1720-1788). Kramer, Brigitte. Pestalozzis treue Magd kam aus Buchs : ein Brunnen erinnert an Barbara Schmid (1720-1788). In: Zürcher Unterländer. Dielsdorf. 7.7.1998. - S. 3.

*Schmid, Heinrich.* Sprachforscher, Romanist (1921-1999). Baur, Arthur. Vater des Rumantsch Grischun : zum Tod von Heinrich Schmid. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 47, 26.2.1999. - S. 66.

*Schmid, Karl.* Historiker, Germanist (1907-1974). Attenhofer, Elsie. Réserve du Patron : im Gespräch mit Karl Schmid. In: Helvetische Herausforderung : eine Anthologie von 24 Schweizer Autoren. Hg. von Andreas Dollfuss und Paul Rothenhäusler. Stäfa 1998. - S. 75-83.

- Schmid, Karl. Werke. 6 Bde. Hg. von Thomas Sprecher und Judith Niederberger. Zürich 1998. [Bd. 1: 1926-1950; Bd. 2: 1951-1957 : Denken und Deuten; Bd. 3: 1958-1960 : Hochmut und Angst, Geheimnis der Ergänzung; Bd. 4: 1961-1965 : Unbehagen im Kleinstaat; Bd. 5: 1966-1969 : Europa zwischen Ideologie und Verwirklichung, Schwierigkeiten mit der Kunst; Bd. 6: 1970-1974 : Standortmeldungen].

*Schmid, Karl.* Zeichner, Grafiker, Maler, Bildhauer (1914-1998). Kneisl, Susanne. Karl Schmid : Nachruf und Würdigung. In: Heimatbuch Dübendorf. Dübendorf. 52(1998). - S. 185-190.

- Neuenschwander, Eduard. Karl Schmid zum Gedenken. In: Der Glattaler. Dübendorf. 21.8.1998. - S. 4.

*Schuler, Karl.* Pfarrer (1917-1998). Rimann, Georg. «Wie ein alter, gereifter Baum» : zum Tod von Pfarrer Karl Schuler. In: Forum : Pfarrblatt der katholischen Kirche im Kanton Zürich. Zürich. 43(1998), Nr. 41/42. - S. 22.

*Schulthess, Anna* siehe: Pestalozzi-Schulthess, Anna

*Schulthess, Hans-Jakob.* (1711-1789). Martin, Ernst. Das wiedergefundene Haushaltungsbuch der Familie Schulthess-Holzhalb (1732-1780). In: Neue Pestalozzi-Blätter. Zürich. 4(1998), Heft 2. - S. 27.

*Schulthess-Wolf, Barbara.* Zürcher Freundin Goethes und Lavaters (1745-1818). Schnetzler, Kaspar. Frauen im Zürcher Literaturbetrieb : Heft 1: Barbara Schulthess-Wolf. 36 S. Zürich 1998.

*Schwarzenbach, Annemarie.* Schriftstellerin (1908-1942). Mielczarek, Zygmunt. Annemarie Schwarzenbach : Aufbruch, Droge und Homerotik als Freisein und Alternanz. In: Vivat Helvetia : die Herausforderung einer nationalen Identität. Hg. von Jattie Enklaar und Hans Ester. Amsterdam 1998. (Duitse Kroniek. 48). - S. 201-210.

*Schweizer, Andreas.* Präsident Kunsthalle Zürich (-1998). Engagiert und bescheiden : Andreas Schweizer, Präsident der Kunsthalle Zürich, ist vergangene Woche im Alter von 54 Jahren gestorben. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 11.9.1998. - S. 66.

*Semper, Gottfried.* Architekt (1803-1879). Fröhlich, Martin. Der Architekt. In: Sempers ehemalige Eidgenössische Sternwarte in Zürich. Autoren: Friedli, T. K. et al. 47 S., Ill. Bern 1998. (Schweizerische Kunstführer. 631/632).

- Fröhlich, Martin. Europäische Architektur für die Schweizer Gründerzeit : Gottfried Semper, Lehrmeister am Zürcher Polytechnikum. In: Swiss, made : die Schweiz im Austausch mit der Welt. Hg. von Beat Schläpfer. Zürich 1998. - S. 151-164.

- Wieser, Christoph. Das Waschschiff Treichler von Gottfried Semper : ein verlorengegangenes Zürcher Kuriosum. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 284, 7.12.1998. - S. 37.

*Senn, Heinrich.* Landwirt, Heimweber (1827-1915). Peter, Matthias. «Habe ich mich entschlossen, mein Lebensglück mit dieser zu probieren!» : Eheanbahnung im Zürcher Oberland um die Mitte des 19. Jahrhundert - veranschaulicht am Beispiel des Fischenthalers Landwirts Heinrich Senn (1827-1915). In: Heimatspiegel : illustrierte Beilage zum «Zürcher Oberländer». Wetzikon. Nr. 6, 1998.

- Peter, Matthias. Gulden, Franken und Probleme - neues Geld sorgt für mancherlei Wirren : Jakob Senns jüngerer Bruder war ein getreuer Chronist seiner Zeit : ein Blick in Heinrich Senns Tagebuch. In: Der Landbote. Nr. 65, 20.3.1999. - S. 33.

- Peter, Matthias. Skeptizismus und Neugier : Porträts süddeutscher Pilger aus dem Tagebuch des Schweizer Landwirts Heinrich Senn (1827-1915). In: Hegau : Zeitschrift für Geschichte, Volkskunde und Naturgeschichte des Gebietes zwischen Rhein, Donau und Bodensee. Singen. 54/55(1997/1998). - S. 117-127.

- Peter, Matthias. «Dachte an die Bücher des Bibliotheksaales» : das Kloster Fischingen in den Schriften der Zürcher Oberländer Schriftsteller Jakob und Heinrich Senn. In: Thurgauer Jahrbuch. Frauenfeld. 74(1999). - S. 83-98.

*Senn, Jakob.* Volksdichter (1824-1979). Peter, Johannes M. «Innere Zerrissenheit - Sonder Friede!» : zum 175. Geburtstag des Volksschriftstellers Jakob Senn. In: Der Bund. Beilage: Der kleine Bund. Bern. 20. 3.1999. - S. 4.

- Peter, Matthias. «Dachte an die Bücher des Bibliotheksaales : das Kloster Fischingen in den Schriften der Zürcher Oberländer Schriftsteller Jakob und Heinrich Senn. In: Thurgauer Jahrbuch. Frauenfeld. 74(1999). - S. 83-98.

- Peter, Matthias. Sehnsucht nach Bildung und Büchern : zum 175. Geburtstag des Volksdichters Jakob Senn. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 66, 20./21.3.1999. - S. 46.

- Peter, Matthias. Streben zwischen Wunsch und Wirklichkeit : «innere Zerrissenheit - sonder Friede» : zum 175. Geburtstag des Fischenthaler Volksschriftstellers Jakob Senn (1824-1879). In: Der Landbote. Nr. 65, 20.3.1999. - S. 33-34.

- Peter, Matthias. Von einem, der auszog, ein Dichter zu werden : zum 175. Geburtstag des Fischenthaler Volksdichters Jakob Senn (1824-1879). In: Heimatspiegel : illustrierte Beilage zum «Zürcher Oberländer». Wetzikon. Nr. 3, 1999.

*Siegfried, Otto.* Kantonsrat, Erziehungsrat (1916-1998). Mossdorf, Albert. Zum Hinschied von Otto Siegfried. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 288, 11.12.1998. - S. 55.

*Silver, Chad.* Eishockeyspieler (1969-1998). Graf, Simon. Der unvermittelte Spielertod : der ZSC-Stürmer Chad Silver (29) wurde gestern Donnerstag leblos in seinem Bett gefunden. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 4.12.1998. - S. 49.

- Ruhnke, Kent. Er schaute immer für die andern : ZSC-Coach Kent Ruhnke über den verstorbenen Chad Silver. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 10.12.1998. - S. 57.

*Simmler (Familie)*. Simmler, Peter. Die Zürcher Familie Simmler. 48 S., 1 Stammtafel. Wetzikon 1997.

*Smetak, Walter*. Musiker (1913-1984). Nyffeler, Max. Der Klangalchimist von Bahia : auf den Spuren von Walter Smetak (1913-1984). In: *Swiss, made : die Schweiz im Austausch mit der Welt*. Hg. von Beat Schläpfer. Zürich 1998. - S. 197-206.

*Spitteler, Carl*. Schriftsteller (1845-1924). Widmer, Urs. Karl Spitteler (1845-1924) und Winterthur. 8 S. Winterthur 1998.

*Spyri, Johanna*. Schriftstellerin (1827-1901). Kamber, Isabel. Die französischen Fortsetzungen von Johanna Spyris «Heidi»-Romanen : Wertvorstellungen und Wertvermittlung in Charles Trittens «Heidi grandit» und «Heidi jeune fille». In: *Dichterische Freiheit und pädagogische Utopie : Studien zur schweizerischen Jugendliteratur*. Hg.: Heidy Margrit Müller. Bern 1998. - S. 131-157.

- Schindler, Regine. Der Mythos Heidi : ein archetypisches Buch. In: *Helvetische Herausforderung : eine Anthologie von 24 Schweizer Autoren*. Hg. von Andreas Dollfuss und Paul Rothenhäusler. Stäfa 1998. - S. 16-21.

- Winkler, Jürg. Johanna Spyri : vom Bergkind zur Erfolgsautorin. In: *Helvetische Herausforderung : eine Anthologie von 24 Schweizer Autoren*. Hg. von Andreas Dollfuss und Paul Rothenhäusler. Stäfa 1998. - S. 22-27.

*Stader, Maria*. Sopranistin (1911-1999). Berzins, Christian. Himmelhoch jauchzender Engel wie weinende Donna Elvira : die populärste Schweizer Sopranistin Maria Stader ist in Zürich im Alter von 88 Jahren gestorben. In: *Limmattaler Tagblatt*. Dietikon 29.4.1999. - S. 16.

- Maria Stader gestorben. In: *Tages-Anzeiger*. Zürich. 29.4.1999. - S. 66.

- Maria Stader gestorben : galt als Sängerin von Mozart-Arien schlechthin. In: *Der Zürcher Oberländer*. Wetzikon. 29.4.1999. - S. 23.

- Pfister, Werner. Mit Mozart um die Welt : zum Tod der Schweizer Sopranistin Maria Stader. In: *Zürichsee-Zeitung*. Stäfa. 30.4.1999. - S. 29.

- Ringger, Rolf Urs. Maria Stader in Zürich gestorben : ein Leben für Mozart. In: *Neue Zürcher Zeitung*. Zürich. Nr. 98, 29.4.1999. - S. 44.

*Stadlin, Josephine*. Pädagogin (1806-1875). Meyer, Marianne. Pionierin der Mädchenbildung. In: *Basler Magazin*. Basel. Nr. 42, 31.10.1998. - S. 8.

*Staiger, Emil*. Germanist, Literaturhistoriker (1908-1987). Apel, Friedmar. Landschaft und Ordnung : Emil Staiger. In: *Apel, Friedmar. Deutscher Geist und deutsche Landschaft : eine Topographie*. München 1998. - S. 196-201.

*Staub, Hans O.* Journalist, Publizist (1922-1998). Bächtold, Rudolf. Zeitlebens geleitet von Neugier : zum Tod des Vollblutjournalisten und Ex-«Weltwoche»-Chefredaktors Hans O. Staub. In: *Die Weltwoche*. Zürich. Nr. 36, 3.9.1998. - S. 24.

- Studer, Peter. Er war eine Institution, eine Instanz. In: *Tages-Anzeiger*. Zürich. 1.9.1998. - S. 11.

*Steckel, Leonard*. Schauspieler, Regisseur (1901-1971). Rueb, Franz. Leonard Steckel, Schauspieler und Regisseur : eine Theater-Monographie. 232 S., Ill. Zürich 1998.

*Stumm, Werner*. Prof. für Gewässerschutz, Direktor EAWAG (1924-1999). Sigg, Laura. Forschungsgrundlagen für den Gewässerschutz : zum Tod von Werner Stumm. In: *Neue Zürcher Zeitung*. Zürich. Nr. 90, 20.4.1999. - S. 14.

*Sulzer* (Familie). Widmer, Urs. Sulzer war über Jahrhunderte ein einflussreiches Winterthurer Geschlecht. In: Winterthur Jahrbuch. Winterthur. 1999. - S. 64-70.

*Sulzer, Johann Georg*. Philosoph, Pädagoge (1720-1779). Gesse, Sven. Johann Georg Sulzers «in der Natur der Künste gegründete» Gattungspoetik. In: Gesse, Sven. «Genera mixta» : Studien zur Poetik der Gattungsmischung zwischen Aufklärung und Klassik-Romantik. Würzburg 1997. - S. 60-85. (Epistemata : Würzburger wissenschaftliche Schriften. Reihe Literaturwissenschaft. 220).

- Schaffers, Uta. Johann Georg Sulzer als Biograph der Anna Louisa Karsch. In: Schaffers, Uta. Auf überlebtes Elend blick ich nieder : Anna Louis Karsch - Literarisierung eines Lebens in Selbst- und Fremdzeugnissen. Göttingen 1997. - S. 64-79. Zugl. Diss. Univ. Göttingen.

*Taeuber-Arp, Sophie*. Künstlerin (1889-1943). Grossmann, Elisabeth. Ein Raum aus Farben und Quadraten : Sophie Taeuber-Arp und die «Aubette». In: Swiss, made : die Schweiz im Austausch mit der Welt. Hg. von Beat Schläpfer. Zürich 1998. - S. 331-342.

- Unternährer, Pascal. Die Dada-Künstlerin : Sophie Taeuber-Arp. In: Coopzeitung. Zürich. Nr. 8, 24.2.1999. - S. 75.

*Thomann, Johannes*. Geschworener (1720-1805). Beck, Karl. Erlebnis des Umbruchs in den Gedichten des Zolliker Geschworenen Johannes Thomann (1720-1805). In: Karl Beck im Spiegel seiner Schriften. Stäfa 1998. Bd. 3. - S. 35-58.

*Treichler, Heinrich*. Bootsbauer, Gründer der Waschanstalt Zürich (1827-1883). Wieser, Christoph. Das Waschschiff Treichler von Gottfried Semper : ein verlorengegangenes Zürcher Kuriosum. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 284, 7.12.1998. - S. 37.

*Troll, Johann Konrad*. (geb. 1783). Troll, Johann Konrad. Ein Augenzeuge berichtet von der Schlacht : der damals 16jährige Johann Konrad Troll beobachtete Szenen der Schlacht bei Winterthur am 27. Mai 1799. In: Der Landbote. Winterthur. Nr. 117, 26.5.1999. - S. 17.

*Trüb, Louise*. Botin (1839-1918). Beck, Karl. Jumpfer Trüb, die Botin von Zollikon. In: Karl Beck im Spiegel seiner Schriften. Stäfa 1998. Bd. 2. - S. 31-32.

*Tschäni, Hans*. Redaktor, Publizist (1916-1999). Hans Tschäni gestorben. In: Anzeiger von Uster. Uster. 19.1.1999. - S. 16.

- Hans Tschäni - Publizist und Volkserzieher. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 14, 19.1.1999. - S. 14.

- Stutzer, Walter. Ein engagierter Publizist : zum Tode von Hans Tschäni, Redaktor beim «Tages-Anzeiger» und Autor. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 18.1.1999. - S. 8.

*Türst, Konrad*. Arzt, Astrologe (1450/60-ca. 1503). Höhener, Hans-Peter. Konrad Türst in Bern und seine Beziehungen zu Rudolf von Erlach. In: Berns grosse Zeit : das 15. Jahrhundert neu entdeckt Hg. von Ellen J. Beer et al. Bern 1999. - S. 323-330, Anmerkungen S. 629-630.

*Usteri, Paul*. Arzt, Journalist, Staatsmann (1768-1831). Cattani, Alfred. Paul Usteri : sein Kampf für die Pressefreiheit. 22 S., Ill. Zollikon 1997. (Kranich-Druck. 67).

*Vogel, Johann Jakob*. Eisenhändler (1782-1841). Dürst, Elisabeth R. Probleme eines Zürcher Eisenhändlers in Cham : Johann Jakob Vogel (1782-1841). In: 23 Lebensgeschichten : Alltag und Politik in einer bewegten Zeit. Zug 1998. - S. 118-127. (Der Kanton Zug zwischen 1798 und 1850. 2).

*Vogel, Wladimir*. Komponist (1896-1984). Labhart, Walter. Vom Überleben der Musik in finsternen Zeiten : Wladimir Vogel in der Schweiz (1933-1948). In: Swiss, made : die Schweiz im Austausch mit der Welt. Hg. von Beat Schläpfer. Zürich 1998. - S. 245-258.

*Wagenhäuser, Franz Josef.* Professor für Rheumatologie und Physikalische Medizin (1925-1999). Michel, Beat. Prof. Dr. Franz Josef Wagenhäuser, 8. März 1925 bis 14. Januar 1999. In: Jahresbericht der Universität Zürich. Zürich. 1998/99. - S. 216-217.

*Wagner, Richard.* Komponist, Dichter (1813-1883). Walton, Chris. Richard Wagner und seine «schöne Märchen-Frau». In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 29./30.5.1999.

*Wahlen, Friedrich Traugott.* Zürcher Ständerat, Bundesrat (1899-1985). Trachsel, Hans. Weltoffener «Schutzgeist der Schweiz» : Agronom, ETH-Professor, Zürcher Ständerat, Bundesrat : Friedrich Traugott Wahlen vor 100 Jahren geboren. In: Anzeiger von Uster. Uster, 21.4.1999. - S. 49.

- Verantwortung für das Wohl der Schweiz und der Welt : Gedenktafel für F. T. Wahlen an der ETH. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 94, 24./5.4.1999. - S. 47.

*Waldmann, Hans.* Bürgermeister von Zürich (1435-1489). Anderes, Dagmar. Hans Waldmann (1434-1489). In: Heimatspiegel : illustrierte Beilage zum «Zürcher Oberländer». Wetzikon. Nr. 7, 1998. - S. 51.

*Walser, Robert.* Schriftsteller (1878-1956). Karl und Robert Walser : wir sind eigentlich zwei seltsame Käuze. In: Helvetische Herausforderung : eine Anthologie von 24 Schweizer Autoren. Hg. von Andreas Dollfuss und Paul Rothenhäusler. Stäfa 1998. - S. 46-60.

*Waser, Maria.* Schriftstellerin (1878-1939). Maria Waser : von der Liebe und vom Leben. In: Helvetische Herausforderung : eine Anthologie von 24 Schweizer Autoren. Hg. von Andreas Dollfuss und Paul Rothenhäusler. Stäfa 1998. - S. 28-35.

*Wehrli, Max.* Germanist (1909-1998). Haas, Alois M. Literatur als Geschichte : Max Wehrli gestorben. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 296, 21.12.1998. - S. 23.

- Haas, Alois M. Prof. Dr. Max Wehrli, 17. September 1909 bis 18. Dezember 1998. In: Jahresbericht der Universität Zürich. Zürich. 1998/99. - S. 223-226.

- Matt, Peter von. Zum Andenken an Max Wehrli. In: Schweizer Monatshefte. Zürich. 79(1999), Heft 2. - S. 36-39.

- Pestalozzi, Karl. Er sah sich als Autodidakten : am vergangenen Freitag ist der Zürcher Germanistikprofessor Max Wehrli im Alter von 89 Jahren gestorben. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 22.12.1998. - S. 54.

*Welti, Anna Maria.* (1827-1847). Beck, Karl. Marie Welti und Bernhard Hirzel. In: Karl Beck im Spiegel seiner Schriften. Stäfa 1998. Bd. 3. - S. 11-33.

*Wirz, Albert.* Auswanderer, Titanic-Passagier (1884-1912). Vonrufs, Makus. Ein Ustermer wollte auf der «Titanic» auswandern : die grosse «Titanic»-Ausstellung in Zürich, die noch bis zum 9. Mai zu sehen ist, enthält auch zwei Gegenstände des Ustermers Albert Wirz. In: Anzeiger von Uster. Uster. 28.1.1999. - S. 13.

*Wirz, Peter.* Chefredaktor (1944-1999). Chefredaktor des «Limmattaler Tagblatts» gestorben : Peter Wirz, 54jährig. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 44, 23.2.1999. - S. 40.

- Chefredaktor Peter Wirz ist gestorben. In: Limmattaler Tagblatt. Dietikon. 22.2.1999. - S. 1.

- Eckstein, Ueli. Vorbild, Freund und Kollege : zum Gedenken : Chefredaktor Peter Wirz weilt nicht mehr unter uns. In: Limmattaler Tagblatt. Dietikon. 25.2.1999. - S. 15.

- Fritschi, Oscar. Redaktor Peter Wirz gestorben. In: Der Zürcher Oberländer- Wetzikon. 23.2.99. - S. 7.

- Gestorben : Peter Wirz. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 22.2.1999. - S. 16.

*Wolfer, Verena Elsbeth.* Anglistin, Mittelschullehrerin (1939-1997). Verena Elsbeth Wolfer, 5. Februar 1939 - 26. August 1997. 134 S., Ill. Zürich 1997.

*Wolfer, Salomon.* Delinquent (1822-1843). Brütisch, Max. Der Kriminalprozess in Sachen des Jakob Salomon Hottinger von Zürich, gewesenen Direktors der hiesigen Strafanstalt, dessen Ehefrau und Konsorten. SA. aus Nachrichtenblatt der Kantonspolizei Zürich. Zürich. 3, 1998. - S. 80-82.

*Woog, Edgar.* PdA-Generalsekretär (1898-1973). Wottreng, Willi. «Ekkis» geheime Mission in Ostberlin : wie PdA-Generalsekretär Edgar Woog mit der DDR geschäftete und sogar bereit war, für eine Provision geraubtes jüdisches Vermögen auf dem Weltmarkt zu verkaufen. In: Die Weltwoche. Zürich. Nr. 29, 16.7.1998. - S. 21.

*Würtenberger, Ernst.* Kunstmaler (1868-1934). Volkart, Silvia. Ernst Würtenberger - ein deutscher Maler als Kunstvermittler in Zürich. In: Die Kunst zu sammeln : Schweizer Kunstsammlungen seit 1848. Zürich 1998. - S. 73-80.

*Wyder, Theodor.* Gynäkologe (1853-1926). Schuppli, Christoph. Arnold Cloëtts Allgemeine Pathologie : Vorlesungsnotizen von Theodor Wyder (1874). 98 S., Port. Zürich 1998. Diss. Univ. Zürich.

*Wysling, Hans.* Germanist (1926-1995). Dierks, Manfred. Lauter Rettungsboote : Noah in Zürich. In: Hans Wysling zum Gedenken. Hg. von Eckhard Heftrich und Thomas Sprecher. Frankfurt am Main 1998. - S. 13-16.

- Estermann, Josef. Zum Gedenken an Prof. Dr. Hans Wysling. In: Hans Wysling zum Gedenken. Hg. von Eckhard Heftrich und Thomas Sprecher. Frankfurt am Main 1998. - S. 12.

- Hans Wysling zum Gedenken. Hg. von Eckhard Heftrich und Thomas Sprecher. 62 S. Frankfurt am Main 1998.

- Meyenborg, Ulrich. In memoriam Hans Wysling. In: Hans Wysling zum Gedenken. Hg. von Eckhard Heftrich und Thomas Sprecher. Frankfurt am Main 1998. - S. 8-11.

- Sprecher, Thomas. Arbeit und Heiterkeit : zum Gedenken an Hans Wysling. In: Hans Wysling zum Gedenken. Hg. von Eckhard Heftrich und Thomas Sprecher. Frankfurt am Main 1998. - S. 17-23.

- Wimmer, Ruprecht. Nachruf auf Hans Wysling. In: Hans Wysling zum Gedenken. Hg. von Eckhard Heftrich und Thomas Sprecher. Frankfurt am Main 1998. - S. 24-26.

*Wyss, Jakob Otto.* Schlosser, Farmer (1846-1927). Wyss, Pit. Postmaster in Klau oder aus dem Leben von Jakob Otto Wyss 1846-1927. Teil 4: Ottilie. Zürich 1998. (Familienarchiv Wyss. 18).

*Zeidler, Hans-Dieter.* Schauspieler (1926-1998). Bachmann, Dieter. Zart im Mächtigen : mit Hans Dieter Zeidler verlischt eine besondere Art der Schauspielkunst. In: Die Weltwoche. Zürich. Nr. 44, 29.10.1998. - S. 57.

- Exinger, Peter. Ein Vollblutmime mit Riesenpräsenz : Gedenkmatinee für Hans-Dieter Zeidler. In: Anzeiger von Uster. Uster. 8.12.1998. - S. 22.

- Merz, Richard. Kraft und Sensibilität : zum Tod von Hans Dieter Zeidler. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 250, 28.10.1998. - S. 54.

- Müller, Peter. Welch zarte Wucht : der Schauspieler Hans Dieter Zeidler, ein Zürcher Publikumsliebhaber, ist im Alter von 72 Jahren gestorben. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 27.10.1998. - S. 63.

- Publikumsliebbling und Stütze des Ensembles : Schauspieler Hans Dieter Zeidler 72jährig gestorben. In: Der Landbote. Winterthur. Nr. 249, 27.10.1998. - S. 18.

- Thieringer, Thomas. Von Calibans Kaliber : zum Tod des Schauspielers Hans Dieter Zeidler. In: Süddeutsche Zeitung. Stuttgart. 27.10.1998.

*Zinggeler-Danioth, Rudolf.* Seidenzwirner, Fotopionier (1864-1954). Girschwiler, Heinz. Seidenzwirner und Fotopionier : die Zwirnerei Zinggeler in Richterswil ist einer der letzten Textilbetriebe am Zürichsee : eine Ausstellung im «Bären» zeigt Fotos seines zweiten Patrons. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 17.11.1998. - S. 22.

*Zwingli, Huldrych.* Reformator (1484-1531). Bächtold, Hans Ulrich; Haag, Hans Jakob, Rüetschi, Kurt Jakob. Neue Literatur zur zwinglischen Reformation. In: Zwinglia. Zürich. 25(1998). - S.151-179.

- Jenny, Markus. Zwingli als Liedschöpfer. In: Jahrbuch für Liturgik und Hymnologie. Göttingen. 36(1996/97). - S. 227-234.

- Oberman, Heiko A. Zwinglis Reformation zwischen Erfolg und Scheitern : Zürichs Beitrag zur Weltgeschichte. In: Vivat Helvetia : die Herausforderung einer nationalen Identität. Hg. von Jattie Enklaar und Hans Ester. Amsterdam 1998. (Duitse Kroniek. 48). - S. 89-103.

- Sallmann, Martin. Zwischen Gott und Mensch : Huldrych Zwinglis theologischer Denkweg im «De vera et falsa religione commentarius» (1525). 281 S. Tübingen 1999. (Beiträge zur historischen Theologie. 108). Zugl. Diss. Univ. Basel.

- Schindler, Alfred. Zwinglis Gegner und die Kirchenväter : ein Überblick. In: Auctoritas patrum II : neue Beiträge zur Rezeption der Kirchenväter im 15. und 16. Jahrhundert. Hg. von Leif Grane, Alfred Schindler, Markus Wriedt. Mainz 1998. - S. 187-200.

- Schindler, Alfred. Cajetan, Zwingli und ihr Mittelsmann Joachim Am Grüt. In: Kirche-Kultur-Kommunikation : Peter Henrici zum 70. Geburtstag. Hg.: Urban Fink; René Zihlmann. Zürich 1998. - S. 721-728.

- Winzeler, Peter. «Losend dem Gotzwort!» : Gottfried W. Lochers Bedeutung für die Zwingliforschung. In: Zwingliana. Zürich. 25(1998). - S. 43-63.

### III. Orte (Geschichte, Beschreibung, Firmen, Vereine, Parteien)

*Adliswil.* Christoffel, Maria. 25 Jahre Ratsgefechte mit Worten : heute Montag feiert das Adliswiler Parlament seinen Geburtstag. In: Zürichsee-Zeitung. Stäfa. 22.3.1999. - S. 16.

- Haecky, Rolf. Ein braves, nettes Parlament : Alt-Gemeinderat Alois Ruckstuhl erinnert sich an ein Vierteljahrhundert politische Geschichte. In: Zürichsee-Zeitung. Stäfa. 22.3.1999. - S. 16.

- Huber, Ernst. Mit Pathos und Begeisterung : am Wochenende feiert die reformierte Kirche 100-Jahr-Jubiläum. In: Zürichsee-Zeitung. Stäfa. 24.9.1998. - S. 33.

*Aeugst. a.A.* Achour-Uster, Christina. Ein Siedlungsplatz der älteren Hallstattzeit in Aeugst-Steinenstückli. In: Archäologie im Kanton Zürich : 1995-1996. Zürich. - S. 55-72.

- Säuliämter «Wirtschaftskunde» : von Tavernen, Pinten und Weinschenken, Restaurants, Cafés, Bars und Pubs. 1. Teil: Aeugst a.A., Affoltern a.A., Bonstetten, Hausen a.A., Hedingen, Kappel a.A., Knonau. 56 S., Ill. Affoltern a. A. 1999. (Neujahrsblatt der Gemeinnützigen Gesellschaft des Bezirkes Affoltern 1999).

*Affoltern a.A.* Alte Dorfstrasse, Fabrikweg, Centralweg, Betpurstrasse, ehem. Seidenweberei Näf Vers. Nrn. 541, 542, 547, 432. In: Zürcher Denkmalpflege. 13. Bericht 1991-1994. Zürich, Egg 1998. - S. 7-11.

- Säuliämter «Wirtschaftskunde» : von Tavernen, Pinten und Weinschenken, Restaurants, Cafés, Bars und Pubs. 1. Teil: Aeugst a.A., Affoltern a.A., Bonstetten, Hausen a.A., Hedingen, Kappel a.A., Knonau. 56 S., Ill. Affoltern a. A. 1999. (Neujahrsblatt der Gemeinnützigen Gesellschaft des Bezirkes Affoltern 1999).

- Zürichstrasse 136, ehem. Bezirks- und Gerichtsgebäude Vers. Nr. 200 und ehem. Bezirksgefängnis Vers. Nr. 202. In: Zürcher Denkmalpflege. 13. Bericht 1991-1994. Zürich, Egg 1998. - S. 2-5.

*Andelfingen.* Maurer, Wilfried. «Gewisse Querköpfe», sagte der Baudirektor : Gewerbler kämpften vor 40 Jahren gegen die Umfahrung Andelfingens : bei Baudirektor Meierhans blitzten sie ab. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 30.12.1998. - S. 19.

- Rügsegger, Judith; Spaltenstein, Alfred. Der Schlosspark Andelfingen : Kanton Zürich. 26 S., Ill. Bern 1998. (Schweizerische Kunstführer GSK, Serie 65. 641).

*Bachenbülach.* Vom Pflug zum Flug in Bachenbülach : eine Gemeinde feiert 150 Jahre Eigenständigkeit. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 139, 19.6.1999. - S. 48.

*Bachs.* Hirt, Fritz. Der Bauernhof Merki-Hirt in Bachs ist wiederaufgebaut. In: Neue Siedlungskultur. Pfungen. Heft 19(1998). - S. 46-49.

*Bäretswil.* Der römische Münzhort von Bäretswil, Adetswil-Pulten 1993. Autoren: Tabernero, José Diaz et al. In: Archäologie im Kanton Zürich : 1995-1996. Zürich. - S. 73-154.

- Sierszyn, Armin. Ein uraltes Bäretswiler Geschlecht : Ernst Graf (Dübendorf) veröffentlicht weiteren Band der Graf-Familiengeschichte. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 14.1.1999. - S. 10.

*Bauma.* Altes Grabmal in neuer Frische : Guyer-Zeller-Gedenkstätte in Bauma restauriert. In: Anzeiger von Uster. Uster. 5.11.1998. - S. 19.

- Hörnlistrasse 1, ehem. Fabrikantenwohnhaus «Hörnliblick» Vers. Nr. 852 und Nebengebäude Vers. Nr. 853. In: Zürcher Denkmalpflege. 13. Bericht 1991-1994. Zürich, Egg 1998. - S. 13-15.

- Rusch, Matthias. Bauma : alle Vögel sind nicht mehr da : ernüchternde Ergebnisse nach Brutvogelzählung für nationales Forschungsprojekt. In: Anzeiger von Uster. Uster. 18.2.1999. - S. 15.

*Benglen* siehe: Fällanden

*Benken*. Landstr. 146, Wohnhaus Vers. Nr. 146. In: Zürcher Denkmalpflege. 13. Bericht 1991-1994. Zürich, Egg 1998. - S. 17-23.

*Berg am Irchel*. Lüthy, Hans A. Die Géricault-Sammlung Hans E. Bühler in Schloss Berg am Irchel und ihr Schöpfer. In: Die Kunst zu sammeln : Schweizer Kunstsammlungen seit 1848. Zürich 1998. - S. 219-224.

*Birmensdorf*. Risigrund, Risirainstrasse 20, ehem. Bauernhaus Vers. Nrn. 63, 64, 65. In: Zürcher Denkmalpflege. 13. Bericht 1991-1994. Zürich, Egg 1998. - S. 22-25.

*Bonstetten*. Eberli, Ulrich. Eine Siedlung der frühen Spätbronzezeit in Bonstetten-Buen. In: Archäologie im Kanton Zürich : 1995-1996. Zürich. - S. 155-164.

- Säuliämtler «Wirtschaftskunde» : von Tavernen, Pinten und Weinschenken, Restaurants, Cafés, Bars und Pubs. 1. Teil: Aeugst a.A., Affoltern a.A., Bonstetten, Hausen a.A., Hedingen, Kappel a.A., Knonau. 56 S., Ill. Affoltern a. A. 1999. (Neujahrsblatt der Gemeinnützigen Gesellschaft des Bezirkes Affoltern 1999).

- Vorderdorf, Dorfstrasse 3b, Turbinenhausanbau an der ehemaligen Scheune Vers. Nr. 42, Wasserrecht Bezirk Affoltern Nr. 8, Isenbach. In: Zürcher Denkmalpflege. 13. Bericht 1991-1994. Zürich, Egg 1998. - S. 27-29.

- Wasserversorgung Bonstetten, 1898-1998 : 100 Jahre im Dienste der Dorfgemeinschaft : Festschrift zum 100jährigen Bestehen der Wasserversorgung Bonstetten. 39 S., Ill. Bonstetten 1998.

*Brütten*. Oberdorf, Säntisstr. 3, ehem. Bauernhaus, sog. «Jochenhaus» Vers. Nr. 3. In: Zürcher Denkmalpflege. 13. Bericht 1991-1994. Zürich, Egg 1998. - S. 30-35.

*Brüttisellen* siehe: Wangen-Brüttisellen

*Bubikon*. [Friedheim]. 150 Jahre Friedheim Bubikon. 36 S., Ill. Bubikon 1997.

- Widerzell, Hof Widerzell, Wohnhaus Vers. Nr. 1376, Waschhaus Vers. Nr. 1374, Stallscheune Vers. Nr. 1370. In: Zürcher Denkmalpflege. 13. Bericht 1991-1994. Zürich, Egg 1998. - S. 36-43.

*Buchs*. Kramer, Brigitte. Pestalozzis treue Magd kam aus Buchs : ein Brunnen erinnert an Barbara Schmid (1720-1788). In: Zürcher Unterländer. Bülach. 7.7.1998. - S. 3.

- Tanner, Alfred R. Buchs - moderne Gemeinde mit reicher Vergangenheit. In: Zürcher Chronik. Winterthur. 66(1998), Heft 4. - S. 24-29.

*Bülach*. Hertach, Jakob. NOB und die Bülacher Einmachgläser : das ehemalige Bergwerk von Buchs lieferte den Quarzsand für die Bülacher Glashütte. In: Anzeiger von Uster. Uster. 22.8.1998. - S. 18.

- Kleine Welt am Untertor : ein «Grabe, wo du stehst»-Projekt der Volkshochschule Bülach. Hg.: Arbeitsgruppe Kleine Welt am Untertor. 62 S., Ill. Bülach 1996.

- Willemsen, Hilke. Ein Kleinod im Zürcher Unterland. In: Zürcher Chronik. winterthur. 67(1999), Heft 2. - S. 30-31.

- Zürichstrasse 2, Poststr. 1,5, Wohnhaus mit Fabrikationsgebäuden Vers. Nr. 27,29,31,313,1259. In: Zürcher Denkmalpflege. 13. Bericht 1991-1994. Zürich, Egg 1998. - S. 44-45.

*Dielsdorf.* [Musikverein]. Bastiani, Vito de. 75 Jahre Musikverein Dielsdorf : Kantonaler Kreismusiktag Zürcher Unterland, 20.-22.6.1997. 33 S., Ill. Dielsdorf 1997.

- Reiche Flora, reiche Fauna : die Rennbahn in Dielsdorf als Biotop und Erholungsraum. In: 125 Jahre Rennverein Zürich. Text und Redaktion: Werner Bucher, Balts Livio. Zürich 1997. - [S. 9-10].

- [Rennverein Zürich]. 125 Jahre Rennverein Zürich. Text und Redaktion: Werner Bucher, Balts Livio. [15 S.], Ill. Zürich 1997.

*Dietikon.* Mit «Lisebethli» und 40 Rappen : zur Geschichte des Trams zwischen Zürich und Dietikon, Schlieren und Weiningen. In: Limmattaler Tagblatt. Dietikon. 25.7.1998. - S. 11.

- Stierlin, Max. Dietikon und die Abtei Wettingen. Hg. vom Verkehrsverein Dietikon. 63 S., Ill. Dietikon 1998. (Neujahrsblatt von Dietikon. 52, 1999).

- Winter, Daniel. «Zu Nutz und Frommen» : vor 100 Jahren wurde der Handwerksmeister- und Gewerbeverein gegründet. In: Limmattale Tagblatt. Dietikon. 4.2.1999. - S. 13.

*Dübendorf.* [Allgemeine Musikschule]. Die Geschichte der Musikschule : 30 Jahre Allgemeine Musikschule Dübendorf. In: Anzeiger von Uster. Uster. 30.11.1998. - S. 13.

- Bertschinger, Alwin. Kaliforniens goldene Mohnblumen lockten. In: Heimatbuch Dübendorf. Dübendorf. 52(1998). - S. 5-19. [Auswanderung eines Dübendorfers nach Kalifornien].

- Bloch, Peter. Von der Kunst im öffentlichen Raum. In: Heimatbuch Dübendorf. Dübendorf. 52(1998). - S. 105-118.

- Bölli, Martin. Von Zahlungsbefehlen und Hausdurchsuchungen : aus der Tätigkeit des Stadtmanns und Betreibungsbeamten. In: Heimatbuch Dübendorf. Dübendorf. 52(1998). - S. 161-174.

- [Braunviehzuchtgenossenschaft]. Schwyzer, Martin. Vom Zuchtstier «Hector» zum Kraftfutter-Automaten : 100 Jahre Braunviehzuchtgenossenschaft Dübendorf. In: Heimatbuch Dübendorf. Dübendorf. 52(1998). - S. 81-104.

- [Dübelstein]. Anderes, Dagmar. Die Geschichte der Ruine Dübelstein. 3 Teile. Teil 1: Der Edelsitz wurde geplündert. In: Anzeiger von Uster. Uster. 30.7.1998. - S. 10; Teil 2: Der umstrittene Wiederaufbau einer Ruine : Verein «Pro Waldmannsburg» will Leben in alte Gemäuer bringen. In: Anzeiger von Uster. Uster. 4.8.1998. - S. 10; Teil 3: Der Wohnsitz eines Machtmenschen : die Geschichte der Ruine Dübelstein in Dübendorf. In: Anzeiger von Uster. Uster. 5.8.1998. - S. 17.

- [Dübelstein]. Anderes, Dagmar. Früher Burg, heute Ruine - und in Zukunft? : die Geschichte der Ruine Dübelstein in Dübendorf. In: Heimatspiegel : illustrierte Beilage zum «Zürcher Oberländer». Wetzikon. Nr. 7, 1998.

- [Dübelstein]. Die Burg und ihre Besitzer. In: Anzeiger von Uster. Uster. 5.8.1998. - S. 17.

- [Dübelstein]. Sutter, Bernhard. Für Hans Waldmanns Burg bezahlte die Kämbel-Zunft nur einen Franken : die Zunft zur Kämbel hält das Ansehen des 1489 geköpften Bürgermeisters hoch : jetzt will sie sogar seine Burg wieder aufbauen. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 10.4.1999. - S. 15.

- Dübendorfer ABC : 1998. 84 S., Ill. Dübendorf 1998.
  - [Fotoclub]. Spitale, Toni. 75 Jahre Fotoclub Dübendorf. In: Heimatbuch Dübendorf. Dübendorf. 52(1998). - S. 119-134.
  - [Gospel- und Folkchor]. Saxer, Ernst. 10 Jahre Gospel- und Folkchor Dübendorf. In: Heimatbuch Dübendorf. Dübendorf. 52(1998). - S. 147-160.
  - Gossweiler, Andreas. Die Künstlersiedlung im Grünen : Zürcher Künstler und Architekten bauten sich um 1959 in Gockhausen Ateliers und Wohnungen. In: Anzeiger von Uster. Uster. 4.8.1998. - S. 11.
  - [Hauspflege]. Jauch, Hans. 50 Jahre Hauspflege Dübendorf. In: Heimatbuch Dübendorf. Dübendorf. 52(1998). - S. 135-146.
  - Kuhnt, Achim. Ein altes Handwerk - der Glasbläser : [Firma Glas & Licht Füllemann und Merkli]. In: Heimatbuch Dübendorf. Dübendorf. 52(1998). - S. 70-80.
  - Meier, Peter Johannes. Napalm-Bomben über Dübendorf : 1956 sorgte das Zürcher Flugmeeting in Dübendorf für einen nie dagewesenen Menschaufmarsch. In: Anzeiger von Uster. Uster. 26.8.1998. - S. 20.
  - Rohner, Ruedi. Fremde unter uns [: exotische Pflanzen in Dübendorf]. In: Heimatbuch Dübendorf. Dübendorf. 52(1998). - S. 23-34.
  - Stadthaus Dübendorf. Hg. von der Stadt Dübendorf. 20 S., Ill. Dübendorf 1998.
  - [Stadtmusik]. Meister, Marlene. 100 Jahre den Marsch geblasen : ein Jahrhundert Stadtmusik Dübendorf : reges Vereinsleben mit Höhen und Tiefen. In: Anzeiger von Uster. Uster. 14.4.1999. - S. 19.
  - Trümpi, Fritz. Ein Kino beinahe wie im alten Film : das Orion in Dübendorf macht mit rotem Plüsch und soften Filmen seine Aufwartung. In: Anzeiger von Uster. Uster. 15.7.1998. - S. 25.
  - [Unteroffiziersverein]. Stoller, Frank. Der Unteroffiziersverein Dübendorf und Umgebung : 75 Jahre Vereinsgeschichte. In: Heimatbuch Dübendorf. Dübendorf. 52(1998). - S. 35-58.
- Dürnten.* Ein Haus mit Geschichte soll verkauft werden : seit vergangenem Herbst ist der über 400jährige «Löwen» in Dürnten geschlossen. In: Anzeiger von Uster. Uster. 26.2.1999. - S. 19.
- Ebmatingen* siehe: Maur
- Egg.* Hinteregg, Niederdorf, Speicher Vers. Nr. 829 und Wohnhaus Vers. Nr. 825, 826, 827. In: Zürcher Denkmalpflege. 13. Bericht 1991-1994. Zürich, Egg 1998. - S. 52-55.
- «Löwen»-Fest in Esslingen : 50 Jahre Restaurant Löwen unter der Familie Baumann. In: Anzeiger von Uster. Uster. 13.8.1998. - S. 13.
  - Pfannenstil, Rüti (bei der Hochwacht), Aussichtsturm Vers. Nr. 999, ehem. Bachtelturm (Gemeinde Hinwil) Vers. Nr. 221. In: Zürcher Denkmalpflege. 13. Bericht 1991-1994. Zürich, Egg 1998. - S. 46-51.
- Elgg.* Bosshard, Ueli. 50 Jahre Volkshochschule Elgg. In: Jahrbüchlein. Elgg, Hagenbuch, Hofstetten, Bertschikon. Elgg. 1999. - S. 14-15.
- [Damenturnverein]. Lutz, Hedi. Der Damenturnverein Elgg hat erstmals eine Fahne. In: Jahrbüchlein. Elgg, Hagenbuch, Hofstetten, Bertschikon. Elgg. 1999. - S. 30-31.

- Jucker, Hedi. Heimatmuseum Elgg. In: Jahrbüchlein. Elgg, Hagenbuch, Hofstetten, Bertschikon. Elgg. 1999. - S. 9-13.

- Lindenplatz, Waaghäuschen ohne Vers. Nr. In: Zürcher Denkmalpflege. 13. Bericht 1991-1994. Zürich, Egg 1998. - S. 56-59.

- Lindenplatz 1, Ref. Kirchgemeindehaus, ehem. Schulhaus Vers. Nr. 291. In: Zürcher Denkmalpflege. 13. Bericht 1991-1994. Zürich, Egg 1998. - S. 60-63.

- Lutz, Hedi. Projekt «Untermühle» : Abbruch und Umnutzung der Scheune. In: Jahrbüchlein. Elgg, Hagenbuch, Hofstetten, Bertschikon. Elgg. 1999. - S. 21.

- Lutz, Hedi. Die 85jährige Schneiterbrücke musste weichen. In: Jahrbüchlein. Elgg, Hagenbuch, Hofstetten, Bertschikon. Elgg. 1999. - S. 28-29.

- Schär, Markus. Soll wirklich alles anders werden? : Elgg im Revolutionsjahr 1798. In: Jahrbüchlein. Elgg, Hagenbuch, Hofstetten, Bertschikon. Elgg. 1999. - S. 16-20.

- Weber, Annemarie. «Osterlicht» im Elgger Kirchgemeindehaus. In: Jahrbüchlein. Elgg, Hagenbuch, Hofstetten, Bertschikon. Elgg. 1999. - S. 6-8.

*Embrach.* Dorfstrasse 18, Villenanlage Ganz. Wohnhaus Vers. Nr. 326, Waschhaus Vers. Nr. 3228, Stallscheune Vers. Nr. 330. In: Zürcher Denkmalpflege. 13. Bericht 1991-1994. Zürich, Egg 1998. - S. 64-71.

- Meier, Ernst. Radtouren rund um Embrach. Hg. von der Kulturkommission Embrach. Embrach 1999. (Neujahrsblatt Nr. 16 auf das Jahr 1999).

- Oberdorf, Pfarrhausstr. 2, Ref. Kirchgemeindehaus, ehem. Bauernhaus mit Schmiede Vers. Nr. 720. In: Zürcher Denkmalpflege. 13. Bericht 1991-1994. Zürich, Egg 1998. - S. 72-75.

*Erlenbach.* Erlengut-Weg/Spitzliweg, Landhaus «Erlengut» Vers. Nr. 160. In: Zürcher Denkmalpflege. 13. Bericht 1991-1994. Zürich, Egg 1998. - S. 76-85.

- Rebsamen, Hanspeter. Der Landsitz als bürgerliche Wohnform auf dem Lande : das Beispiel Erlengut in Erlenbach. In: Stadt und Land : Novationen und Novationsaustausch am Zürichsee. Marburg 1997. (Jahrbuch für Hausforschung. 45). - S. 151-174.

*Esslingen* siehe: Egg

*Fällanden.* [Frauenverein]. 100 Jahre «miteinander füreinander» In: Der Glattaler. Dübendorf. 21.5.1999. - S. 9.

- [Frauenverein]. Meister, Marlene. Früher die «Handsgi» kontrolliert : der Frauenverein Fällanden feiert am 15. Mai seinen 100. Geburtstag. In: Anzeiger von Uster. Uster. 12.5.1999. - S. 19.

- Gossweiler, Andreas. Morsche Knochen im Untergrund : Fällanden : mittelalterliches Grab entdeckt bei Erschliessungsarbeiten im Unterdorf. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 9.3.1999. - S. 14.

- Gossweiler, Andreas. Ohrringen und Gürtelschnalle als Beigaben : Fällanden : bei den Unterdorf-Erschliessungsarbeiten wurde ein weiteres Grab entdeckt. In: Anzeiger von Uster. Uster. 4.5.1999. - S. 13.

- Kaul, Hans Ueli. 8117 Fällanden, 8118 Pfaffhausen, 8121 Benglen. 32 S. , Ill. Fällanden 1998. (Neujahrsblatt Fällanden. 1999).

- Kremer, Daliah. Weiterer Mosaikstein in der Geschichte Fällandens : während der Erschliessungsarbeiten im Unterdorf ist ein Grab aus dem Mittelalter entdeckt worden. In: Der Glattaler. Dübendorf. 12.3.1999. - S. 11.

*Fehraltorf.* Graber, Rolf. Pro-helvetische Widerstände gegen restaurative Tendenzen in der Späphase der Helvetik : die Zehntenunruhen im Distrikt Fehraltorf als Fallbeispiel. In: Widerstand und Proteste zur Zeit der Helvetik. Hg. von Christian Simon. Basel 1998. (Dossier Helvetik - Dossier Helvétique. 4). - S. 249-266

- [Turnverein]. Der Turnverein ist jetzt ganz hundert : in Fehraltorf wurde das 100jährige Bestehen gefeiert. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 30.11.1998. - S. 14.

*Feuerthalen.* Gojan, Simone. Feuerthalen. In: Gojan, Simone. Spielstätten der Schweiz : historisches Handbuch. Zürich 1998. (Schweizer Theaterjahrbuch. 58; Theatrum Helveticum. 4). Zugl. Diss. Univ. Bern 1997. - S. 199.

*Fiscenthal.* Peter, Matthias. «Belehrung, Ausbildung und Aufklärung!» : Vereinsgründungen im liberalen Geist des jungen Schweizer Bundesstaates - veranschaulicht am Beispiel Fiscenthal. In: Heimatspiegel : illustrierte Beilage zum «Zürcher Oberländer». Wetzikon. Nr. 12, 1998.

- Peter, Matthias. «Habe ich mich entschlossen, mein Lebensglück mit dieser zu probieren!» : Eheanbahnung im Zürcher Oberland um die Mitte des 19. Jahrhundert - veranschaulicht am Beispiel des Fiscenthales Landwirts Heinrich Senn (1827-1915). In: Heimatspiegel : illustrierte Beilage zum «Zürcher Oberländer». Wetzikon. Nr. 6, 1998.

- Steg, Hörnli, Bergasthaus «Hörnli» Vers. Nr. 27. In: Zürcher Denkmalpflege. 13. Bericht 1991-1994. Zürich, Egg 1998. - S. 86-89.

*Flaach.* Bader, Christian; Windler, Renata. Eine reiche Germanin in Flaach : zu einem neu entdeckten Gräberfeld des 5. Jahrhunderts im Kanton Zürich. In: Archäologie der Schweiz. Basel. 21(1998). - S. 111-124.

*Freienstein-Teufen.* 100 Jahre Dorfschulhaus in Teufen. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 216, 18.9.1998. - S. 58.

- Hoek, Florian. Eine römische Villa Rustica in Freienstein-Teufen. In: Archäologie im Kanton Zürich : 1995-1996. Zürich. - S. 165-175.

- Teufen, «Altes Schloss» Vers. Nr. 371/372, Orangerie Vers. Nr. 379, «Gartenhaus» Vers. Nr. 380, ehem. Tonmühle Vers. Nr. 370. In: Zürcher Denkmalpflege. 13. Bericht 1991-1994. Zürich, Egg 1998. - S. 90-105.

*Glattbrugg* siehe: Opfikon

*Glattfelden.* Lindibuck, im Gländ, Ehem. Staatsstrassenbrücke. In: Zürcher Denkmalpflege. 13. Bericht 1991-1994. Zürich, Egg 1998. - S. 106-109.

*Gockhausen* siehe: Dübendorf

*Goldbach* siehe: Küsnacht

*Gossau.* Die Einwohner unserer Gemeinde nach Wachten. In: Gossau - Deine Heimat. Gossau. 10(1998). - S. 108.

- Lehmann, Christian. Die Zivilgemeinde Gossau Dorf. In: Gossau - Deine Heimat. Gossau. 10(1998). - S. 32-36.

- Walther, Heinrich. Die Politische Gemeinde Gossau im 19. Jahrhundert. In: Gossau - Deine Heimat. Gossau. 10(1998). - S. 47-107.
- Zollinger, Jakob. Die alten Dorfgemeinden. In: Gossau - Deine Heimat. Gossau. 10(1998). - S. 4-15.
- Zollinger, Jakob. Gossau : fünf Wachten - eine Gemeinde. 2 Teile. In: Heimatspiegel : illustrierte Beilage zum «Zürcher Oberländer». Wetzikon. Teil 1: Nr. 1, 1999; Teil 2: Nr. 2, 1999.
- Zollinger, Jakob. Gossau und sein Kirchtum. In: Heimatspiegel : illustrierte Beilage zum «Zürcher Oberländer». Wetzikon. Nr. 11, 1998.
- Zollinger, Jakob. Die Zivilgemeinden des 19. Jahrhunderts. In: Gossau - Deine Heimat. Gossau. 10(1998). - S. 16-31.
- Zollinger, Jakob. Unsere Wachtenwappen. In: Gossau - Deine Heimat. Gossau. 10(1998). - S. 37-46.
- Greifensee.* [Diakonenschaft Greifensee]. Anderes, Dagmar. Der lange Weg zur Anerkennung : am Sonntag feiert die Evangelisch-reformierte Diakonenschaft von Greifensee ihr 75jähriges Bestehen. In: Anzeiger von Uster. Uster. 26.9.1998. - S. 15.
- [Diakonenschaft Greifensee]. Gezielte Ausbildung für kirchlich Mitarbeitende : 75 Jahre Diakonenhaus Greifensee. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. 5.1.1999. - S. 50.
- Eberschweiler, Beat. Greifensee-Böschen : Keramik und Kleinfunde im Siedlungskontext. In: Helvetia archaeologica : Archäologie in der Schweiz. Basel. 29(1998). - S. 21-27.
- Eberschweiler, Beat; Riethmann, Peter. Greifensee-Böschen : experimentelle Versuche vom Fällen bis zur Aufrichte. In: Helvetia archaeologica : Archäologie in der Schweiz. Basel. 29(1998). - S. 28-44.
- Ruoff, Ulrich. Greifensee-Böschen, Kanton Zürich : die Unterwasser-Rettungsgrabung. In: Helvetia archaeologica : Archäologie in der Schweiz. Basel. 29(1998). - S. 2-20.
- Städtchenplatz, Schloss Vers. Nr. 82. In: Zürcher Denkmalpflege. 13. Bericht 1991-1994. Zürich, Egg 1998. - S. 110-124.
- Zogg, Beatrice. «Als er eintraf, war bereits alles niedergebrannt» : heute vor hundert Jahren brannte der Greifenseer Weiler Wildsberg fast vollständig nieder. In: Anzeiger von Uster. Uster. 21.8.1998. - S. 15.
- Grüningen.* Akkordeon-Orchester Grüningen feiert Jubiläum. In: Jahrheft. Heimatschutzgesellschaft Grüningen. Grüningen. 34(1998). - S. 30-31.
- Geburtstagsfest des Schlossmuseums : [50 Jahr-Jubiläum des Schlossmuseums]. In: Jahrheft. Heimatschutzgesellschaft Grüningen. Grüningen. 34(1998). - S. 25-26.
- Gehri, Emil. Aufbruch in die Helvetik. In: Jahrheft. Heimatschutzgesellschaft Grüningen. Grüningen. 34(1998). - S. 4-24.
- Kunstmaler Max A. Gnehm, 1902-1976. In: Jahrheft. Heimatschutzgesellschaft Grüningen. Grüningen. 34(1998). - S. 27-29.

*Grüt* siehe: Gossau

*Hausen a. A.* Säuliämtler «Wirtschaftskunde» : von Tavernen, Pinten und Weinschenken, Restaurants, Cafés, Bars und Pubs. 1. Teil: Aeugst a.A., Affoltern a.A., Bonstetten, Hausen

a.A., Hedingen, Kappel a.A., Knonau. 56 S., Ill. Affoltern a. A. 1999. (Neujahrsblatt der Gemeinnützigen Gesellschaft des Bezirkes Affoltern 1999).

*Hedingen.* Säuliämtler «Wirtschaftskunde» : von Tavernen, Pinten und Weinschenken, Restaurants, Cafés, Bars und Pubs. 1. Teil: Aeugst a.A., Affoltern a.A., Bonstetten, Hausen a.A., Hedingen, Kappel a.A., Knonau. 56 S., Ill. Affoltern a. A. 1999. (Neujahrsblatt der Gemeinnützigen Gesellschaft des Bezirkes Affoltern 1999).

*Herrliberg.* [Landwirtschaftlicher Verein]. Reinhard, Alice. Der «Landi» im Wandel der Zeiten. In: Herrliberger Kalender. Herrliberg. 1999. - S. 28-33.

- Reinhard, Alice. Die Königin der Blumen : Hugo Nydegger und seine Rosenkulturen. In: Herrliberger Kalender. Herrliberg. 1999. - S. 26-27.

- Reinhard, Alice. Die «Rebe», das heimliche Dorfzentrum : Paul Müller hat sich pensioniert. In: Herrliberger Kalender. Herrliberg. 1999. - S. 12-13.

- Vollenweider, Christoph. Neu-Herrliberg im Rietli : aus der Geschichte zweier junger Quartiere. In: Herrliberger Kalender. Herrliberg. 1999. - S. 2-11.

- Weinmann, Hans Rudolf. Einst und jetzt : [Chalet Brunner]. In: Herrliberger Kalender. Herrliberg. 1999. - S. 24-25.

- Weinmann, Hans Rudolf. Menschen aus acht Nationen : Herrliberg und die Asylbewerber. In: Herrliberger Kalender. Herrliberg. 1999. - S. 18-21.

- Weinmann, Hans Rudolf. Weltfirma mit 15 Mitarbeitern : Bio-Strath wird von Herrliberg aus in alle Kontinente exportiert. In: Herrliberger Kalender. Herrliberg. 1999. - S. 14-16.

- Wild, Werner. Das «Bürgli zur Schöpfen»? : mehr Fragen als Antworten nach mittelalterlichen Funden bei der Schöpf. In: Herrliberger Kalender. Herrliberg. 1999. - S. 22-23.

*Herschmettlen* siehe: Gossau

*Hinwil.* [FC Hinwil]. Jubiläumsfest 50 Jahre FC Hinwil. Beilage zum «Zürcher Oberländer» und «Anzeiger von Uster». Wetzikon. Nr. 196, 26.8.1998.

*Höri.* Gemeinde Höri : aktiv, kulturell, innovativ. Hg.: Gemeinderat Höri. 35 S., Ill. Ausgabe September 1998. Bülach 1998.

*Hofstetten.* Küng-Binder, Jakob. 200 Jahre Gemeinde Hofstetten. In: Jahrbüchlein. Elgg, Hagenbuch, Hofstetten, Bertschikon. Elgg. 1999. - S. 118-120.

*Hombrechtikon.* 100 Jahre Gemeindekrankenpflege Hombrechtikon, 1896-1996. 18 S., Ill. Hombrechtikon 1996.

- 200 Jahre politische Gemeinde Hombrechtikon. Ausstellung zur Geschichte Hombrechtikons während des Zusammenbruchs der alten Eidgenossenschaft, der Helvetik, der Mediation und der Restauration von 1798-1830. Katalog der Ausstellungstafeln. 60 S., Ill. Hombrechtikon 1998.

- Inäbnit, H. 1811 - Humbrächtike : die längste nicht protokollierte Gemeinderatsitzung. Hg.: Pro Hombrechtikon. Vorwiegend Illustrationen. Hombrechtikon 1998.

*Horgen.* Dinkelmann, Hans. [Feuerwehr :] Grossereignisse, markante Einsätze. In: Horgner Jahrheft. Horgen. 1999. - S. 32-41.

- Dinkelmann, Hans; Leuthold, Theo. [Feuerwehr :] Partnerorganisationen. In: Horgner Jahrheft. Horgen. 1999. - S. 42-44.

- Gojan, Simone. Horgen. In: Gojan, Simone. Spielstätten der Schweiz : historisches Handbuch. Zürich 1998. (Schweizer Theaterjahrbuch. 58; Theatrum Helveticum. 4). Zugl. Diss. Univ. Bern 1997. - S. 235.

- Heer, Gottlieb Heinrich. Salomon Gessners gastliches Forsthaus Sihlwald, Sommer 1787. In: Blätter der Vereinigung Pro Sihlthal. Zürich. Nr. 49, 1999. - S. 24-28. .

- Jugendpolitik. In: Horgner Jahrheft. Horgen. 1998. - S. 26-41.

- Jugendzentrum. In: Horgner Jahrheft. Horgen. 1998. - S. 16-25.

- Keller, Thomas. Jugendpolitik in Horgen, gestern, heute, morgen. In: Horgner Jahrheft. Horgen. 1998. - S. 26.

- Kinder werden erwachsen und selbständig. In: Horgner Jahrheft. Horgen. 1998. - S. 3-41. [Umfasst die Beiträge: Krippe/Hort; Jugendzentrum; Jugendpolitik].

- Marquardt, Karl. [Feuerwehr :] vom Sprützhüsli zum Stützpunkt Waldegg. In: Horgner Jahrheft. Horgen. 1999. - S. 28-31.

- Ryffel, Hanspeter. Das Jugi wird dieses Jahr 25 Jahre alt. In: Horgner Jahrheft. Horgen. 1998. - S. 16-17.

- Schäpp, Hans. Ein Spiicher in Horgen entdeckt. In: Zürichsee-Zeitung. Stäfa. 28.1.1999. - S. 29.

- Stampfli, Heinz. Die Feuerwehr im Wandel der Zeit. In: Horgner Jahrheft. Horgen. 1999. - S. 4-13.

- Vannotti-Sebes; Spinner, Regula. Krippe und Hort im Wandel. In: Horgner Jahrheft. Horgen. 1998. - S. 3-15.

*Hütten.* Kuprecht, Karl. Eine Dorfschule im Wandel der Zeit : Witziges und Nachdenkliches aus der alten Schulstube. In: Zürichsee-Zeitung. Stäfa. 25.1.1999. - S. 18.

*Illnau-Effretikon.* Benetti, Claudia. Frauen forcierten Illnau-Effretikon zur Stadtwerdung : das Gemeindeparlament von Illnau-Effretikon kam heute vor 25 Jaren erstmals zusammen und ersetzt seither die Gemeindeversammlung. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 22.4.1999. - S. 17.

- Brüngger, Kurt; Rahm, Oskar. Wir Schweizermacher : spannende Hausbesuche. In: Jahrheft der Stadt Illnau-Effretikon. Effretikon. 1999. - S. 28-30.

- Eichenberger, Kurt. Die Einbürgerung von Ausländern in Illnau-Effretikon. In: Jahrheft der Stadt Illnau-Effretikon. Effretikon. 1999. - S. 31-32.

- Ein Vierteljahrhundert Stadt der Frauen : heute vor 25 Jahren fand die erste Sitzung des grossen Gemeinderates von Illnau-Effretikon statt. In: Kiebitz. Effretikon. Nr. 16, 22.4.1999. - S. 1.

- Grabhügel als mittelalterliche Zeugen : bei Ottikon liegt eine bedeutende archäologische Fundstätte der Region. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 6.8.1998. - S. 12.

- Hauswirth, Fritz. Vor 200 Jahren : Strafexpedition nach Illnau : die Zürcher Regierung griff ein, weil Illnauer nicht ins Militär einrücken wollten. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 26.3.1999. - S. 17.

- Mit 100 Franken und zwei Reissbrettern : Illnauer Tanner AG ist 25 Jahre alt : aus Kleinstbetrieb wurde Firma mit 20 Mitarbeitern. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 1.12.1998. - S. 14.

- Müller, Ueli. Zwischen Immigration und Integration : Einwanderung in Illnau-Effretikon. In: Jahrheft der Stadt Illnau-Effretikon. Effretikon. 1999. - S. 2-5.

- [Naturfreunde]. «Berg frei» seit 50 Jahren : Lokalsektion der Naturfreunde ein halbes Jahrhundert alt - Feier am Samstag. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 29.10.1998. - S. 13.

- [Samariterverein Illnau]. Die Zunge mit Knebeln fixiert : der Samariterverein Illnau feierte am Wochenende sein 75-Jahr-Jubiläum. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 1.2.1999. - S. 11.

- Steinacher, Martin. Integrationsprobleme besonderer Art : Asylbewerber aus aller Welt in Effretikon. In: Jahrheft der Stadt Illnau-Effretikon. Effretikon. 1999. - S. 20-21.

- Steinacher, Martin; Müller, Ueli. Ein «Zugezogener» als erster Stadtpräsident : 25 Jahre Stadt Illnau-Effretikon. In: Jahrheft der Stadt Illnau-Effretikon. Effretikon. 1999. - S. 33-36.

- Venere, Roberto. «Forza Italia!» oder «Hopp Schwiiz!» : die zweite und dritte Ausländergeneration in Effretikon. In: Jahrheft der Stadt Illnau-Effretikon. Effretikon. 1999. - S. 9-13.

- Venere, Roberto. Horte der Solidarität und der Kultur : italienische Vereine in Illnau-Effretikon mit Nachwuchssorgen. In: Jahrheft der Stadt Illnau-Effretikon. Effretikon. 1999. - S. 14-16.

*Kappel a.A.* Säuliämtler «Wirtschaftskunde» : von Tavernen, Pinten und Weinschenken, Restaurants, Cafés, Bars und Pubs. 1. Teil: Aeugst a.A., Affoltern a.A., Bonstetten, Hausen a.A., Hedingen, Kappel a.A., Knonau. 56 S., Ill. Affoltern a. A. 1999. (Neujahrsblatt der Gemeinnützigen Gesellschaft des Bezirkes Affoltern. 1999).

*Kempton* siehe: Wetzikon

*Kilchberg*. Chronik der Gemeinde Kilchberg. Text und Bildauswahl: Cilla Oertli-Cajacob. Hg.: Gemeinderat Kilchberg. 256 S., Ill. Kart., Portr. Kilchberg 1998.

- Koller, Simone. Eine Insel, mit Leuchten bekränzt : Conrad Ferdinand Meyers Jahre in Kilchberg. In: Zürichsee-Zeitung. Stäfa. 28.11.1998. - S. 16.

- Landgewinnung am Seeufer in Kilchberg. Autoren: Daetwyler, Max et al. 15 S., Ill. Kilchberg 1999. (40. Neujahrsblatt der Gemeinde Kilchberg).

- «Oberer Mönchhof» und Zürichsee : Zürich im 18. Jahrhundert. [Ansichten: Johannes Hofmeister]. Texte von Marie-Alix Wyss-Roesle und Jürg Conzett. 98 S., Ill. Zürich 1996.

*Kloten*. Hedinger, Bettina. Der römische Burgus von Kloten, Kanton Zürich. In: Bridger, Clive Jeffrey; Gilles, Karl-Josef. Spätrömische Befestigungsanlagen in den Rhein- und Donauprovinzen : Beiträge der Arbeitsgemeinschaft «Römische Archäologie» bei der Tagung des West- und Süddeutschen Verbandes der Altertumsforschung in Kempten 08.06.-09.06.1995. Oxford 1998. (BAR international series. 704). - S. 113-118.

*Knonau*. Säuliämtler «Wirtschaftskunde» : von Tavernen, Pinten und Weinschenken, Restaurants, Cafés, Bars und Pubs. 1. Teil: Aeugst a.A., Affoltern a.A., Bonstetten, Hausen a.A., Hedingen, Kappel a.A., Knonau. 56 S., Ill. Affoltern a. A. 1999. (Neujahrsblatt der Gemeinnützigen Gesellschaft des Bezirkes Affoltern. 1999).

*Küsnacht*. Bader, Christian. Die Burgruine Wulp bei Küsnacht ZH. Mit einem Beitrag von Benedikt Zäch. 111 S., Ill. Basel 1998. (Schweizer Beiträge zur Kulturgeschichte und Archäologie des Mittelalters. 25).

- Beck, Karl. Ein zeitgenössischer Bericht über die Wassernot in Küsnacht am 8. Juli 1778. In: Karl Beck im Spiegel seiner Schriften. Stäfa 1998. Bd. 2. - S. 41-46.
- Benz, Hans-Richard. Huushööch abe mit em Hööchhuus! In: Küsnachter Jahrheft. Küsnacht. 38(1998). - S. 85-86.
- Gimpert, Enrico. Ein Küsnachter wird Seemann (I) : meine Schiffsjungenzeit. In: Küsnachter Jahrheft. Küsnacht. 38(1998). - S. 87-99.
- [Holzkorporation Goldbach]. Goldbacher Nachlass aus der Kiste : Küsnacht : das Archiv der Holzkorporation Goldbach fand vorerst seinen Standort im Ortsmuseum. In: Zürichsee-Zeitung. Ausgabe rechtes Ufer. Stäfa. 24.10.1998. - S. 17.
- Kuen, Erwin. Küsnacht vor hundert Jahren, 1897/1898. In: Küsnachter Jahrheft. Küsnacht. 38(1998). - S. 103-111.
- [Küsnachter Gärten]. In: Küsnachter Jahrheft. Küsnacht. 38(1998). - S. 19-74.
- Kunst und Künstler : Gerda Knoepfel : Malerin, Fachlehrerin, Trachtenzeichnerin. Autorin: Hilde Welti. In: Küsnachter Jahrheft. Küsnacht. 38(1998). - S. 4-10.
- Kunst und Künstler : Tobias Schiess - Botschafter der Lebensbejahung. Autor: Felix Hermann. In: Küsnachter Jahrheft. Küsnacht. 38(1998). - S. 11-18.
- Minelli, Ludwig A. Ein besonderes Küsnachter Autorennen. In: Küsnachter Jahrheft. Küsnacht. 38(1998). - S. 100-102.
- [Samariterverein]. Ehrat, Robert. 1898-1998 : 100 Jahre Samariterverein Küsnacht. 63 S., Ill. Küsnacht 1998.
- [Samariterverein]. Samariterverein (SVK) feiert am kommenden Samstag im Limberg seinen 100. Geburtstag. In: Zürichsee-Zeitung. Ausgabe rechtes Ufer. Stäfa. 4.6.1998. - S. 27.
- [Samariterverein]. Meyer, Peter. 100 Jahre Samariterverein. In: Küsnachter Jahrheft. Küsnacht. 38(1998). - S. 112-117.
- Kyburg.* Pflughard, Andreas. Die Kyburg - Baudenkmal, Museum und Ausflugsziel. In: Zürcher Chronik. Winterthur. 66(1998), Heft 4. - S. 15-16.
- Wasser für Kyburg aus Illnau-Effretikon : Versorgungszone Ottikon soll für 410'000 Franken ausgebaut werden. In: Anzeiger von Uster. 8.8.1998. - S. 13.
- Langnau a. A.* Fuchs, Bernhard. Kniebreche : Geschichte eines Hofes. In: Langnauerpost. Langnau a. A. Nr. 79, 1999. - S. 1-21.
- Hässig, Marietta. 25 Jahre Alterswohnheim Langnau. In: Langnauerpost. Langnau a. A. Nr. 79, 1999. - S. 37-39.
- Hässig, Marietta. Chronik der Bäckerei Widmer. In: Langnauerpost. Langnau a. A. Nr. 79, 1999. - S. 23-29.
- Laufen-Uhwiesen.* Hofmann, Erich. Unser Schlachthäuschen. In: Uhwieser Mappe. Uhwiesen 1998. - S. 62-70.
- Schmid, Peter. Wild im Cholfirst. In: Uhwieser Mappe. Uhwiesen 1994. - S. 91-102.

*Lindau*. [Fleckviehzuchtgenossenschaft Lindau und Umgebung]. Von der Simmentaler zur Red-Holstein-Kuh : Jubiläumsschau zum 100jährigen Bestehen der Fleckviehzuchtgenossenschaft Lindau und Umgebung. In: Anzeiger von Uster. Uster. 24.9.1998. - S. 19.

*Lufingen*. Reutemann, Patrick; Engmann, Jonathan. Ziegelherstellung wie eh und je : Industrialisierung und Computerisierung einer kleinen Ziegelei am Beispiel Lufing. In: Zürcher Unterländer. Bülach. 3.12.1998. - S. 3.

*Männedorf*. Zeyen, Annemarie. Jüngstes Schulhaus wird 100jährig. In: Zürichsee-zeitung. Ausgabe rechtes Ufer. Stäfa. 10.9.1998. - S. 31.

*Maur*. Bachofen, Ernst; Goehrke, Gisela. Eine auswanderungsfreudige Familie : [Konrad Reutlinger]. In: Maurmer Neujahrs-Blätter. Maur. 1999. - S. 60-62.

- Diem, Albert. Die historische Entwicklung der schweizerischen Emigration. In: Maurmer Neujahrs-Blätter. Maur. 1999. - S. 7-21.

- Thalmann, Hans Rudolf. Auswanderung aus Maur in früheren Jahrhunderten. In: Maurmer Neujahrs-Blätter. Maur. 1999. - S. 22-30.

- Thalmann, Hans Rudolf. Heirat nach Südostasien : Beatrice Wartmann. In: Maurmer Neujahrs-Blätter. Maur. 1999. - S. 70-74.

- Trüeb, Heinrich. Ein 140 Jahre alter Brief aus den USA : Heinrich Trüeb an seine Verwandten am Greifensee. Transkription der Handschrift: Ernst Bachofen; Einführung: Walter Bernet und Silvia Orlando Akagi. In: Maurmer Neujahrs-Blätter. Maur. 1999. - S. 31-35.

- Utzinger, Elisabeth. Meine Auswanderung nach Spanien. In: Maurmer Neujahrs-Blätter. Maur. 1999. - S. 63-69.

- Weber-Spirig, Ernst; Bachofen, Ernst. Zürich - Sao Paulo einfach : Notizen einer Reise anno 1925 : Martha und Rudolf Schlatter. In: Maurmer Neujahrs-Blätter. Maur. 1999. - S. 47-59.

- Wettstein, Doris; Thalmann, Hans Rudolf. Als Pionier in Kanada : Hans Rudolf Wettstein (1881-1954). In: Maurmer Neujahrs-Blätter. Maur. 1999. - S. 36-21.

- Zeitbild der 20er Jahre aus nüchternen Zahlen : das «Kassabuch» des einstigen Ebmatinger Lehrers Hermann Tanner gewährt interessante Einblicke in die Haushaltskosten der 20er Jahre. In: Anzeiger von Uster. Uster. 12.2.1999. - S. 12.

*Meilen*. Arnold, Gottlieb. Ehrenbürger Hans Hauser. In: Heimatbuch Meilen. Meilen. 38(1998). - S. 107-109.

- Bollinger-Wildenauer, Judith. Ein Besuch bei Anita Kloter : Malerin - Lehrerin - Musikerin. In: Heimatbuch Meilen. Meilen. 38(1998). - S. 82-91.

- Bollinger-Wildenauer, Judith. «Poesie in allen Dingen» : Rita Peter, Erzählerin und Dichterin. In: Heimatbuch Meilen. Meilen. 38(1998). - S. 92-98.

- Bräuche und Feiern im Jahreslauf I. In: Heimatbuch Meilen. Meilen. 38(1998). - S. 38-61. [Umfasst die Beiträge: Aeschlimann, Karin. Erst-August-Feier im Wandel; Die Meilemer «Chilbi»; Walter, Chlaus. Di alt Riitschuel; Kummer, Peter. Der Ländeli-Gottesdienst; Aktueller und historischer Meilemer Markt; Kummer, Peter. Das Erntedankfest; Kummer, Peter. Dier «Chrèèane»; Klenk, Karl. Chrèèane anno dazumal; Kummer, Peter. Suuserchilbi].

- Conscience, Anne-Catherine. Die Ufersiedlungen von Meilen : Im Grund ZH : eine Bestandesaufnahme. In: Jahrbuch der Schweizerischen Gesellschaft für Ur- und Frühgeschichte. Basel. 81(1998). - S. 39-58.

- Gatti, Michel. Vom sumpfigen Moos zum modernen Sportplatz. In: Heimatbuch Meilen. Meilen. 38(1998). - S. 7-10.

- Kummer, Peter. 100 Jahre Eisenwaren Baumann. In: Heimatbuch Meilen. Meilen. 38(1998). - S. 69-71.

- Kummer, Peter. Brecht in Feldmeilen. In: Heimatbuch Meilen. Meilen. 38(1998). - S. 104-106.

- Kummer, Peter. Das Quartier Ormis [: das Haus Lauterburg, Haus und Sammlung Hotz, Villa Schönfels, Haus Haab]. In: Heimatbuch Meilen. Meilen. 38(1998). - S. 16-29.

- Kummer, Peter. Sportzentrum Allmend. In: Heimatbuch Meilen. Meilen. 38(1998). - S. 11-15.

- Landis, Eve. Elisabeth Kübler-Ross : Leben und Wirken. In: Heimatbuch Meilen. Meilen. 38(1998). - S. 99-102.

- [Ornithologischer Verein]. Büttner-Brucker, Ursula. 100 Jahre Ornithologischer Verein Meilen und Umgebung. In: Heimatbuch Meilen. Meilen. 38(1998). - S. 62-68.

- Scheffler, Elsi. 25 Jahre Zürisee Spatze. In: Heimatbuch Meilen. Meilen. 38(1998). - S. 72-78.

- Schneider-Jöhr, Elisabeth. Vom Zwetschgenweg und seinen Bäumen. In: Heimatbuch Meilen. Meilen. 38(1998). - S. 79-81.

- Ziegler, Peter; Kummer, Peter. Geschichte der Gemeinde Meilen. Hg. von der Politischen Gemeinde Meilen. 408 S. III. Meilen 1998.

*Mettmenstetten.* Meili, Adolf. 100 Jahre Wasserversorgung Rossau, 1898-1998. 40 S., III. Rossau 1998.

*Mönchaltorf.* Als Mönchaltorf noch kein Zentrum hatte : Ausstellung des Mönchaltorfer Heimatschutzes aus Anlass des Zehn-Jahr-Jubiläums des Mönchhofs. In: Anzeiger von Uster. Uster. 3.12.1998. - S. 13.

- Ellner, Susanna. Ein See von Riedikon bis Mönchaltorf : als den Mönchaltorfern im Sommer 1953 das Wasser fast bis zum Hals stand. In: Anzeiger von Uster. Uster. 28.7.1998. - S. 9.

- Mönchaltorfer Autoren der Gegenwart: [Hugo Schaefer, Louis Holsboer, Klaus Sorgo, Hildegard Holzapfel, Mischa Damjan, Silvia Schenk]. 15 S. Mönchaltorf 1999. In: Neujahrsblatt. Mönchaltorf. 1999.

*Neerach.* Hedinger, Heinrich. Geschichte der Gemeinde Neerach. Nachgeführt von Albert Meier. Aktualisierte Neuauflage 1998. Hg. von der Gemeinde Neerach. 170 S., III. Neerach 1998.

- Meier-Kolbe, Hansruedi. Ein altes Haus bauen. In: Neujahrsblatt der Gemeinde Neerach. 1999. Neerach 1999. - S. 11-62.

*Neftenbach.* Fischer, Calista. Die urgeschichtliche Besiedlung von Neftenbach. In: Archäologie im Kanton Zürich : 1995-1996. Zürich. - S. 177-194.

*Neschwil* siehe: Weisslingen

*Niederglatt.* Gojan, Simone. Niederglatt. In: Gojan, Simone. Spielstätten der Schweiz : historisches Handbuch. Zürich 1998. (Schweizer Theaterjahrbuch. 58; Theatrum Helveticum. 4). Zugl. Diss. Univ. Bern 1997. - S. 330.

- Leuenberger, Liliane. Knochen im Gemüsebeet : 14 Gräber und Spuren eines mittelalterlichen Dorfes haben Archäologen in Niederglatt entdeckt. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 7.4.1999. - S. 27.

- Rarer Fund in Niederglatt : Spuren eines mittelalterlichen Dorfes im Kanton Zürich gesichert. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 7.4.1999. - S. 23.

- «Spektakuläre Entdeckung» in Niederglatt : Grubenhäuser als Bestandteil eines mittelalterlichen Dorfes. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 79, 8.4.1999. - S. 48.

*Niederweningen.* Die Geschichte der «neuen» Station Niederweningen 1925 bis 1997 : Bilder, Daten, Fakten, Protokolle, Statistiken. Zusammengetragen für die Bahnhof-Party anlässlich 150 Jahre Schweizer Bahnen durch Peter Schläfli Stationsvorstand Niederweningen. 21 S., Ill., Kart. Niederweningen 1997.

*Oberglatt.* Derrer, Kurt. «Richtig Oberglatter Lüüt - schritet zur Tat und schmollet nüd» : Brückengeschichte und Brückengeschichten aus Oberglatt. In: Neues Bülacher Tagblatt. Bülach. 25.4.1999.

- Derrer, Kurt. Die bäuerlichen (dörflichen) Zunamen im zürcherischen Oberglatt. 7 S. Winterthur 1997.

- Rasante Fahrt durch die Hohle Gasse und auf die Glatt : drei ältere Einwohnerinnen aus Oberglatt-Hofstetten erinnern sich an die Glattgröfni vom Februar 1929. In: Der Zürcher Unterländer. Bülach. 26.2.1999. - S. 3.

*Oberrieden.* Bernhard, Walter R. Der Schritt in die Unabhängigkeit - Oberrieden : vor 225 Jahren löste sich das Dorf von der Gemeinde Horgen. In: Zürichsee-Zeitung. Stäfa. 4.4.1998. - S. 19.

*Opfikon.* Bischoff-Bleiker, Brigitte. Landschaftsentwicklungskonzept Hardwald Glatttal. Opfikon 1998. (Neuzeitliches Neujahrsblatt 1999).

- Hermann, Isabell. Fronhof und Mühle zu Opfikon. 1 Faltblatt. Opfikon 1998. (Historisches Neujahrsblatt. 1999).

- Moebius, Robert. Unsere Opfiker Frauen. In: Stadt-Anzeiger. Glattbrugg. Nr. 41, 8.10.1998. - S. 3.

- Moebius, Robert. «Wir haben die Schutzheilige der Opfiker Kapelle gefunden!». In: Stadt-Anzeiger. Glattbrugg. Nr. 53, 30.12.1998. - S. 3.

- Opfikon-Glattbrugg : von der Verkehrslandschaft zur Stadtlandschaft. Hg.: Ruchat-Roncati, Flora. Hg.: Abt. für Architektur ETH-Hönggerberg. 31 S., Ill. Zürich 1998.

- Opfikon-Glattbrugg informiert über das Vereinsleben in Opfikon-Glattbrugg : Vereine und politische Parteien. 44 S. Lohn 1998.

*Otelfingen.* Fischer, Calista. Ein eisenzeitlicher Kuppelofen in Otelfingen-Lärenbühlstrasse. In: Archäologie im Kanton Zürich : 1995-1996. Zürich. - S. 195-200.

- Wüthrich, Lucas. Die Untere Mühle von Otelfingen. 41 S., Ill. Otelfingen 1999.

*Ottikon* siehe: Illnau-Effretikon

*Pfäffikon.* Bagattini, Renato. Idealistische Filmfans zeigen Qualität : das Kino Rex in Pfäffikon setzt auf Studiofilme und Schweizer Produktionen. In: Anzeiger von Uster. 29.7.1998. - S. 23.

- Frei, Werner. Ein Drittel weniger Kohlendioxid : Diplomarbeit an der Hochschule Rapperswil über Energieverbrauch und CO<sub>2</sub>-Ausstoss in Pfäffikon. In: Anzeiger von Uster. Uster. 27.2.1999. - S. 15.

- Gubler, Bernhard A.; Müller, Jesse-Jan. Pfäffikon als Film-Mekka : Sonderausstellung «Filmszene 8330 Pfäffikon» im Heimatmuseum Pfäffikon. In: Heimatspiegel : illustrierte Beilage zum «Zürcher Oberländer». Wetzikon. Nr. 6, 1999.

- [Modellfluggruppe AeCS]. 25 Jahre Modellflugplatz Pfäffikon : wie die Pfäffiker Modellflieger zu ihrem eigenen Sportplatz kamen : Jubiläumsfestschrift in Dankbarkeit an alle, die uns unterstützt habe. Hg.: Modellfluggruppe AeCS, Pfäffikon /ZH. [14 S.], Ill. Pfäffikon 1998.

- [Pfadfinder Pfäffikon]. Chronik der Pfadi Pfäffikon, 1923-1998 : 75 Jahre Pfadi Pfäffikon ZH. 92 S., Ill. Pfäffikon 1998.

- Pfarreigeschichte in Geschichten und als Chronik : 75 Jahre St. Benignus Pfäffikon : Jubiläumsbroschüre 1999. 18 S., Ill. Pfäffikon 1999.

*Pfäffikon (Bezirk)*. Historischer Blick zurück auf eine Zeit, als Stadtzürcher Kinder Ferien in Russikon machten. (Ferien im Bezirk (3):In: Anzeiger von Uster. Uster. 22.7.1998. - S. 19.

*Pfaffhausen* siehe: Fällanden

*Rafz*. Nagy, Patrick; Spörri, Dorothea. Archäologische Forschungen im Rafzer Feld. In: Archäologie im Kanton Zürich : 1995-1996. Zürich. - S. 285-297.

- Neukom, Thomas. Rafz in der Helvetik, 1798-1803. In: Rafzer Weibel. Rafz. Nr. 4, 1998. - S. 1-3.

*Regensberg*. Fortuna, Ursula. Die Herrschaft Alt-Regensberg im 14. Jahrhundert. In: Zürcher Taschenbuch. Zürich. 119(1999). - S. 29-50.

*Regensdorf*. Ernst Meier (1910-1937) : Militärpilot aus Watt. In: Regan Zunftblatt. Regensdorf. 37(1999). - S. 12-13.

- Frei, Edwin. An den Zu- oder Beinamen sollst Du sie erkennen : Liste der in Watt noch gebräuchlichen Familien-Beinamen. In: Regan Zunftblatt. Regensdorf. 37(1999). - S. 2-11.

- Sibler, Georg. «Notariat Regensdorf/Zürich» : Oder : weshalb die Regensdorfer nach Höngg zum «Kanzleien» gehen müssen. In: Regan Zunftblatt. Regensdorf. 37(1999). - S. 18-21.

- Die sonderbare Wanderung des Glockenstuhls der Strafanstaltsglocke. In: Regan Zunftblatt. Regensdorf. 37(1999). - S. 33-34.

- Sulzberger, Peter. Vierzig Jahre Zahnheilkunde in Regensdorf : ein Zahnarzt denkt zurück. In: Regan Zunftblatt. Regensdorf. 37(1999). - S. 25-28.

- Verluste und Gewinne in Regensdorf [: Mühleweg 9, Weidstr. 25, Engstringerweg 4 + 6, Affolternstr. 28]. In: Regan Zunftblatt. Regensdorf. 37(1999). - S. 29-32.

- Wüthrich, Lucas. Die vergeblichen Anstrengungen von Watt und Regensdorf sich zu trennen. In: Regan Zunftblatt. Regensdorf. 37(1999). - S. 14-17.

*Rheinau*. Bader, Christian. Das Haus «zur Stube» in Rheinau. Mit Beiträgen zur Geschichte (Ursula Fortuna) und zu den Münzen (Benedikt Zäch). In: Archäologie im Kanton Zürich : 1995-1996. Zürich. - S. 201-224.

- Jakob, Friedrich. Die Klosterkirche Rheinau : die Orgeln und ihre Restaurierung : die Orgelbauerfamilie Leu aus Augsburg und ihre Werke. 272 S., Ill. Zürich 1998. (Zürcher Denkmalpflege. Monographie Denkmalpflege. 3).

- Keller, Stefan V. Restauration des Gesellschaftshauses zur Stube : ein unbekanntes Kapitel im Rheinauer Geschichtsbuch wurde aufgeschlagen. In: Neue Siedlungskultur. Pfungen. Heft 18(1997). - S. 36-43.

- Keller, Stefan V. Das Gesellschaftshaus zur Stube in Rheinau. 15 S., Ill. Rheinau 1998.

*Richterswil.* Gojan, Simone. Spielstätten der Schweiz : historisches Handbuch. Zürich 1998. (Schweizer Theaterjahrbuch. 58; Theatrum Helveticum. 4). Zugl. Diss. Univ. Bern 1997. - S. 327-328.

- Strickler, Hans W. «Schaffensfreudige Bürger erziehen» : Richterswil : vor 90 Jahren wurde an der Seestrasse das Waisenhaus eröffnet. In: Zürichsee-Zeitung. Stäfa. 24.2.1999. - S. 16.

- Wild, Kurt. Als die Helvetische Gesellschaft in Richterswil tagte. In: Zürichsee-Zeitung. Ausgabe rechtes Ufer. Stäfa. 27.7.1998. - S. 16.

*Robenhausen* siehe: Wetzikon.

*Rossau* siehe: Mettmenstetten

*Rüti.* Bachofner, Hans. Von der Expresszugromantik zum modernen S-Bahnhof : der Bahnhof Rüti im Wandel der Zeit. In: Heimatspiegel : illustrierte Beilage zum «Zürcher Oberländer». Wetzikon. Nr. 8, 1998.

- [Evangelische Volkspartei]. Mit 80 älter als die EVP Schweiz : die Ortsgruppe Rüti feierte ein etwas aussergewöhnliches «Jubiläum». In: Anzeiger von Uster. Uster. 22.10.1998. - S. 17.

- [Frauenchor Rüti-Tann]. Gemeinsames Singen und Kameradschaft : der 125jährige Frauenchor Rüti-Tann feiert am Wochenende sein Jubiläum. In: Anzeiger von Uster. Uster. 24.9.1998. - S. 18.

- Frommherz, Willi. O heiliger Florian, schon' unser Haus, zünd' andere an : 100 Jahre Betriebsfeuerwehr der Sulzer Rüti AG. In: Heimatspiegel : illustrierte Beilage zum «Zürcher Oberländer». Wetzikon. Nr. 9, 1998.

- Hofmann, Susi. Cineastische Ideen aufs Eis gelegt : einst ein gut laufendes Filmtheater : im Kino Scala in Rüti herrscht heute Funkstille. In: Anzeiger von Uster. Uster. 25.7.1998. - S. 21.

- Rüti ZH. Textbearbeitung: Rolf Schwegler et al. 72 S., Ill. Rüti 1998.

- Rütner Gold in Rapperswil wohlbehütet : die letzten Pontifikalinsignien aus dem Prämonstratenserkloster befinden sich im Heimatmuseum. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 7.1.1999. - S. 10.

- [Samariterverein]. Wüst, Emil. 100 Jahre Samariterverein Rüti. In: Jahrheft des Verkehrsvereins Rüti-Tann. Rüti. 57(1998). - S. 52-53.

- Wüst, Emil. Das Arzthaus an der Dorfstrasse. In: Jahrheft des Verkehrsvereins Rüti-Tann. Rüti. 57(1998). - S. 60-64.

- Wüst, Emil. Die Spinnerei Wydacher und ihre Leiter. In: Jahrheft des Verkehrsvereins Rüti-Tann. Rüti. 57(1998). - S. 56-59.

- Wüst, Emil. Vor 100 Jahren - als die Elektrizität das Dorf Rüti eroberte. In: Jahrheft des Verkehrsvereins Rüti-Tann. Rüti. 57(1998). - S. 54-55.

*Russikon.* Chronik der Gemeinde Russikon. 2 Bde. Russikon 1998. Teil 1: Keller, Hans. Urzeit bis 1798; Teil 2: Hauswirth, Fritz. 1798 bis 1997.

- Vor 29 Jahren war Russikon noch Höhenkurort : historischer Blick zurück auf eine Zeit, als Stadtzürcher Kinder Ferien in Russikon machten. (Ferien im Bezirk (3. In: Anzeiger von Uster. Uster. 22.7.1998. - S. 19.

*Schlatt.* Gelungene Renovation der Kirche Schlatt. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 277, 28./29.11.1998. - S. 57.

*Schlieren.* Frey, Kurt. Der militärische Stützpunkt Schlieren zu Beginn des Zweiten Weltkrieges. In: Jahrheft von Schlieren. Schlieren. 20(1998). - S. 41-56

- Meier, Heinrich. Schlieren während des Zweiten Weltkrieges. In: Jahrheft von Schlieren. 20(1998). - S. 5-39.

- Mit «Lisebethli» und 40 Rappen : zur Geschichte des Trams zwischen Zürich und Dietikon, Schlieren und Weiningen. In: Limmattaler Tagblatt. Dietikon. 25.7.1998. - S. 11.

- Niggli, Leo. Fest der Erinnerung und Begegnung : die katholische Pfarrei St. Josef feiert ihr 75jähriges Bestehen - ein historischer Rückblick. In: Limmattaler Tagblatt. Dietikon. 27.5.1998. - S. 19.

- Ringger, Peter. Die grosse reformierte Kirche Schlieren von 1937 : Neubau mit Pfarrhaus unter Einbezug der Alten Kirche im Gesamtkonzept. Hg.: Reformierte Kirchgemeinde Schlieren. [19 S.], Ill. Schlieren 1997.

*Schönenberg.* Ziegler, Peter. Schönenberg. 64 S., Ill. Wädenswil 1998.

*Schwerzenbach.* Farrer, Franz. Bald neues Leben im historischen Gebäude : [Haus Wiesental]. In: Der Glattaler. Dübendorf. 7.8.1998. - S. 9.

- [FC Schwerzenbach]. Die Jugendlichen von der Strasse holen : der FC Schwerzenbach wurde vor 25 Jahren gegründet. In: Anzeiger von Uster. Uster. 28.5.1999. - S. 17.

- Frischer Wind bei Coiffure Bacher : 25 Jahre und noch kein bisschen müde. In: Der Glattaler. Dübendorf. 30.10.1998. - S. 13.

*Seegräben.* [Pestalozzihaus Aathal]. Aus Stadtzürcher Heimen wurde Villa RA : Fusion von Pestalozziheim Redlikon und Pestalozzihaus Aathal. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 234, 9.10.1998. - S. 55.

- [Pestalozzihaus Aathal]. Zum 100. Geburtstag einen neuen Namen : Seegräben : am Jubiläumsfest wird das Pestalozzihaus umgetauft - Fusion mit Stäfner Heim. In: Anzeiger von Uster. Uster. 17.9.1998. - S. 18.

*Sihlwald* siehe: Horgen

*Stadel bei Niederglatt* siehe: Niederglatt

*Stäfa.* Gojan, Simone. Stäfa. In: Gojan, Simone. Spielstätten der Schweiz : historisches Handbuch. Zürich 1998. (Schweizer Theaterjahrbuch. 58; Theatrum Helveticum. 4). Zugl. Diss. Univ. Bern 1997. - S. 380.

[Pestalozziheim Redlikon]. Aus Stadtzürcher Heimen wurde Villa RA : Fusion von Pestalozziheim Redlikon und Pestalozzihaus Aathal. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 234, 9.10.1998. - S. 55.

- [Pestalozziheim Redlikon]. Zum 100. Geburtstag einen neuen Namen : Seegräben : am Jubiläumsfest wird das Pestalozzihaus umgetauft - Fusion mit Stäfner Heim. In: Anzeiger von Uster. Uster. 17.9.1998. - S. 18.

- Schroeder, Eva. War Fontanille ein Bourbaki-Soldat? : bei der Renovation des Schulhauses Kirchbühl Nord wurden Inschriften von internierten Bourbaki-Soldaten entdeckt. In: Zürichsee-Zeitung. Ausgabe rechtes Ufer. Stäfa. 28.11.1998. - S. 19.

*Teufen* siehe: Freienstein-Teufen

*Thalheim*. Basler, Konrad. Dorlikon an der Grenze des Wachstums : zur Kulturgeschichte einer Zürcher Dorfschaft im 17. Jahrhundert. 223 S. Stäfa 1998. (Thalheim. 4)

*Thalwil*. Freikirchen in Thalwil. In: Thalwiler Neujahrsblatt. Thalwil. 1999. - S. [16-19].

- [Katholische Pfarrei St. Felix und Regula]. Bächer, Hans. Katholische Pfarrei St. Felix und Regula Thalwil, 1899 bis 1999. In: Thalwiler Neujahrsblatt. Thalwil. 1999. - S. [2-11].

- [Katholische Pfarrei St. Felix und Regula]. Katholische Pfarrei St. Felix und Regula Thalwil, 1899 bis 1999 : der Weg einer Veränderung : ein Buch der Katholischen Kirchgemeinde Thalwil-Rüschlikon. Konzept, Redaktion: Hans Bächer. 203 S., Ill. Thalwil 1998.

- [Reformierte Kirchgemeinde]. 150 Jahre reformierte Kirche Thalwil. In: Thalwiler Neujahrsblatt. Thalwil. 1999. - S. [12-21].

*Turbenthal*. [Raiffeisenbank Bichelsee-Turbenthal]. 100 Jahre Raiffeisenbank Bichelsee-Turbenthal : 1899-1999 : Festschrift zum 100-jährigen Bestehen der Raiffeisenbank Bichelsee-Turbenthal. 64 S., Ill. Bichelsee 1999.

*Uetikon a.S.* Haas, Erwin. Die «Chemische» und das Dorf : seit 1818 hat Uetikon am See ein nicht ungefährliches Über-Ich : die Chemische Fabrik. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 14.4.1999. - S. 25.

*Uitikon*. Wehrli, Martin. Erinnerungen an die Kriegsjahre 1939 bis 1945. In: Weihnachts-Kurier. Uitikon. 1998. - S. 7-47.

*Unterengstringen*. Der Sparrenberg : ein altzürcherischer Familienbesitz : in diesem Neujahrsblatt sind die Besiedelung der Sonnenterrasse des Sparrenberges im 6. Jahrhundert, die Blüte und der Niedergang des Rebbaues und die Geschichte des prächtigen Landsitzes und seiner Besitzer beschrieben. Hg.: Gemeinderatskanzlei Unterengstringen. 67 S., Ill. Unterengstringen 1998.

*Unterstammheim*. Frick, Heinz. Unterstammheim - im Zürcher Weinland. In: Zürcher Chronik. Winterthur. 67(1999), Heft 1. - S. 36-37.

- Mittelalterliches Dorf entdeckt : Luftaufnahmen führten zur unterirdischen Dorfwüstung Äppelhausen. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 25.11.1998. - S. 23.

*Urdorf*. [Musikverein Harmonie]. Gutknecht, Peter. 50 Jahre Musikverein Harmonie Urdorf, 1948-1998 : eine Aufzeichnung ausgewählter Ereignisse. 43 S., Ill. Urdorf 1998.

*Uster*. 50 Jahre Zubo-Möbel Uster : Vermittler von Wohnideen. In: Anzeiger von Uster. Uster. 6.11.1998. - S. 15.

- 80 Jahre Heusser-Staub-Krippe. In: Anzeiger von Uster. Uster. 28.9.1998. - S. 12.

- Ältestes Haus wieder am Tageslicht : über 400jähriger Speicher hat einen neuen Standort bei der Neuüberbauung Seepark Giftitz in Niederuster. In: Anzeiger von Uster. 27.8.1998. - S. 15.

- Die Anlaufstelle für Kleinkindfragen : Ustermer Institution begeht ihr 20jähriges Bestehen mit einer Feier. In: Anzeiger von Uster. Uster. 17.9.1998. - S. 11.
- Brändli, Christian. Zentrumsentwicklung gab immer zu reden : öffentliche Förderung des heutigen Ustermer Kern-Gebietes schon vor 20 Jahren ein Thema. In: Anzeiger von Uster. Uster. 17.8.1998. - S. 9.
- Drei Generationen Wirtsleute Schmid auf dem «Schweizerhof» : das traditionelle Ustermer Restaurant schliesst Ende dieser Woche. In: Anzeiger von Uster. Uster. 25.11.1998. - S. 16.
- Ellner, Susanna. Erstes Hochhaus wurde zum Politikum : für Zündstoff sorgte das erste Hochhaus in Uster, welches in einem Wohnquartier erstellt werden sollte. In: Anzeiger von Uster. Uster. 23.7.1998. - S. 10.
- [Frauenverein St. Andreas]. Im Anfang war der Rosenkranzverein : Ustermer Frauenverein St. Andreas besteht seit 100 Jahren - oder je nach Rechnung noch länger. In: Anzeiger von Uster. Uster. 27.3.1999. - S. 15.
- Die Geschichte des Jugendhauses : Freizeitangebot für Jugendliche und Erwachsene seit 1966. In: Anzeiger von Uster. Uster. 28.8.1998. - S. 13.
- Kaminski, Christoph. Kröten fühlen sich wohl in Uster : in keiner anderen Gemeinde des Kantons leben mehr Amphibienarten. In: Anzeiger von Uster. Uster. 15.7.1998. - S. 15.
- Kaminski, Christoph. Die Metamorphose von Räumen : neue Nutzung alter Fabriken im Oberland - das Beispiel der Baumwollspinnerei Uster AG. In: Anzeiger von Uster. Uster. 15.2.1999. - S. 9.
- Kuhn, Beat. Als in Uster der rote Hahn krächte : die Brandserie des Pyromanen Oberholzer versetzte den Ort im Sommer 1955 in Angst und Schrecken. In: Anzeiger von Uster. Uster. 2.9.1998. - S. 17.
- Oberustermer Altersheim im Wandel der Zeit : seit 1913 haben sich die Zielsetzungen für das Alterswohnen im «Rosengarten» wesentlich verändert. In: Anzeiger von Uster. Uster. 31.8.1998. - S. 9.
- [Paul-Kläui-Bibliothek]. Kläui-Bibliothek bald auf Internet ? : kühne Pläne an 25-Jahr-Feier des Vereins der Freunde der Paul-Kläui-Bibliothek Uster. In: Anzeiger von Uster. Uster. 13.11.1998. - S. 16.
- [Paul-Kläui-Bibliothek]. Die Folgen eines Regierungsratsbesuches : der Anfang November 1973 gegründete Verein zählt heute um die 400 Mitglieder. In: Anzeiger von Uster. Uster. 13.11.1998. - S. 16.
- Rieder, Hans Peter. Eine eherne Lady mit langer Geschichte hielt Einzug in Uster : 100jährige Helvetia-Statue steht seit Herbst auf dem Areal der Zellweger Luwa AG. In: Anzeiger von Uster. Uster. 31.12.1998. - S. 13.
- Saia, Angelika. Unterwegs für ein heiliges Knöchelchen : 27 Ustermer Katholikinnen und Katholiken zogen nach Amalfi und brachten eine Reliquie des heiligen Andreas mit. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 18.5.1999. - S. 15.
- Schmid, Bruno. Aus der Frühgeschichte des Elektrizitätswerkes Uster. In: Zürcher Taschenbuch. Zürich. 119(1999). - S. 297-329.
- Seit 50 Jahren steht das erste Gartenhäuschen : die Püntenpächter der Ustermer Winikerviesen blicken auf eine lange und bewegte Geschichte zurück. In: Anzeiger von Uster. Uster. 29.1.1999. - S. 15.

- Sigrist, Susanne. Mittagessen im Ustermer «Wohlfahrtshaus» : die Arbeiterkantine auf dem Trümpfer-Areal in Oberuster ist ein ursprünglicher Zeitzeuge. In: Anzeiger von Uster. Uster. 7. 11.1998. - S. 12.

- Surbeck, Peter. Das Spritzenhaus Niederuster. 1 Bl. Uster 1999. (Neujahrsblatt. Turicum-Gesellschaft Niederuster. 9).

- Uster : entdecken und erleben. Hg.: Zürcher Kantonalbank. [11 S.], Ill. Zürich 1998.

- Volksversammlung rückte Uster ins Zentrum : am 22. November 1830 verabschiedeten 10'000 Männer das Uster Memorial. In: Anzeiger von Uster. Uster. 20.11.1998. - S. 11.

- Vonrufs, Makus. Ein Ustermer wollte auf der «Titanic» auswandern : die grosse «Titanic»-Ausstellung in Zürich, die noch bis zum 9. Mai zu sehen ist, enthält auch zwei Gegenstände des Ustermers Albert Wirz. In: Anzeiger von Uster. Uster. 28.1.1999. - S. 13.

*Uster (Bezirk).* In den fünfziger Jahren und heute. Teil 1: Gossweiler, Andreas. Der Traum vom helvetischen Öl : in den 50er Jahren führten Erdölsucher im Glattal seismische Sprengungen durch. In: Anzeiger von Uster. 15.7.1998. - S. 17; Teil 2: Ellner, Susanna. Erstes Hochhaus wurde zum Politikum. In: Anzeiger von Uster. 23.7.1998. - S. 10; Teil 3: Gossweiler, Andreas. Der chemische Tod kam aus der Luft : in den 50er Jahren wurden in Volketswil und andernorts Maikäfer mit Chemie bekämpft. In: Anzeiger von Uster. Uster. 24.7.1998. - S. 13; Teil 4: Ellner, Susanna. Ein See von Riedikon bis Mönchaltorf : als den Mönchaltorfern im Sommer 1953 das Wasser fast bis zum Hals stand. In: Anzeiger von Uster. Uster. 28.7.1998. - S. 9; Teil 5: Gossweiler, Andreas. Die Künstlersiedlung im Grünen : Zürcher Künstler und Architekten bauten sich um 1959 in Gockhausen Ateliers und Wohnungen. In: Anzeiger von Uster. Uster. 4.8.1998. - S. 11; Teil 6: Kuhn, Beat. Als Ungarn-Hilfe Kartoffeln gesammelt : wie in der ganzen Schweiz fand der gescheiterte Ungarn-Aufstand 1956 auch im Bezirk Uster viel Anteilnahme. In: Anzeiger von Uster. Uster. 7.8.1998. - S. 13; Teil 7: Trümpi, Fritz. Das Mobilitätsbedürfnis explodiert : vor genau vierzig Jahren wurde die Autobuslinie Dübendorf-Zürich eröffnet. In: Anzeiger von Uster. Uster. 8.8.1998. - S. 11; Teil 8: Hoffmann, Reto; Kaminski, Christoph. Lumpensammler hebt den Bomber : 1944 wurde über dem Greifensee ein US-Bomber abgeschossen - 1953 wurde er von «Bomben Schaffner» gehoben. In: Anzeiger von Uster. Uster. 10.8.1998. - S. 9; Teil 9: Ellner, Susanna. «Baden im See auf eigene Gefahr» : der Bau der Ustermer Kläranlage wurde infolge der starken Verschmutzung des Greifensees beschleunigt. In: Anzeiger von Uster. Uster. 20.8.1998. - S. 13; Teil 10: Meier, Peter Johannes. Napalm-Bomben über Dübendorf : 1956 sorgte das Zürcher Flugmeeting in Dübendorf für einen nie dagewesenen Menschaufmarsch. In: Anzeiger von Uster. 26.8.1998. - S. 20; Teil 11: Kuhn, Beat. Als in Uster der rote Hahn krächte : die Brandserie des Pyromanen Oberholzer versetzte den Ort im Sommer 1955 in Angst und Schrecken. In: Anzeiger von Uster. Uster. 2.9.1998. - S. 17.

*Volken.* Brugger, Martin. Volken - lebendige Kleingemeinde. In: Zürcher Chronik. Winterthur. Nr. 3, 1998. - S. 24-27.

*Volketswil.* [CVJM]. Mit Kopf, Herz und Händen dabei sein : der Cevi Volketswil/Schwerzenbach feierte am Samstag Geburtstag. In: Anzeiger von Uster. Uster. 1.9.1998. - S. 13.

- Girod-Wehrli, Therese. Ein Leben für Pferde : Jakob Fischer. In: Volketswil : eine jährliche Dokumentation. Volketswil. 38(1999). - S. 61-64.

- Girod-Wehrli, Therese. Viehinspektor und Zuchtbuchführer Erwin Weilenmann. In: Volketswil : eine jährliche Dokumentation. Volketswil. 38(1999). - S. 65-68.

- Girod-Wehrli, Therese. «Es grünt so grün...» - in den Familiengärten. In: Volketswil : eine jährliche Dokumentation. Volketswil. 38(1999). - S. 70-74.

- Gossweiler, Andreas. Der chemische Tod kam aus der Luft : in den 50er Jahren wurden in Volketswil und anderorts Maikäfer mit Chemie bekämpft. In: Anzeiger von Uster. Uster. 24.7.1998. - S. 13.

- Greiffenhagen, Ulrike. Zum Jubiläum auch CD-Roms im Sortiment : die Volketswiler Gemeindebibliothek blickt dieses Jahr auf das erste Vierteljahrhundert ihres Bestehens zurück. In: Anzeiger von Uster. Uster. 20.8.1998. - S. 15.

- Das Lindenbüel-Schulhaus - ein Kind der Boomjahre : die Bevölkerungsexplosion der 70er Jahre zwang Volketswil zu einem forcierten Tempo beim Schulhausbau. In: Anzeiger von Uster. Uster. 17.6.1999. - S. 14.

- «Ein Markstein in der Geschichte» : vor 25 Jahren wurde die Eröffnung des Zentrums Volketswil euphorisch begrüsst. In: Anzeiger von Uster. Uster. 29.10.1998. - S. 13.

- Phildius, Arthur. Die Igelstation Volketswil ist nicht mehr - es lebe der Kleinzoo dahinter. In: Volketswil : eine jährliche Dokumentation. Volketswil. 38(1999). - S. 45-51.

- «Säulenparadies» oder «Lueg is Chies»? : am 25. Oktober vor 30 Jahren wurde der Landgasthof «Wallberg» eröffnet. In: Der Glattaler. Dübendorf. 23.10.1998. - S. 13.

- Tiere und Menschen. In: Volketswil : eine jährliche Dokumentation. Volketswil. 38(1999). - S. 6-64.

*Wädenswil.* Ganz, Andreas. 25 Jahre Gemeindeparlament : vor 25 Jahren trat der 45köpfige Gemeinderat erstmals zusammen. In: Zürichsee-Zeitung. Stäfa. 26.5.1999. - S. 3.

- Gojan, Simone. Wädenswil. In: Gojan, Simone. Spielstätten der Schweiz : historisches Handbuch. Zürich 1998. (Schweizer Theaterjahrbuch. 58; Theatrum Helveticum. 4). Zugl. Diss. Univ. Bern 1997. - S. 399.

- Sorg, Florian. 200 Jahre im Dienst der Bildung : Wädenswil : auf Schloss Au feierte gestern der Zürcher Erziehungsrat sein 200jähriges Bestehen. In: Zürichsee-Zeitung. Ausgabe rechtes Ufer. Stäfa. 31.10.1998. - S. 11.

- Ziegler, Peter. 125 Jahre Gasversorgung Wädenswil, 1873-1998. Hg. von den städtischen Werken Wädenswil. 56 S., Ill. Wädenswil 1998.

- Ziegler, Peter. Aus der Gründungszeit des Waisenhauses Wädenswil : vor 150 Jahren wurde das Waisenhaus eingeweiht. In: Zürichsee-Zeitung. Stäfa. 7.10.1998. - S. 18.

- Ziegler, Peter. 100 Jahre Kammerorchester Wädenswil, 1898-1998 : eine Vereinschronik. 50 S., Ill. Wädenswil 1998.

- Ziegler, Peter. Hundert Jahre Kinderkrippe Wädenswil 1898-1998 : Geschichte einer von Frauen gegründeten und betriebenen sozialen Einrichtung. 56 S., Ill. Wädenswil 1998.

- Ziegler, Peter. Die Stuckdecke der reformierten Kirche Wädenswil - die Innenrestaurierung ist im Gange. In: Zürichsee-Zeitung. Stäfa. 8.9.1998. - S. 19.

- Ziegler, Peter. Wädenswils Wandel im 18. und 19. Jahrhundert. In: Stadt und Land : Novationen und Novationsaustausch am Zürichsee. Marburg 1997. (Jahrbuch für Hausforschung. 45). - S. 9-24.

*Wald.* [Reformierter Kirchenchor]. Seit 125 Jahren : Reformierter Kirchenchor Wald feierte Jubiläum mit Händel. In: Anzeiger von Uster. Uster. 9.12.1998. - S. 29.

- Schaufelberger, Hermann. Walder Erinnerungen IV : Mundartgeschichten aus vergangener Zeit und Verse vom Gheischt Hermann. 67 S. Wald 1997. (Weihnachtsausgabe 1997).

- Schaufelberger, Hermann. Walder Erinnerungen V : Mundartgeschichten aus vergangener Zeit und Verse vom Gheischt Hermann. 68 S. Wald 1998. (Weihnachtsausgabe 1998).

- Zingg, Urs-Peter. Döödä-Didädi-Döödädu : [der «Umezug» Brauch]. In: Us eusere Walder Heimet. Wald. Nr. 195, Juni 1999.

- Zingg, Urs Peter. Textil, Textil - auf und ab... wie weiter. In: Us eusere Walder Heimet. Wald. Nr. 193, Juni 1998.

*Wallisellen*. Dampflokrauch über Wallisellen. 2 Bl. Wallisellen 1999. (Walliseller Neujahrsblatt. 1999).

- Die Geschichte der Glatt. In: Walliseller Chronik. Wallisellen. 1997. - S. 14-15.

- Hymnus auf Wallisellen. In: Walliseller Chronik. Wallisellen. 1997. - S. 18-19. [Erschien erstmals am 10. September 1920 in der «Glatt»].

- Moyses, Mark. Melchrüti : Wohnüberbauung mit Kindergarten in Wallisellen 1994-95. Architekt: Loewensberg + Pfister Architekten Zürich; Bauherr: WSG Wohngenossenschaft Wallisellen. 44 Bl., Ill. Zürich 1999. (Wohnbauten im Vergleich. 34).

- Wallisellen bleibt ohne Anschluss ans Meer. In: Walliseller Chronik. Wallisellen. 1997. - S. 16-17.

- Wallisellen und die Glatt. In: Walliseller Chronik. Wallisellen. 1997. - S. 7-13.

*Wangen-Brüttisellen*. Grimm, Albert. Jahrhundertlang lag Wangen-Brüttisellen verkehrsmässig im toten Winkel. In: Neujahrsblatt für Wangen-Brüttisellen. Wangen-Brüttisellen. 1999. - S. 5-8.

- Grimm, Albert. Der Verkehr wird auf Wangen-Brüttisellen losgelassen. In: Neujahrsblatt für Wangen-Brüttisellen. Wangen-Brüttisellen. 1999. - S. 9-23.

- Grimm, Albert. Wangen-Brüttisellen, ein «Verkehrsabfallgebiet»? In: Neujahrsblatt für Wangen-Brüttisellen. Wangen-Brüttisellen. 1999. - S. 4.

- Knöpfel, Max. Quadratur des Zirkels mit dem Bus : von Utopien, Luxus und Wirklichkeit beim öffentlichen Verkehr in der Gemeinde Wangen-Brüttisellen seit Beginn des S-Bahn-Zeitalters. In: Neujahrsblatt für Wangen-Brüttisellen. Wangen-Brüttisellen. 1999. - S. 30-34.

- [Landheim Brüttisellen]. Landheim Brüttisellen. Hg.: Caspar-Appenzeller-Stiftung. 31 S., Ill. Bassersdorf 1998.

*Weiningen*. Mit «Lisebethli» und 40 Rappen : zur Geschichte des Trams zwischen Zürich und Dietikon, Schlieren und Weiningen. In: Limmattaler Tagblatt. Dietikon. 25.7.1998. - S. 11.

- Niggli, Leo. Vom Gerichtsherrensitz zum Schulhaus : vor 160 Jahren wurden im Schlössli zwei Schulzimmer eingebaut. In: Limmattaler Tagblatt. Dietikon. 26.2.1998. - S. 13.

- Niggli, Leo. 200 Jahre beim Kanton Zürich : Weinings Gerichtsherrschaft ging am 12. März 1798 zu Ende. In: Limmattaler Tagblatt. Dietikon. 12.3.1998. - S. 15.

*Weisslingen*. [Frauenfeuerwehr Neschwil]. Nur zwei Frauen traten zum Wettkampf an : 20 Jahre freiwillige Frauenfeuerwehr Neschwil (Weisslingen). In: Anzeiger von Uster. Uster. 1.9.1998. - S. 17.

- Gemeinde Weisslingen. 40 S., Ill. Weisslingen 1998.

- [Schützenverein]. 125 Jahre Schützenverein Weisslingen gefeiert. In: Anzeiger von Uster. Uster. 7.9.1998. - S. 13.

- [Schützenverein]. Schützen feiern 125. Geburtstag. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 15.8.1998. - S. 13.

*Wetzikon*. 5700 Jahre alte Relikte gefunden : in Robenhausen haben Archäologen aufsehenerregende und aufschlussreiche Textilteile geborgen. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 21.5.1999. - S. 9.

- Bei Ausgrabungen wurden drei Skelette gefunden : Ruinen in Wetzikon werden bald wieder zugeschüttet. In: Anzeiger von Uster. Uster. 3.10.1998. - S. 12.

- Deggeler, Barbara. Landkinos halten Schritt mit der Zeit : das Palace und das Rio in Wetzikon setzen auf Hollywood. In: Anzeiger von Uster. Uster. 5.8.1998. - S. 23.

- [FBW]. 100jährige Fotografien von Lastwagen : die neue Ausstellung im Ortsmuseum Wetzikon zeigt die Geschichte der Firma FBW. In: Anzeiger von Uster. Uster. 30.10.1998. - S. 19.

- Seltene Funde aus der Römerzeit : in Wetzikon sind archäologische Grabungen im Gang. In: Anzeiger von Uster. Uster. 21.8.1998. - S. 12.

*Winterthur*. Brossard, Gilbert; Oederlin, Daniel. Architekturführer Winterthur. 2 Bde. Zürich 1997. [Bd. 1: Ein Führer zur Baukunst in Winterthur von 1830 bis 1930; Bd. 2: Ein Führer zur Baukunst in Winterthur von 1925 bis 1997].

- Dinkelacker, Ulrich. Ein Energieplan für die Stadt Winterthur. In: PGB aktuell : Zürcher Zeitschrift für öffentliches Baurecht. Zürich. 4(1998). - S. 5-15.

- Fuhrer, Hans Rudolf. Winterthur als Kriegsschauplatz fremder Heere. In: Winterthur Jahrbuch. Winterthur. 1999. - S. 140-148.

- [Gemischter Chor]. Eidenbenz, Michael. Berlioz zum Chor-Jubiläum : 125jährig wird der Gemischte Chor Winterthur dieses Jahr : am Anfang standen Sangesdurst und Musizierhunger. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 23.1.1999. - S. 16.

- [Gewerbeverband Winterthur und Umgebung]. Ländliche Gewerbevereine integrieren? : 125 Jahre Gewerbeverband Winterthur und Umgebung. In: Neue Zürcher Zeitung. Nr. 133, 12.6.1999. - S. 49.

- Gmür, Martin. K.T. Geier - die Gelassenheit und die Intensität des Be Bop in Person. In: Winterthur Jahrbuch. Winterthur. 1999. - S. 136-137.

- Gmür, Martin. Vince Benedetti - es gibt keinen ewigen Fortschritt - auch in der Musik nicht. In: Winterthur Jahrbuch. Winterthur. 1999. - S. 138-139.

- Gojan, Simone. Winterthur. In: Gojan, Simone. Spielstätten der Schweiz : historisches Handbuch. Zürich 1998. (Schweizer Theaterjahrbuch. 58; Theatrum Helveticum. 4). Zugl. Diss. Univ. Bern 1997. - S. 407-418.

- Griesser, Markus. Die Faszination kosmischer Miniwelten : nächtliche Entdeckungsreisen in der Sternwarte Eschenberg. In: Winterthur Jahrbuch. Winterthur. 1999. - S. 84-91.

- [Heimatschutzgesellschaft]. Furrer-Kempter, Katharina. Fünfundzwanzig Jahre Heimatschutzgesellschaft Winterthur : Festvortrag an der Generalversammlung vom 8. Juni 1996 auf Schloss Widen. In: Neue Siedlungskultur. Pfungen. Heft 18(1997). - S. 22-34.

- Hofer, Bruno. Historische Industrieareale bewirtschaften : [Sulzer Areal beim Bahnhof Winterthur]. In: Industriearchäologie. Brugg. Nr. 4, 1998. - S. 22-23.
- Kirchheim, Eva. Waiblikon war ein grosses Städtchen : Dichterbesuche in Winterthur. In: Winterthur Jahrbuch. Winterthur. 1999. - S. 24-32. [Betrifft die Dichter Carl Spitteler, Friedrich Glauser, Thomas Mann, Robert Musil, Alfred Mombert].
- Kolbe, Christian. Wie Winterthur die grösste Stadt der Schweiz wurde. In: Zürcher Wirtschaftsmagazin. Zürich. Nr. 4, 1998. - S. 24-25.
- Kubli, Stefan; Bänziger, Kathrin; Dübi, Heiner. Das Sulzer Areal im Umbruch. In: Winterthur Jahrbuch. Winterthur. 1999. - S. 6-23.
- [Kunstverein]. Renner, Nico. Der Kunstförderung verpflichtet : auch nach 150 Jahren ist der Kunstverein alles andere als ein alter Zopf. In: Winterthur Jahrbuch. Winterthur. 1999. - S. 114-123.
- Mösli, Andreas; Ibscher, Lisa; Palanikumar, Rita. Weltstadt Winterthur. In: Winterthur Jahrbuch. Winterthur. 1999. - S. 54-62.
- Mombert, Adrian. Verdichtet statt herrschaftlich : die bauliche Entwicklung am Heiligberg - ein Beitrag gegen die Stadtfucht. In: Winterthur Jahrbuch. Winterthur. 1999. - S. 34-39.
- Muntwyler, Christian. Ein städtischer Sodbrunnen aus der Zeit um 1500 in Winterthur. In: Archäologie im Kanton Zürich : 1995-1996. Zürich. - S. 265-269.
- [Music Club Albani]. Gmür, Martin. 10 Jahre Music Club Albani. In: Winterthur Jahrbuch. Winterthur. 1999. - S. 124-129.
- [Musikschule und Konservatorium]. Sackmann, Dominik. 125 Jahre Musikschule und Konservatorium : mit dem Bewusstsein der Vergangenheit in die Zukunft. In: Winterthur Jahrbuch. Winterthur. 1999. - S. 130-135.
- Oederlin, Daniel. Hauptbahnhof Winterthur. In: Winterthur Jahrbuch. Winterthur. 1999. - S. 40-53.
- Oehninger, Sylvia. Winterthur wird Bildungsstadt : die Zürcher Hochschule Winterthur, die neue Fachhochschule mit Technikum, HWV und Dolmetscherschule nimmt ihren Betrieb Anfang 1999 auf. In: Zürcher Wirtschaftsmagazin. Zürich, Nr. 2, 1998. - S. 12-15.
- Pantli, Heinz. Das Hollandhaus in Oberwinterthur : vom hochmittelalterlichen Speicherbau zum frühneuzeitlichen Amtssitz. In: Stadt und Land : Novationen und Novationsaustausch am Zürichsee. Marburg 1997. (Jahrbuch für Hausforschung. 45). - S. 127-150.
- [Sammlung Georg Reinhart]. Schwarz, Dieter. Die Sammlung Georg Reinhart, Winterthur. In: Die Kunst zu sammeln : Schweizer Kunstsammlungen seit 1848. Zürich 1998. - S. 345-354.
- [Sammlung Hedy und Arthur Hahnloser-Bühler]. Perucchi-Petri, Ursula. Die Sammlung Hedy und Arthur Hahnloser-Bühler in Winterthur. In: Die Kunst zu sammeln : Schweizer Kunstsammlungen seit 1848. Zürich 1998. - S. 147-152.
- Schudel, Christa. Ein holpriges Stück Geschichte : heute vor hundert Jahren holperte das erste Tram durch die Stadt Winterthur : 53 Jahre lang hielt sich das charmante Vehikel, dann gaben ihm die Winterthurer das letzte Geleit. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 13.7.1998. - S. 14.
- Somer, Jack A.; Brown, David. From the mountains to the seas : the Sulzer Diesel engine. 187 S., Ill. Winterthur 1998. [Betrifft die Wirtschaftsgeschichte Winterthurs und die Firma Sulzer].

- Steiner, Bernd; Eggmann, Verena. Im Speisesaal der Baumgötter : das Internationale Baumarchiv - eine kulturgeschichtliche Recherche wird zur Institution. In: Winterthur Jahrbuch. Winterthur. 1999. - S. 72-83.
- [Sternwarte Eschenberg]. Nahe bei Sternen und Menschen : die Winterthurer Sternwarte Eschenberg feiert ihren 20. Geburtstag. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 29.4.1999. - S. 21.
- Suter, Meinrad. Trommeln, Trompeten und ein blutiges Kriegstreiben : vor 200 Jahren, am 27. Mai 1799, kam es in und um Winterthur zu Greueltaten zwischen Österreichern und Franzosen. In: Der Landbote. Winterthur. Nr. 117, 26.5.1999. - S. 17.
- Szostek, Roman; Mehla, Wiebking, Friederike. Bis unters Dach gefüllt mit Geschichte(n) : das Haus «Zur weissen Rose» an der Kirchgasse 18. In: Winterthur Jahrbuch. Winterthur. 1999. - S. 160-167.
- [Theater am Gleis]. Keller, Max E. Das Theater am Gleis : 20 Jahre bewegte Theatergeschichte. In: Winterthur Jahrbuch. Winterthur. 1999. - S. 102-113.
- Tiziani, Andrea; Wild, Werner. Die frühneuzeitliche Hafnerei der Familie Pfau an der Marktgasse 60 in Winterthur. In: Archäologie im Kanton Zürich : 1995-1996. Zürich. - S. 225-264.
- Tiziani, Andrea; Wild, Werner. Kachelöfen aus Winterthur - meisterhaft und heiss begehrt : die Hafnerei Pfau in der Mohrenapotheke. In: Winterthur Jahrbuch. Winterthur. 1999. - S. 150-159.
- Troll, Johann Konrad. Ein Augenzeuge berichtet von der Schlacht : der damals 16jährige Johann Konrad Troll beobachtete Szenen der Schlacht bei Winterthur am 27. Mai 1799. In: Der Landbote. Winterthur. Nr. 117, 26.5.1999. - S. 17.
- Volkart, Silvia. Stimmungsvolle Landschaften, realistische Artigkeit : das Kloster Töss im Bild : Darstellungen eines zerstörten Kulturdenkmals von Felix Meyer bis Julius Rieter. In: Der Landbote. Winterthur. Nr. 47, 27.2.1999. - S. 33-34.
- [Volksgesundheit Schweiz; Sektion Winterthur]. Betschart, Andres. Hundert Jahre Volksgesundheit Schweiz, Sektion Winterthur, 1898-1998. Hg. von der Volksgesundheit Schweiz, Sektion Winterthur. 80 S., Ill. Winterthur 1999.
- Widmer, Urs. Karl Spitteler (1845-1924) und Winterthur. 8 S. Winterthur 1998.
- Widmer, Urs. Sulzer war über Jahrhunderte ein einflussreiches Winterthurer Geschlecht. In: Winterthur Jahrbuch. Winterthur. 1999. - S. 64-70.
- Widmer, Urs. Von Winterthurer Buchhändlern und Verlegern. 12 S. Winterthur 1998.
- Winterthur : Inhaltsverzeichnis der Jahrbücher 1954-1995. Beilage zum Winterthur Jahrbuch. Winterthur. 1999.
- Zell. Zell. Hg.: Gemeindeverwaltung. 44 S., Ill. Zuckenriet 1998.
- Zollikon. Aus der Welt des Emil Walder. In: Zolliker Jahrheft. Zollikon. 20(1997). - S. 64-75.
- Beck, Karl. Ein Quartier stellt sich vor : das Chleidörfli. In: Karl Beck im Spiegel seiner Schriften. Stäfa 1998. Bd. 2. - S. 14-26.
- Beck, Karl. Erlebnis des Umbruchs in den Gedichten des Zolliker Geschwornen Johannes Thomann (1720-1805). In: Karl Beck im Spiegel seiner Schriften. Stäfa 1998. Bd. 3. - S. 35-58.

- Beck, Karl. Familientafeln des Zollikerberges. In: Karl Beck im Spiegel seiner Schriften. Stäfa 1998. Bd. 3. - S. 105-108.
- Beck, Karl. Die Höfe im Zollikerberg vom Mittelalter bis zur Zeit der Helvetik. In: Karl Beck im Spiegel seiner Schriften. Stäfa 1998. Bd. 3. - S. 109-131.
- Beck, Karl. Der Streit um des Stiftes Sauser. In: Karl Beck im Spiegel seiner Schriften. Stäfa 1998. Bd. 2. - S. 35-39.
- Beck, Karl. Von Rebarbeiten im alten Zollikon. In: Karl Beck im Spiegel seiner Schriften. Stäfa 1998. Bd. 2. - S. 33-34.
- [Closomat]. Knoepfel, Martin. Geschichtenwettbewerb zum Jubiläum : Closomat feiert 40jähriges Bestehen mit einer originellen Idee und überraschendem Erfolg. In: Zürichsee-Zeitung. Ausgabe rechtes Ufer. Stäfa. 2.10.1998. - S. 16.
- Hübner, Martin. Abokobi - Zollikon : eine 25jährige Partnerschaft. In: Zolliker Jahrheft. Zollikon. 20(1997). - S. 94-103.
- Humm, Richard. Vor hundert Jahren : unsere Dorfkirche bekommt neue Glocken. In: Zolliker Jahrheft. Zollikon. 20(1997). - S. 40-47.
- [Jugendriege]. Philipp, Stefan. 75 Jahre Jugendriege. In: Zolliker Jahrheft. Zollikon. 20(1997). - S. 76-81.
- Letsch, Walter. Die alten Pfarrbücher von Zollikon : die Einführung der Zivilstandsämter. In: Zolliker Jahrheft. Zollikon. 20(1997). - S. 49-57.
- Letsch, Walter. Die kirchlichen Verhältnisse Zollikons vor 1498 : der heutige Stand des Unwissens. In: Zolliker Jahrheft. Zollikon. 20(1997). - S. 9-24.
- Mächler, Josef. Die neue Dreifaltigkeitskirche in Zollikon. In: Zolliker Jahrheft. Zollikon. 20(1997). - S. 58-63.
- Müller, Thomas. Der Zolliker Kirchturm - Wahrzeichen der Gemeinde. In: Zolliker Jahrheft. Zollikon. 20(1997). - S. 25-39.
- [Stiftung Sammlung Dr. Hans Koenig]. Hesse, Jochen. Die Stiftung Sammlung Dr. Hans Koenig in Zollikon. In: Die Kunst zu sammeln : Schweizer Kunstsammlungen seit 1848. Zürich 1998. - S. 161-166.
- Walder, Emil. Die Kirche Zollikon als Wallfahrtsort amerikanischer Touristen. In: Zolliker Jahrheft. Zollikon. 20(1997). - S. 4-8.
- Willemsen, Hilke. 500 Jahre Zolliker Dorfkirche. In: Zürcher Chronik. Winterthur. 67(1999), Heft 2. - S. 28-29.
- Willi, Katharina. Wohnen und Leben im Alter in Zollikon und im Zollikerberg. In: Zolliker Jahrheft. Zollikon. 20(1997). - S. 82-93.

*Zollikerberg* siehe: Zollikon

*Zürich*. Ambühl, Daniel; Primas, Thomas. Der Name Zürich. 27 S., Ill. Zürich 1998. (Bildweg Zürich 1998, Heft 1).

- Ambühl, Daniel, Primas, Thomas. Zürcher Sagen. 28 S., Ill. Zürich 1998. (Bildweg Zürich 1998., Heft 2).

- Baumann, Walter. Zürich : ein Streifzug durch die Jahrhunderte. 127 S., Ill. Zürich 1999.

- [Bauunternehmung AG. Heinrich Hatt-Haller]. Hämmig, Christoph. Firmengeschichte der Bauunternehmung AG Heinr. Hatt-Haller. Hg.: Rolf Hatt. 151 S., Ill. Zürich 1998.
- [Baur au Lac]. Kolbe, Christian. Das Baur au Lac - beliebtes Reiseziel von Adel und Prominenz. In: Zürcher Wirtschaftsmagazin. Zürich. Nr. 3, 1998. - S. 24-25.
- [Bellevue]. Hosp, Janine. Das hektische, lärmige Herz von Zürich. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 14.7.1998. - S. 11.
- Bösch, Paul. Fremde Heere kämpften um Zürich : vor 200 Jahren war Zürich eine besetzte Stadt : vor ihren Toren lieferten sich Franzosen, Österreicher und Russen Schlachten. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 1.6.1999. - S. 17.
- Breitenmoser, Ivar. Zürich tanzt Bolero : Gedichte orchestrieren eine Stadt. 126 S. Zürich 1998.
- Bretscher, Jürg. Wappenfries und Samson Tod im Haus zur hohen Eich in Zürich um 1310. In: Archives héraldiques suisses. Liestal 1999. -S. 3-25.
- Bretschger, Lucas; Klaus, Philipp. Werkplatz Stadt Zürich : Struktur, Hintergründe und Perspektiven des Industriesektors in der Stadt Zürich. Hg.: Institut für empirische Wirtschaftsforschung der Univesität Zürich. 77 S. Zürich 1998.
- Brunner, Beat. Die furchterregende Sensation Automobil : Zürich im Bann der Gordon-Bennett-Wettfahrt Paris-Wien 1902. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 2, 5.1.1999. - S. 49.
- Candaux, Jean-Daniel. L'image de Zurich, chez les voyageurs des Lumières, 1760-1797. In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 15-31.
- [Club zur Weissen Rose]. Hundert Jahre Club zur Weissen Rose in Zürich, 1898-1998. 70 S., Ill. Zürich 1998. (Kranich-Druck. 68).
- Diggelmann, Rudolf. Das Friesische Legat : zur Geschichte einer zürcherischen Stiftung 1824-1996. In: Zürcher Taschenbuch. Zürich. 119(1999). - S. 203-214.
- [Dolder Grand Hotel]. Müller, Georg. Erste Adresse im Zürcher Gastgewerbe : vor hundert Jahren wurde das Dolder Grand Hotel am Zürichberg eröffnet. In: Züri Woche. Zürich. 28.1.1999. - S. 16.
- [Dolder Grand Hotel]. Vom Kurhaus mit Wildpark zum Dolder Grand Hotel : zum 100jährigen Bestehen des feinen Erstklasshauses auf dem Zürichberg. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 103, 6.5.1999. - S. 47.
- [Dolderbahn]. Schmid, Esther. Vier Minuten, und Zürich ist weg : vor etwas mehr als 100 Jahren wollte ein findiger Unternehmer den Städtern die Natur nahebringen, indem er in Zürich eine Bergbahn baute. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 13.8.1998. - S. 19.
- Eschle, Roland. Ein Meilenstein des Zürcher Detailhandels : nach dem Vorbild der Pariser Modewarenhäuser erstellte das Familienunternehmen Jelmoli 1899 den sogenannten «Glaspalast». In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 9.1.1998. - S. 25.
- [Feuerwehr]. Oettli, Erich. Aus der Geschichte des Feuerwehrwesens der Stadt Zürich : 75 Jahre Berufsfeuerwehr. Hg.: Feuerwehr der Stadt Zürich. 79 S., Ill. Zürich 1997.
- [Frauenkloster Selnau]. Entdeckung des Frauenklosters Selnau : am Schanzengraben sind Überreste eines Klosters gefunden worden, just neben der Börse. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 27.10.1998. - S. 17.

- [Frauenkloster Selnau]. Standort des Klosters gefunden : Überreste des mittelalterlichen Frauenklosters Selnau in Zürich gefunden. In: Anzeiger von Uster. Uster. 28.10.1998. - S. 24.
- [Freibad Letzigraben]. «Ein ungewöhnliches Kunstwerk» : Max-Frisch-Bad-Museum im Freibad Letzigraben. In: Neue Zürcher Zeitung. Nr. 139, 19.6.1999. - S. 45.
- Gamper, Michael. Garten-Natur : Zürich und die Gartenrevolution. In: Alte Löcher - neue Blicke : Zürich im 18. Jahrhundert. Hg.: Helmuth Holzhey, Simone Zurbuchen. Zürich 1997. - S. 135-147.
- «Genosse Mussolino fand begeisterten Beifall» : der spätere Diktator als Redner an der Zürcher Maifeier. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 99, 30.4.1999. - S. 47.
- Gerdes, Bert. Zürich, klar gesehen, frech interpretiert. 1 Bd., Ill. Zürich 1995.
- Gojan, Simone. Spielstätten der Schweiz : historisches Handbuch. Zürich 1998. (Schweizer Theaterjahrbuch. 58; Theatrum Helveticum. 4). Zugl. Diss. Univ. Bern 1997. - S. 431-468.
- [Hauptbahnhof]. Hartmann, Rahel. Auf dem Seziertisch der Architekturkritik : zum neuen Nordtrakt des Zürcher Hauptbahnhofes. In: Heimatschutz - Sauvegarde. Zürich. 93(1998), Heft 1. - S. 34-36.
- [Hauptbahnhof]. Schneider, Boris. Tempel der Technik oder Turm von Babel : 150 Jahre Bahnhof. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 8.8.1997. - S. 16.
- Huser Bugmann, Karin. Shtetl an der Sihl : Einwanderung, Leben und Alltag der Ostjuden in Zürich 1880-1939. 297 S., Ill. Zürich 1998. (Veröffentlichungen des Archivs für Zeitgeschichte des Instituts für Geschichte der ETH Zürich. 2). Zugl. Diss. Univ. Zürich.
- Lassau, Guido. Neolithische Seeufersiedlungen : Zürich-Breitingerstrasse 5-9. In: Archäologie im Kanton Zürich : 1995-1996. Zürich. - S. 271-283.
- [Leichtathletik-Club Zürich]. 75 Jahre Leichtathletik-Club Zürich, 1922-1997. Hg.: LCZ. 89 S., Ill. Zürich 1997.
- Loacker, Norbert; Hänsli, Christoph. Wo Zürich zur Ruhe kommt : die Friedhöfe der Stadt Zürich. 285 S., Ill. Zürich 1998.
- Mäder, Peter. Das Schützenfest von 1504 : [Freischiessen]. In: Festschrift 525 Jahre Schützengesellschaft. Zürich 1998. - S. 46-48.
- Mäder, Peter. Die Schützenhäuser am Platz 1472-1899. In: Festschrift 525 Jahre Schützengesellschaft. Zürich 1998. - S. 50-57.
- Mäder, Peter. Das Schützenwesen im alten Zürich : [Anhang: Zeittafel]. In: Festschrift 525 Jahre Schützengesellschaft. Zürich 1998. - S. 20-27.
- Mäder, Peter. Der Zürcher Glückshafen von 1504. In: Festschrift 525 Jahre Schützengesellschaft. Zürich 1998. - S. 49.
- Meier, Peter-L. Aus der Versenkung ans Tageslicht : die Rückeroberung in der Stadt Zürich. In: Schweiz : Revue Schweiz Suisse Svizzera Switzerland. Solothurn. 71(1998), Heft 6 - S. 46-49.
- Millennium : wie fühlt sich eine Zeitwende an... Rückblick auf Silvester 1899 und Neujahr 1900. Arrangiert in Zürcher Zeitungsfetzen, ausgewählt von Erwin Koch mit Fotografien aus dem Atelier Johannes Meiner + Sohn. In: Das Magazin : Tages-Anzeiger und Berner Zeitung BZ. Zürich. Nr. 53, 1998. - S. 22-34.

- [Orelli-Haus]. Haefeli, Rebekka. Idyllisches Refugium für Zürcher Stadträte : Auffrischung des Orelli-Hauses im Wildpark Langenberg. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 7, 11.1.1999. - S. 29.

- [Pensionierten-Verein Zürich der Gewerkschaft PTT-Union]. 75 Jahre, 1923-1998 : Pensionierten-Verein Zürich der Gewerkschaft PTT-Union : Chronik II. Teil, 1973-1998. 51 S., III. Zürich 1998.

- [Rathaus]. Renfer, Christian. Das Rathaus in Zürich. Red.: Werner Bieri. Hg. in Zusammenarbeit mit der Baudirektion Kanton Zürich. 67 S., III. Bern 1998. (Schweizerische Kunstführer GSK, Serie 64. 637/638).

- Rohrer, Jürg. Ehre für kleinen Kanal : [Wehrenbach] : nicht nur Häuser kommen unter Denkmalschutz, auch Kanäle. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 10.8.1998. - S. 14.

- Rohrer, Jürg. Neu unter Denkmalverdacht : der Zürcher Stadtrat hat das Inventar der Schutzobjekte ergänzt : 140 Bauten aus der Zeit von 1935 bis 1965 sind neu dazugekommen. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 25.2.1999. - S. 17.

- Rohrer, Jürg. Vom Lehrstuhl in die Ewigkeit : wer in einer Stadt etwas gilt, erhält einen Strassennamen : Zürich verehrt über alles seine Professoren. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 28.4.1999. - S. 44.

- Rüegg, Arthur. Die Doldertalhäuser 1932-1936 : zwei Mehrfamilienhäuser für den gehobenen Mittelstand von Alfred und Emil Roth und Marcel Breuer : [Katalog zur gleichnamigen Ausstellung vom 31. Mai bis 5. Juli 1996, ETH-Hönggerberg, HIL, Architektenfoyer]. 151 S., III. Zürich 1996.

- Schmid, Esther. Zürich - einst Klosterstadt : im Mittelalter war Zürich eine blühende Klosterstadt : ein aussergewöhnliches Ausstellungsprojekt lässt diese Zeit lebendig werden. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 4.3.1999. - S. 21.

- [Schützengesellschaft der Stadt Zürich]. Festschrift 525 Jahre Schützengesellschaft : 1472-1849 «Schützen am Platz», 1849-1898 Sihlhölzli Schützengesellschaft, 1898-1998 Albisgütli Schützengesellschaft, 1899-1999 Knabenschieszen / Hundert Jahre. Mit Beiträgen von Peter Frei et al. Hg.: Schützengesellschaft der Stadt Zürich. 215 S., III. Zürich 1998.

- Spindler, Charlotte. Stadtbuch Zürich : Einstieg, Alltag, Stadtverkehr, Freizeit, Stadt und Land. 397 S., III. Zürich 1998.

- [St. Nikolaus-Gesellschaft]. 50 Jahre St. Nikolaus-Gesellschaft der Stadt Zürich, 1947-1997. Autoren: Beyeler, Hans et al. 129 S., III. Port. Zürich 1997.

- [Studio 4]. Bignens, Christoph. Ein einzigartiges optisches Kabinett : 50 Jahre Kino Studio 4. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 61, 15.3.1999. - S. 35.

- [Studio 4]. Fundgrube für die Kinofans : das traditionelle Studio 4 in Zürich feiert sein 50jähriges Bestehen. In: Anzeiger von Uster. Uster. 19.3.1999. - S. 25.

- Stutz, Werner. Denkmälerinventarisierung in der Grossstadt [Zürich]. In: Stadt und Land : Novationen und Novationsaustausch am Zürichsee. Marburg 1997. (Jahrbuch für Hausforschung. 45). - S. 39-50.

- [Verband stadtzürcherischer Beamter und Angestellter (VSBA)]. Geht es den Beamten zu gut? : 100 Jahre Verband stadtzürcherischer Beamter und Angestellter. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 246. 23.10.1998. - S. 55.

- Wild, Dölf. Königspfalz und Adelstürme in der Stadt Zürich. In: Zürcher Chronik. Winterthur. 66(1998), Heft 4. - S. 20-22.

- Witzig, Heidi. Einkaufen in der Stadt Zürich um die Jahrhundertwende. In: Geschichte der Konsumgesellschaft : Märkte, Kultur und Identität (15.-20. Jahrhundert). Hg.: Tanner, Jakob et al. Zürich 1998. (Schweizerische Gesellschaft für Wirtschafts- und Sozialgeschichte. 15 (1998). - S. 133-146.

- [Zoologischer Garten]. Bucher, Fritz. Zoogeschichten : Begegnungen mit Tieren und Menschen im Zoo. Hg.: Zürcher Tierschutz. 128 S., Ill. Zürich 1998.

- Zürcher Stadtquartiere an der Sihl. In: Blätter der Vereinigung Pro Sihltal. Zürich. Nr. 48, 1998. - S. 1-36.

- Zürich. Texte von Carlo Bernasconi. Bilder von Christian Heeb. 69 S., Ill. Würzburg 1998. [Erschien auch in englischer Sprache].

- Zürich : ein einmaliges Gefühl = Zurich : un sentiment unique = Zurich : that unique feeling. [Text: Bruno Rauch. Fotos: Heinz Dieter Finck et al.]. 144 S., Ill. Zürich 1998.

- [Zwicker-Optik] : Am Paradeplatz und in alle Welt : 150 Jahre Zwicker-Optik. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 253, 31.10./1.11.1998. - S. 55.

*Zürich-Affoltern.* Brucato, Aurelio; Gerber, Bernhard. In Böden : Wohnüberbauung in Zürich-Affoltern 1993-95. Architekten: A.D.P., 8008 Zürich; Bauherrschaft: Wohnungsbau: Siedlungs- und Baugenossenschaft Waidmatt. Hg.: Paul Meyer-Meierling. 45 S., Ill. Zürich 1997. (Wohnbauten im Vergleich. 24).

*Zürich-Altstetten.* [Eisenbahner-Baugenossenschaft]. 75 Jahre Eisenbahner-Baugenossenschaft Zürich-Altstetten, 1923-1998. 21 S., Ill. Zürich 1998.

*Zürich-Aussersihl.* 125 Jahre Kirche St. Peter und Paul Zürich, 1874-1999. Autoren: Kolb, Guido et al. 96 S., Ill. Zürich 1999.

- Zürcher Stadtquartiere an der Sihl. In: Blätter der Vereinigung Pro Sihltal. Zürich. 48( 1998). - S. 1-36.

*Zürich-Enge.* Zürcher Stadtquartiere an der Sihl. In: Blätter der Vereinigung Pro Sihltal. Zürich. 48(1998). - S. 1-36.

*Zürich-Fluntern.* Meyer-Gentner, Elisabeth. Die «Hofburg» : Geschichte eines Hauses am Zürichberg : [Hofstrasse 114/116]. 157 S., Ill. Stäfa 1998.

- Reinhard-Guldener, Ruth. «Zu wissen und kundt seye ...» : vergilbte Briefe aus zwei alten Häusern in Schwamendingen und Fluntern. (Neujahrsblatt. Verein zur Förderung der Erwachsenenbildung Zürich 11/12. 60 S. Zürich. 41(1999). [Betrifft Winterthurerstr. 520, Schneckenmannstr. 25].

*Zürich-Hirslanden.* Zeugen des ländlichen Hirslanden : die merkwürdige Häusergruppe oberhalb der Burgwies bleibt unter Denkmalschutz [Forchstrasse 297-305]. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 10.8.1998. - S. 14.

*Zürich-Höngg.* Das Atelierhaus Max Bill 1932/33 : ein Wohn- und Atelierhaus in Zürich-Höngg von Max Bill und Robert Winkler. Hg. von Arthur Rüegg. 106 S., Ill. Teufen 1997.

- Stokar von Neuform, Karl. Höngger Heimat : Beiträge zur Geschichte und zum Erscheinungsbild unseres Wohnquartiers. Teil 2. 64 S., Ill. Höngg 1999. (Mittteilung der Ortsgeschichtlichen Kommission des Verschönerungsvereins Höngg. 42).

*Zürich-Oerlikon.* Rohrer, Jürg. Gebaut, um zu beruhigen : im Kreis 11 hat der Stadtrat das Haus Tramstrasse 73, ein Arbeiterhaus aus dem Jahr 1923, unter Denkmalschutz gestellt. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 12.1.1999. - S. 19.

*Zürich-Riesbach.* Jung, Andreas. Das Seefeld - vom Schwemmland zur Vorstadt. In: Stadt und Land : Novationen und Novationsaustausch am Zürichsee. Marburg 1997. (Jahrbuch für Hausforschung. 45). - S. 223-232.

- Roten-Besomi, Lydia. Kinderlachen : Erinnerungen ans Quartier Zürich-Seefeld, 1937-1958. 110 S., Ill. Stäfa 1998.

*Zürich-Schwamendingen.* Reinhard-Guldener, Ruth. «Zu wüssen und kundt seye ...» : vergilbte Briefe aus zwei alten Häusern in Schwamendingen und Fluntern. (Neujahrsblatt. Verein zur Förderung der Erwachsenenbildung Zürich 11/12. 60 S. Zürich. 41(1999). [Betrifft Winterthurerstr. 520, Schneckenmannstr. 25].

*Zürich-Seebach.* [Turnverein Seebach]. 125 Jahre Turnverein Seebach : 1873-1998 : wir bewegen weiter... Hg.: Turnverein Seebach. 80 S., Ill. Zürich 1998.

- [Turnverein Seebach]. Hosp, Janine. «Achtung, marsch» zieht nicht mehr. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 5.6.1998. - S. 21.

- [Turnverein Seebach]. Wandel sportlicher Werte : 125 Jahre Turnverein Seebach. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 126, 4.6.1998. - S. 55.

*Zürich-Selnau.* Zürcher Stadtquartiere an der Sihl. In: Blätter der Vereinigung Pro Sihltal. Zürich. 48(1998). - S. 1-36.

*Zürich-Wiedikon.* Die Zunft zu Wiedikon und ihre Kostüme, 1897-1997 : Geschenk der Ehrenzunftmeister und Ehrenzünfter. 47 S., Ill. Zürich 1997.

- Zürcher Stadtquartiere an der Sihl. In: Blätter der Vereinigung Pro Sihltal. Zürich. 48(1998). - S. 1-36.

*Zürich-Wipkingen.* Gerber, Bernhard; Brucato, Aurelio. Im Sydefädeli : Wohnüberbauung in Zürich-Wipkingen 1993-95. Architekten: A.D.P., 8008 Zürich; Bauherrschaft: Hardturm Immobilien AG, 8022 Zürich. Hg.: Paul Meyer-Meierling. 49 S., Ill. Zürich 1997. (Wohnbauten im Vergleich. 25).

*Zürich-Wollishofen.* [J.-H.-Ernst-Stiftung]. Eine Oase für alleinstehende ältere Männer : 100 Jahren J.-H.-Ernst-Stiftung. In: Neue Zürcher Zeitung. Zürich. Nr. 217, 19./20.9.1998. - S. 55.

- [J.-H.-Ernst-Stiftung]. Vom «Greisenasyl» zum Gentlemen-Klub : vor 100 Jahren starb Johann Heinrich Ernst, der Stifter des Alterheims Frohalp. In: Der Zürcher Oberländer. Wetzikon. 9.1.1999. - S. 16.

- [Lesegesellschaft Wollishofen]. Schmid, Esther. Lesen und Gutes tun : die Lesegesellschaft Wollishofen, die dieses Jahr 200 Jahre alt wird, betreibt die einzige öffentliche Bibliothek im Quartier. In: Tages-Anzeiger. Zürich. 9.9.1998. - S. 21.

- Marbach, Ueli; Rüegg, Arthur. Eine vorstädtische Pioniersiedlung des «Neuen Bauens» : zur Renovation der Siedlung Neubühl (1928-1932/1983-1986). In: Stadt und Land : Novationen und Novationsaustausch am Zürichsee. Marburg 1997. (Jahrbuch für Hausforschung. 45). - S. 273-281.

- Zürcher Stadtquartiere an der Sihl. In: Blätter der Vereinigung Pro Sihltal. Zürich. 48(1998). - S. 1-36.